
Хакеры 
задумались 
о здоровье
В российском 
здравоохранении  
растет доля умышленных  
утечек данных

Утечек информации из медуч-
реждений в России становит-
ся меньше, но объем «слива-
ющейся» информации резко 
растет. При этом увеличивает-
ся доля преднамеренных уте-
чек. Теперь на них приходится 
87,5% всех связанных со здра-
воохранением данных, попав-
ших в публичный доступ. Рас-
тет объем как утечек вследствие 
хакерских атак, участившихся 
на фоне военных действий на Ук-
раине, так и умышленных «сли-
вов» сотрудниками организаций. 
Информация из клиник стано-
вится все более ликвидным то-
варом на черном рынке данных, 
признают эксперты. Тенденцию, 
считают они, может переломить 
увеличение расходов на кибер-
безопасность и введение оборот-
ных штрафов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом In-
foWatch, посвященным утечкам ин-
формации в сфере здравоохранения 
за девять месяцев 2022 года. Из него 
следует, что в целом их число снизи-
лось на 5,9% в мире и на 33% — в Рос-
сии. Согласно данным InfoWatch, 
за указанный период в РФ «утекли» 
восемь баз медорганизаций. При 
этом объем похищенных данных 
вырос в 775 раз, составив 31 млн за-
писей. Специалисты компании 
объясняют такой перекос утечкой 
информации более чем о 30 млн кли-
ентов сети лабораторий «Гемотест» 
(см. „Ъ“ от 4 мая). Отдельно InfoWatch 
отмечает заметный рост преднаме-
ренных потерь данных: доля умыш-
ленно украденных баз, содержащих 
информацию о клиентах россий-
ских медучреждений, увеличилась 
почти на треть: с 58,3% до 87,5%.

Основатель сервиса DLBI Ашот 
Оганесян связывает рост объемов 
утечек в сфере здравоохранения с об-
щим увеличением числа кибератак 
после начала военных действий 
на Украине, а также с «традиционно 
низким» уровнем кибербезопасно-
сти в этом секторе. Доля инцидентов 
в сфере здравоохранения с участием 
хакеров в 2022 году выросла более 
чем в два раза по сравнению с прош-
лым годом и достигла 75%, следует 
из отчета InfoWatch. После начала 
конфликта на Украине хакерским 
атакам подверглась большая часть 
государственных информсистем 
и крупных компаний. Например, 
число атак вирусов-шифровальщи-
ков на российский ритейл увеличи-
лось в первом полугодии на 45% (см. 
„Ъ“ от 25 июля).

Если частные и государственные 
медорганизации не откажутся от мо-
дели выделения средств на кибер-
безопасность «по остаточному прин-
ципу», подчеркивает руководитель 
направления аналитики и спецпро-
ектов InfoWatch Андрей Арсентьев, 
тенденция роста утечек информа-
ции продолжится.
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Кто-то должен работать
МВД реорганизует процесс оформления трудовых мигрантов
Правительство внесло в Госдуму зако-
нопроект о реорганизации миграцион-
ного учета. Он расширяет использова-
ние МВД услуг ведомственного ФГУП 
«Паспортно-визовый сервис» и про-
фильного московского «миграционно-
го» МФЦ для оформления документов 
трудовых мигрантов и регистрации гра-
ждан по месту жительства. Предполага-
ется, что это упростит предоставление 
госуслуг и снимет часть нагрузки с ми-
нистерства — ранее его глава Владимир 
Колокольцев объяснял недоверие гра-
ждан к миграционному управлению ве-
домства низкими зарплатами и кадро-
вым голодом. Реорганизация коснется 
в первую очередь въезда мигрантов 
из безвизовых стран для работы (поряд-
ка 1,5 млн в год) — Белый дом намерен 
таким образом компенсировать дефи-
цит на рынке труда, вызванный мобили-
зацией и сокращением въезда работни-
ков из визовых стран.

Правительственный законопроект 
№242428-8 с поправками к документам, ре-
гулирующим миграционный учет в РФ, за-
регистрирован Госдумой 25 ноября. Суть 
вносимых в закон о миграционном учете, 
профильные постановления правительст-
ва и ведомственные документы МВД изме-
нений — в фактической передаче «бюро-
кратической» составляющей оформления 
такого учета ведомственному ФГУП «Па-
спортно-визовый сервис» (ФГУП ПВС; рабо-
тает в 67 регионах) и уполномоченным МВД 
региональным структурам, которые уже ра-
ботают с министерством по линии офор-
мления приезжающих на работу в РФ тру-
довых мигрантов.

• Всего МВД в год оказывает более 65 млн 
 госуслуг в сфере миграции, из них 27 млн — 
иностранным гражданам и лицам без граж-
данства. На ФГУП ПВС приходится, в част-
ности, около 2 млн выдаваемых  патентов, 
крупнейшей из региональных структур 
со схожими функциями является москов-
ский Многофункциональный миграционный 
центр, на который приходится около чет-
верти всей этой работы — 460 тыс. патен-
тов в год.
Поправки к законодательству должны 

позволить передачу ПВС и региональным 
организациям широкого спектра функций 
миграционного управления МВД — от прие-
ма заявлений на выдачу виз, приглашений, 
разрешений на временное проживание, 
выдачу или замену видов на жительство, 
разрешений на работу, переоформление 
патентов для иностранцев, загранпаспор-
тов граждан РФ, включая фотографирова-
ние и проведение обязательной государст-
венной дактилоскопической регистрации, 
до «оказания содействия» в оформлении 
и выдаче патентов (сервис «Оплата патен-
та на работу для иностранцев» недавно ре-
ализован Минцифры на портале госуслуг), 

в приеме заявлений о регистрации ино-
странного гражданина по месту житель-
ства и выдаче уведомлений о прибытии. 
При этом ФГУП и региональные организа-
ции останутся вне системы органов миг-
рационного учета МВД — ведомственная 

подчиненность «позволяет регулировать 
и контролировать все аспекты» их деятель-
ности, говорится в пояснительной записке 
к законопроекту.

Не обошел стороной эти перемены 
и тренд на всеобщую цифровизацию го-
суслуг. Еще одним «удобством для миг-
рантов», проектируемым МВД, Минциф-
ры и Минтрудом, должно стать мобильное 
приложение для въезжающих в Россию гра-
ждан ЕАЭС, с помощью которого можно бу-

дет найти работу и узнать, открыт ли въезд, 
сообщила 24 ноября глава главного управ-
ления по вопросам миграции МВД Вален-
тина Казакова. Напомним, ЕАЭС официаль-
но единый рынок труда, и постковидный 
период неслучайно выбран для внедре-
ния цифровых сервисов для мигрантов: 
хотя РФ (и тем более ЕАЭС в целом) как им-
портер труда относительно мало конкури-
рует с другими странами за приток рабочей 
силы, внедрение цифровых сервисов для 
временных рабочих и мигрантов в стра-
нах-импортерах сейчас переживает насто-
ящий бум, и во многом инициативы РФ 
выглядят как способ «не отставать», напри-
мер, от стран Персидского залива. В целом 
же опережение Россией цифровым сер-
висом в госуслугах других юрисдикций, 
отмечавшееся несколько лет назад, по-
степенно исчезает, а рынок труда для миг-
рантов — одно из чувствительных к цифро-
вому прогрессу направлений: для многих 
мигрантов понятные и открытые, в идеа-
ле максимально дистанционные и помо-
гающие преодолевать языковые барьеры 
услуги принимающего государства кри-
тичны и могут влиять на объемы миграци-
онных потоков.
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Растущий в России  
спрос на труд мигрантов 
вынуждает МВД становиться  
для них удобнее и доступнее   
ФОТО КОНСТАНТИНА КОКОШКИНА
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РОССИЯНЕ НЕ ИДУ Т В СТРОИТЕ ЛИ
В  О Т РА С Л И  Н А РА С ТА Е Т  Д Е Ф И Ц И Т  К А Д Р О В

Стройиндустрия, не успев справиться с кадровым дефицитом, возникшим в разгар пандемии, 
вновь остро столкнулась с этой проблемой. Сейчас отрасли не хватает почти 25% от необхо-
димого числа работников. Положение усугубилось после объявления частичной мобилизации, 
переезда некоторых специалистов за рубеж и возвращения трудовых мигрантов к себе на ро-
дину, где спрос на рабочую силу также растет. В ближайшие полгода ситуация только будет 
ухудшаться, ожидает большинство участников рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказались результаты опроса Национальной ассоциации инфраструктурных компаний 
(НАИК) и Sherpa Group среди представителей крупнейших дорожно-строительных компаний РФ. Самой острой 
проблемой для отрасли является нехватка квалифицированных специалистов и рабочей силы: 90% респондентов 
ожидают в ближайшие полгода только ухудшения ситуации.

В этом году дефицит кадров в отрасли обострился из-за геополитического фактора и частичной мобилиза-
ции, поясняет гендиректор Sherpa Group Александра Галактионова. Эксперт практики «Строительство и де-
велопмент» кадрового агентства «Визави Консалт» Наталия Трубчанинова говорит, что доля мобилизованных 
в строительных компаниях доходит до 7–8% от общей численности сотрудников, еще 2–3% работников либо 
уехали из страны, либо вернулись в свои регионы. В Минстрое и аппарате вице-премьера Марата 
Хуснуллина на запрос „Ъ“ не ответили. с9

Банки не прошли 
мобилизацию
У граждан возникли сложности  
с кредитными каникулами

Клиенты банков столкнулись с отказами 
или массовыми ошибками в предостав-
лении кредитных каникул мобилизо-
ванным гражданам. Банкиры призна-
ют наличие проблем, однако не видят 
в этом нарушения закона. По мнению 
 юристов, недоработки в законодатель-
стве о кредитных каникулах позволяют 
банкам отказывать заемщикам в канику-
лах по формальным причинам, поэтому 
 механизм нуждается в уточнении.

В ноябре клиенты банков стали актив-
но жаловаться на «недобросовестный под-
ход» банков к предоставлению кредитных 
каникул мобилизованным гражданам. Так, 
на форуме Banki.ru набралось больше десят-
ка жалоб на то, как кредитные организации 
отказывают в каникулах призванным гра-
жданам или предоставляют их с ошибками. 
С подобными ситуациями столкнулись кли-
енты Сбербанка, ВТБ, Тинькофф-банка, Аль-
фа-банка и т. д.

Например, один из пострадавших рас-
сказывает, как в связи с мобилизацией 
отца пытался добиться каникул по его кре-
диту, однако «банк игнорировал запросы 
в чате, а на горячей линии бросали труб-
ку». Другой отмечает, что банк принял до-
кументы, но уже в течение трех часов после 
подачи заявки пришел отказ в кредитных 
каникулах.

Еще один пострадавший говорит, что, не-
смотря на формальное одобрение кредит-
ных каникул, в личном кабинете до сих пор 
не изменен график платежей, «горит прос-
рочка и капают пени».

Каникулы оказались достаточно востре-
бованы среди мобилизованных и их родст-
венников. Так, на сегодняшний день в ВТБ 
поступило несколько тысяч подобных обра-
щений, подавляющее большинство из них 
касается кредитов наличными. Совкомбанк 
одобрил примерно 7 тыс. заявлений. В «Урал-
сибе» получили около 800 заявок.

Банки признают трудности. «По техни-
ческим причинам» часть клиентов могла 
столкнуться с задержкой подключения ка-
никул, поясняют в ВТБ, заверив, что банк 
оформляет государственные каникулы и от-
срочку для всех мобилизованных, которые 
соответствуют критериям программы.

О «технических проблемах» говорят 
и в ХКФ-банке. «Понадобилось некоторое 
время на доработку настроек технического 
характера»,— уточняют в МТС-банке. В Сбер-
банке сообщили, что в пиковые периоды на-
чала октября «были возможны единичные 
отказы», связанные со сложностями офор-
мления доверенностей, но «сейчас острота 
проблема отсутствует».
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Как грипп  
после ковида
В России растет заболеваемость ОРВИ и гриппом 
как среди детей, так и среди взрослых

В Москве вдвое чаще, чем в  доковидные 
эпидсезоны, стали госпитализировать 
детей с ОРВИ и гриппом. Рост заболева-
емости, по данным столичного депздра-
ва, отмечен и среди взрослых. В других 
регионах „Ъ“ также сообщили о превы-
шении статистики эпидпорогов, в пер-
вую очередь среди детей 7–14 лет. 
 Эксперты объясняют ситуацию тем, что 
из-за карантина россияне, прежде все-
го школьники, перестали  сталкиваться 
с патогенами в период их циркуляции. 
Нынешний процесс они называют «прин-
ципом иммунного долга». Среди  других 
причин гриппозной волны — влияние 
на организм перенесенного корона-
вируса и стресса. 

Московский департамент здравоохране-
ния со ссылкой на Роспотребнадзор сооб-
щил, что как в столице, так и в целом в стране 
фиксируется значительный рост заболевае-
мости гриппом и ОРВИ. Так, количество го-
спитализируемых детей по этим поводам 
в настоящее время в 2–2,5 раза превышает 
средние показатели эпидсезонов доковид-
ных 2016–2019 годов. В депздраве уточнили, 
что за последние две недели число госпита-
лизаций увеличилось почти в два раза и при-
близилось к 400 новым пациентам в сутки.

«В связи со сложившейся ситуацией» 
депздрав начал перепрофилировать для 

детей с гриппом и ОРВИ койки в больни-
цах — в ближайшее время коечный фонд 
будет расширен до 2 тыс. мест. В частности, 
на следующей неделе будет полностью пе-
репрофилирована детская больница Свято-
го Владимира. 

В других регионах также отмечен рост 
заболеваемости сезонными инфекция-
ми. По данным Роспотребнадзора, в но-
ябре 2018 года в медучреждения Кубани 
обратились 1839 человек с признаками 
ОРВИ, из них дети до 14 лет составили 52%. 
В 2019 году — более 1,6 тыс. человек, дети — 
55,7%. В 2022 году зафиксирован почти дву-
кратный скачок: более 3,1 тыс. человек, 
до 14 лет среди них — 41,2%. В Екатерин-
бурге с 14 по 20 ноября выявили 15,8 тыс. 
случаев ОРВИ, что на 12,9% выше средне-
го многолетнего уровня. Этот показатель 
на 26,5% выше, чем за аналогичный  период 
2018 года. 

В Санкт-Петербурге прирост заболевае-
мости по сравнению с предшествующей не-
делей отмечается у детей 7–14 лет — на 32,4% 
(9429 случаев). В Ульяновской области, со-
гласно данным местного Роспотребнадзо-
ра, недельный показатель заболеваемости 
среди детей от 7 до 14 лет превышает эпиде-
мический порог на 14%.

новости — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,731

триллиона рублей составлял на 1 ноября объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 ноября 2021 года, долг регионов был равен 2,530 трлн руб. Таким образом, 
за год он вырос на 201 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные 
ценные бумаги субъектов РФ приходится 708 млрд руб., на банковские кредиты — 46 млрд руб., на бюд-
жетные кредиты центра — 1,933 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 25 млрд руб., 
внешняя задолженность на $307 млн и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муни-
ципальных образований, по данным Минфина, на 1 ноября был равен еще 370 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Сырье устало  
расти в цене

После достижения пиковых уров-
ней в 2022 году в следующем цены 
на сырьевые товары будут снижать-
ся на фоне ослабления глобаль-
ного спроса, говорится в прогно-
зе Focus Economics. Тем не менее 
ограничения со стороны предло-
жения поддержат достаточно высо-
кий их уровень, ожидают опрошен-
ные компанией экономисты. Клю-
чевыми рисками остаются усиле-
ние санкций, развитие конфликта 
на Украине и состояние глобальной 
экономики.

Цены на энергоресурсы прошли 
пик во втором квартале — суммар-
ный индекс, рассчитываемый Fo-
cus Economics, поднимался почти 
до уровня в 240 пунктов, к третьему 
кварталу он спустился до 210 пун-
ктов, а к концу следующего ожида-
ется снижение до 180 (за 100 при-

нят уровень 2015 года). На рынке 
нефти ограничения добычи ОПЕК+ 
и европейское эмбарго на нефть 
и нефтепродукты, как ожидается, 
удержат цены на повышенном уров-
не. Заметим, цена барреля неф-
ти марки Brent на прошлой неде-
ле опустилась ниже $84 за баррель 
из-за ужесточения антиковидных 
ограничений в Китае (они, впрочем, 
уже привели к протестам в Шанхае). 
В следующем году экономисты ждут 
снижения цен, но с сохранением 
дефицита на рынке. Самый низкий 
прогноз по цене — $69 за баррель, 
самый высокий — $116 за баррель, 
консенсус — $93 за баррель.

Цены на металлы в этом году 
рухнули с пика в первом кварта-
ле — со 180 до 140 пунктов, к концу 
года индекс опустится до 130 пун-
ктов, а в течение следующего года 
вырастет менее чем на 10 пунктов, 
ожидают экономисты. Экспорт рос-
сийских металлов не столкнулся 
с такими ограничениями, как ожи-
далось в начале военной операции 
на Украине, с весны следующего 
года рост спроса должно поддер-
жать восстановление экономиче-
ской активности в мире (ожидается, 
что США и Европа пройдут «дно» 
кризиса зимой). Цены на драгоцен-
ные металлы, как ожидается, также 
возобновят умеренный рост в сле-
дующем году.

Стоимость продовольствия так-
же прошла пик во втором кварта-
ле — на фоне резкого роста цен на 
зерно. Далее индекс снизился со 
180 пунктов до 150 — этому спо-
собствовал вывоз зерна из Укра-
ины (тем не менее урожай в этом 
году сократился примерно на 40%). 
В следующем году экономисты про-
гнозируют снижение до уровня ниже 
135 пунктов, более резкому паде-
нию цен будут препятствовать в том 
числе высокие цены на удобрения.

Татьяна Едовина
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Санкции и мобилизация вынуди-
ли Минфин сократить целевой по-
казатель программы «Льготная 
ипотека» по покупке жилья в но-
востройках — ожидаемое число 
граждан, взявших такие кредиты 
в 2020–2022 годах, предлагается 
снизить с 960 тыс. до 933 тыс. Од-
новременно для стимулирования 
спроса предлагается расширить 
эту программу (в случае если она 
будет продлена за пределы 2022 
года), а также семейную, дальне-
восточную и ИТ-ипотеку — за счет 
сделок по покупке жилья у закры-
тых паевых инвестиционных фон-
дов. Пока такой способ приобре-
тения квартир через коллектив-
ные инвестиции не особо популя-
рен — поправки могут простиму-
лировать его применение.

Сложности на рынке ипотеки 
и общая нестабильность в экономи-
ке отразились на прогнозе властей 
по объему выдачи гражданам льгот-
ных кредитов под 7% годовых на по-
купку жилья в новостройках. Как сле-
дует из опубликованного Минфином 
проекта постановления правитель-
ства, ожидаемый показатель количе-
ства граждан, взявших такие креди-
ты в 2020–2022 годах, предложено со-
кратить с 960 тыс. до 933 тыс. человек. 
Общая сумма льготных кредитов при 
этом не меняется — 3,6 трлн руб., что 
означает рост «среднего чека» по та-
ким займам. Как отмечает ведомство, 

снижение ожидаемого числа улуч-
шивших жилищные условия граждан 
связано «с причинами экономическо-
го и политического характера» — по-
следствиями санкций в отношении 
России, а также «принятием решений 
по частичной мобилизации».

Напомним, выдача льготных кре-
дитов на новостройки обвалилась 

весной этого года после связанного 
с началом военной операции резко-
го роста ключевой ставки ЦБ. Став-
ка по такой ипотеке выросла тогда до 
9%, после ее возвращения на уровень 
7% спрос на программу постепенно 
восстанавливался, отставая при этом 
от прошлогодних темпов. По дан-
ным ДОМ.РФ на 10 ноября, было вы-
дано 898,4 тыс. кредитов на 2,97 трлн 
руб., в том числе с начала 2022 года — 
212,7 тыс. кредитов на 900,6 млрд руб. 
Программа рассчитана до конца 2022 
года, и вопрос о ее дальнейшей судь-

бе остается открытым — Минстрой 
ранее выступал за продление, Мин-
фин сообщал, что исходит из ее завер-
шения 31 декабря. 

Показатели более стабильных 
в плане динамики выдачи льготных 
программ — бессрочной «Сельской 
ипотеки» под 3% и «Дальневосточ-
ной ипотеки» под 2%, рассчитанной 
до 2025 года, представленным Мин-
фином проектом не меняются.

Желая стимулировать такие про-
граммы, как «Семейная ипотека», 
«Дальневосточная ипотека», «Льгот-
ная ипотека» (в случае ее продления), 
«ИТ-ипотека», Минфин предлагает 
расширить их применение за счет 
сделок по покупке жилья у закры-
тых паевых инвестиционных фон-
дов (ЗПИФ). Ведомство рассчитывает, 
что это позволит увеличить объемы 
ввода жилья за счет расширения со-
става его застройщиков и продавцов, 
участвующих в льготных ипотечных 
программах. Отметим, что застрой-
щики уже давно создают для реализа-
ции своих проектов фонды для при-
влечения коллективных инвести-
ций, но пока механизм покупки жи-
лья у ЗПИФов распространен слабо. 

Как отмечает руководитель груп-
пы инвестиционного анализа Ac-
cent Capital Игорь Талалов, проект 
направлен скорее на увеличение 
привлекательности коллективных 
инвестиций. По словам региональ-
ного директора департамента жи-

лой недвижимости и девелопмента 
земли Nikoliers Кирилла Голышева, 
при обычной покупке жилья при-
ходится вносить полную стоимость 
квартиры, «вход» же в паи ЗПИ-
Фа, как правило, стоит значитель-
но меньше. «Инвестор приобретает 
долю в праве собственности на иму-
щество, составляющее проект, а по-
сле реализации квартир прибыль 
распределяется между инвестора-
ми»,— говорит он. 

По словам Игоря Талалова, «ЗПИФ, 
как правило, купив по договору доле-
вого участия квартиру, ждет оконча-
ния строительства и продает жилье 
(при более ранней продаже необхо-
димо уплатить НДС), и если льготные 
программы будут распространены 
на такие сделки, то фонд будут иметь 
равные условия с застройщиком по-
сле ввода объекта в эксплуатацию». 
То есть покупатель будет приобре-
тать квартиру уже на вторичном рын-
ке, поскольку между ЗПИФом и граж-
данином будет заключаться договор 
купли-продажи. Новшество важно 
и для застройщиков. Как поясняет 
Игорь Талалов, отложенный спрос на 
жилье будет реализовываться после 
завершения строительства — и обе-
спечивать его финансирование (пе-
речислять средства на эскроу-счета, 
от наполнения которых зависит стои-
мость проектного финансирования) 
будут не граждане, а ЗПИФы. 

Евгения Крючкова

Льготной ипотеке подрезали планы
Целевой показатель программы сокращен, но ее возможности будут расширены

Минтранс точечно донастраива-
ет внедрение электронного доку-
ментооборота в транспортной от-
расли и логистике, а также при 
проверках безопасности перевоз-
имых грузов. Так, ведомство раз-
работало проект положения о го-
сударственной информационной 
системе (ГИС) электронных пере-
возочных документов (ЭПД). Она 
позволяет оформить их с 1 сентя-
бря 2022 года в «добровольном» 
режиме, но с 2024 года примене-
ние «цифровой» транспортной на-
кладной может стать обязатель-
ным. Власти ждут, что переход на 
электронный документооборот 
сделает рынок более прозрачным 
и сократит издержки бизнеса.

Минтранс разработал проект 
постановления правительства об 
утверждении положения о ГИС ЭПД. 
Он определяет цели и задачи созда-
ния и принципы работы системы, 
основные функции, участников, по-
рядок доступа к информации и ин-
формационного взаимодействия си-

стемы с остальным «цифровым пра-
вительством». Сама ГИС ЭПД позво-
ляет формировать транспортные до-
кументы в электронном виде, обме-
ниваться сведениями с участниками 
процесса и представлять соответству-
ющую информацию органам госвла-
сти. Система запущена 1 сентября 
2022 года, пока с ее помощью можно 
добровольно формировать электрон-
ные транспортные накладные, зака-
зы-наряды и сопроводительные ведо-
мости. С 1 марта 2023 года к ним до-
бавятся электронный договор фрах-
тования, электронный путевой лист, 
электронный заказ (заявка).

Положение о системе констатиру-
ет, что она должна обеспечить про-
зрачность транспортной отрасли для 
органов госвласти, а также цифро-
визацию работы ведомств по основ-
ным направлениям контрольно-над-
зорной деятельности. Оператором 
системы является Минтранс, в его за-
дачи входит создание, эксплуатация 
и развитие системы, ее бесперебой-
ное функционирование и т. п. Под-

ключиться к ГИС ЭПД грузоперевоз-
чики могут через компанию-операто-
ра, в реестр включены девять таких 
организаций.

Перевод перевозочных докумен-
тов в электронный вид предусмо-
трен транспортной стратегией до 
2030 года, принятой Белым домом 
в конце 2021-го. Отметим, что пра-
вительство сообщало о завершении 
подготовки нормативной базы для 
запуска ГИС в мае текущего года — 
тогда премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановление 
о правилах обмена ЭПД. Таким обра-
зом, подготовленный Минтрансом 
документ де-факто можно считать 
точечной донастройкой процессов 
перехода на электронный докумен-
тооборот и автоматизации проверок 
безопасности перевозимых грузов.

Как отмечали в Минтрансе нака-
нуне запуска ГИС, система позволит 
транспортным и логистическим ком-
паниям существенно снизить свои 
затраты и ускорить бизнес-процессы. 
На совещании межведомственной 

рабочей группы по развитию элек-
тронного документооборота в хозяй-
ственной деятельности в конце авгу-
ста было отмечено, что потенциаль-
ная экономия от перехода с бумаж-
ных товарно-транспортных наклад-
ных к «цифровым» для компаний мо-
жет составить более 16 млрд руб. Пре-
зидент ассоциации РОСЭУ Юрий Ма-
линин говорит, что внедрение элек-
тронного документооборота стано-
вится все актуальнее. Так, при перехо-
де с бумажного на электронный доку-
ментооборот предприятия в течение 
года получают экономическую выго-
ду, снижая затраты на бумагу не ме-
нее чем вдвое. Долгосрочно эта выго-
да становится заметнее в разы.

На первом этапе ЭПД доступны 
для автомобильных перевозок как 
самого массового вида транспорти-
ровки. До 2024 года к системе пла-
нируется подключить и остальные 
виды транспорта. Это должно обе-
спечить «бесшовный» переход на 
электронный документооборот при 
мультимодальных перевозках.

Отметим, что сейчас применение 
электронных документов носит до-
бровольный характер и не отменяет 
использование бумажных, а с 2024 
года может стать обязательным. Так, 
ранее замглавы Минтранса Дми-
трий Баканов отмечал, что в сентябре 
2022 года вступил в силу закон, кото-
рый позволяет оформить транспорт-
ную накладную в электронном виде. 
«В 2023 году мы даем участникам 
рынка поработать на условиях добро-
вольного использования данной си-
стемы, а с 2024 года начнем вводить 
отраслевой императив»,— сказал он.

Процесс цифровизации уже запу-
щен, однако для многих участников 
рынка переход на ЭПД еще впереди, 
отмечает в беседе с „Ъ“ один из участ-
ников рынка. По его словам, среди 
сдерживающих факторов — потреб-
ность адаптироваться к изменени-
ям, неготовность к цифровизации, 
а также необходимость подстроить-
ся под форматы перевозочных доку-
ментов, утвержденных ФНС.

Венера Петрова

Электронную накладную вписывают в систему
Минтранс описал порядок работы ГИС перевозочных документов

Для РФ как импортирующей труд 
юрисдикции именно сейчас улуч-
шения сервисов для мигрантов 
очень актуальны. Из-за дефицита ка-
дров на рынке труда, возникшего 
из-за частичной мобилизации граж-
дан РФ для участия в военной опера-
ции на Украине, Белый дом вынуж-
ден снимать ограничения на наем 
иностранных работников. В основ-
ном это касается трудовых мигран-
тов из «безвизовых» стран: в частно-
сти, правительство недавно отказа-
лось от количественных и отрасле-
вых ограничений при найме граж-
дан Узбекистана (см. „Ъ“ от 14 ноя-
бря). При этом въезд работников из 
«визовых» государств падает — так, 
к концу 2022 года Минтруд, регули-
рующий квоты на выдачу «рабочих» 
виз, по результатам анализа регио-
нальных заявок предложил сокра-
тить их число с изначально заявлен-

ных 100 тыс. до 78 тыс. Сейчас слож-
но сказать, в какой мере на дина-
мику миграции повлияла сама во-
енная операция: напомним, мигра-
ционные потоки между РФ и Украи-
ной традиционно были очень вели-
ки, но неизвестно, в какой степени 
отсутствующая сейчас (по крайней 
мере, в прямом маршруте при за-
крытых границах) трудовая мигра-
ция с Украины в РФ, очень влиятель-
ная в 2010-х, перекрывается пото-
ком беженцев с Украины на россий-
скую сторону, поскольку какая-то 
часть их получает гражданство РФ; 
в целом этот аспект миграции оста-
ется в статистике загадкой.

Рост же нагрузки на миграцион-
ное управление МВД, которое зани-
мается вопросами учета иностран-
цев в РФ, вероятно, создает риски 
мини-коллапса в этой сфере или, по 
крайней мере, существенного отста-
вания от потребностей в импорте тру-
да из-за дефицита «пропускных спо-

собностей» регистрирующих струк-
тур. Так, выступая с докладом в Госду-
ме 19 октября, глава ведомства Влади-
мир Колокольцев, отвечая на крити-
ку работы управления (в частности, 
у него один из самых низких рейтин-
гов доверия граждан), отмечал, что 
«на эти должности у нас не стоит оче-
редь из желающих трудоустроиться», 
кадровый голод составляет 20%, а ви-
ной всему — низкие зарплаты в ве-
домстве (см. „Ъ“ от 20 октября). «Вы-
вод» части бюрократической рабо-
ты по учету мигрантов за пределы ве-
домства должен позволить поднять 
зарплаты таких специалистов — на 
них не распространяется министер-
ская тарифная сетка; средств на это из 
бюджета министерство также не про-
сит. Наконец, корпоративная культу-
ра в вынесенном за периметр МВД 
сервисном ФГУПе, генетически свя-
занном с системой МФЦ, может быть 
сформирована проще, быстрее и бес-
конфликтнее, чем внутри самой си-

стемы МВД: решение выглядит в ка-
кой-то степени вынужденным.

Отметим, что вместе с упроще-
нием легального въезда мигрантов 
для работы в России МВД разрабаты-
вает и законопроект, позволяющий 
использовать информационные си-
стемы для розыска незаконных ми-
грантов. Для этого 30 сентября мини-
стерство внесло в правительство за-
конопроект «Об условиях въезда (вы-
езда) и пребывания (проживания) 
в РФ иностранных граждан и лиц 
без гражданства». Он предусматри-
вает введение соглашений о лояль-
ности, реестров недобросовестных 
работодателей, а также приглашаю-
щих и принимающих иностранцев 
лиц. Тогда в ведомстве сообщали, 
что при подготовке корреспондиру-
ющих изменений в связи с приняти-
ем данного закона будет рассмотрен 
вопрос о введении в законодатель-
ство возможности назначения вы-
сылки не только за правонарушения 

в сфере миграции, но и за другие, ха-
рактеризующиеся повышенным об-
щественным вредом. Всего, по оцен-
кам Владимира Колокольцева, в РФ 
находится около 6 млн иностранных 
граждан, из них 9% не имеют для это-
го законных оснований.

Неочевидно, в какой мере реорга-
низация системы учета (обычно кри-
тичной для восприятия мигрантами 
принимающей страны и во многом — 
мигрантов такой страной) в перспек-
тиве повлияет на характер принятия 
мигрантов в обществе в РФ. Сами по 
себе масштабы миграционных пото-
ков с «антимигрантскими» настро-
ениями в обществе, которые, види-
мо, ослабли в последние годы, связа-
ны нелинейно — и не менее важны 
представления о правовом статусе 
мигрантов в обществе, на которые ди-
зайн системы их регистрации и учета, 
по опыту других стран, влияет.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Кто-то должен работать

В Минстрое обнаружили 
заметные изменения 
интереса граждан 
к ипотечным квартирам 
ФОТО КОНСТАНТИНА КОКОШКИНА
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Парламенты субъектов РФ заканчивают при-
ведение региональных уставов и конститу-
ций в соответствие с новым федеральным 
законом о публичной власти. Документ раз-
решил губернаторам занимать должность 
больше двух сроков подряд, но не везде 
этим правом воспользовались. Как выяснил 
„Ъ“, в Якутии, Нижегородской и Ленинград-
ской областях ограничение решили не сни-
мать, а в Севастополе, Удмуртии, Татарста-
не и некоторых других регионах поправки до 
сих пор не готовы. Впрочем, основные бене-
фициары реформы — губернаторы, дораба-
тывающие второй срок,— от препятствий 
уже избавились.

Норма, запрещающая губернаторам занимать 
должность «более двух сроков подряд», исключе-
на из конституций и уставов уже 62 субъектов РФ, 
подсчитал „Ъ“. Еще в семи регионах соответству-
ющие поправки находятся на рассмотрении пар-
ламента или готовятся к внесению.

Напомним, в прошлом году Госдума приняла 
новый закон, регламентирующий деятельность 
региональных органов власти (см. „Ъ“ от 15 де-
кабря). В отличие от прежнего документа, в нем 
не содержатся ограничения на число губернатор-
ских сроков, которое было установлено в 2012 
году. Многие после этого посчитали, что запрет 
отменен, однако глава думского комитета по гос-
строительству и законодательству Павел Кра-
шенинников объяснил: региональные власти 
должны сами решить, убирать эту норму из свое-
го основного закона или оставить ее. Времени на 
раздумья было достаточно: уставы и конституции 
субъектов должны быть приведены в соответст-
вие с новым федеральным законом не позднее 1 
января 2023 года.

Большинство парламентов еще весной ожи-
даемо разрешили губернаторам править бес-
срочно. Несмотря на слова господина Краше-
нинникова, региональные депутаты утвержда-
ли, что просто не имеют права оставлять запрет: 
раз его нет в федеральном законе, то не может 
быть и в региональном. «Иначе мы будем отни-
мать дополнительные гарантии у должностных 
лиц»,— говорил, например, вице-спикер Алтай-
ского краевого законодательного собрания Де-
нис Голобородько.

Однако в июле парламент Ленинградской обла-
сти по инициативе губернатора Александра Дро-
зденко привел региональный устав в соответст-
вие с новым законом, но оставил норму о губер-
наторских сроках без изменений. «Даже не хочу 
дискутировать на эту тему»,— заявил тогда госпо-
дин Дрозденко. А спикер заксобрания Сергей Бе-
бенин добавил, что регион «выразил свою привер-
женность одному из основных демократических 
принципов: ротации государственной власти».

16 ноября примеру Ленобласти последовали 
в Якутии. Ил Тумэн (парламент) республики по-
правил ее конституцию, но ограничение на тре-
тий срок Ил Дархана (главы Якутии) не отменил. 

Председатель парламентского комитета по гос-
строительству и местному самоуправлению Вла-
димир Прокопьев объяснил „Ъ“, что в соответст-
вие были приведены только те положения, кото-
рые в новом федеральном законе сформулирова-
ны императивно: «Тема обсуждаемая. Если обще-
ство созреет и посчитает необходимым, то мы еще 
можем к этому (отмене ограничения.— „Ъ“) прий-
ти». 24 ноября аналогичным образом по иници-
ативе губернатора Глеба Никитина поступили 
депутаты нижегородского заксобрания. «Норма 
о сроках в число обязательных изменений не вхо-
дит,— заявил „Ъ“ заместитель губернатора Ниже-
городской области по внутренней политике Анд-
рей Гнеушев.— Решение по срокам является в дан-
ном случае не обязанностью, а правом региона».

На практике ни один губернатор с ограниче-
нием пока не сталкивался, поскольку с момен-
та его появления никто просто не дорабатывал 
до конца второго срока. В 2023 году второй срок 
истечет у глав Московской области и Чукотско-
го автономного округа Андрея Воробьева и Рома-
на Копина. Препятствий на переизбрание у них 
уже не будет: в Подмосковье запрет был отме-
нен 9 сентября, а на Чукотке поправки плани-
руется рассмотреть 29 ноября. Также в следую-
щем году истекут полномочия мэра Москвы Сер-
гея Собянина, который теоретически мог бы по-
пасть под ограничение сроков, но в уставе сто-
лицы его не было изначально. Кстати, как и в за-
конах некоторых других субъектов: Белгород-
ской, Костромской и Томской областей, Ингу-
шетии и Чечни, Ненецкого автономного округа 
и Хабаровского края.

Что же касается трех регионов, сохранивших 
ограничение, то их губернаторам до потенциаль-
ного третьего срока пока далеко: якутский глава 
Айсен Николаев и нижегородский Глеб Никитин 
в 2023 году дорабатывают только первый срок, 
а ленинградский Александр Дрозденко завершит 
второй лишь в 2025-м. Добавим, что в Севастопо-
ле, Удмуртии, Татарстане, Калмыкии и Тверской 
области о решении властей по вопросу ограниче-
ния сроков до сих пор ничего не известно.

Андрей Прах;  
Николай Борисов, Якутск;  
Роман Рыскаль, Нижний Новгород; 
корсеть „Ъ“

Им больше и не надо
Некоторым губернаторам достаточно двух сроков

Комитет Госдумы по контролю 
рассмотрел отчет правительства 
о разрабатываемых подзаконных 
актах, необходимых для реали-
зации законов. По многим из них 
уже давно истекли сроки испол-
нения, причем по некоторым еще 
в 2014 году. В Госдуме обращают 
внимание, что в правительстве 
часто не объясняют причины за-
тягивания сроков, и отмечают, 
что у депутатов нет действенных 
инструментов влияния на этот 
процесс.

Правительство ежеквартально на-
правляет депутатам отчет о разраба-
тываемых проектах актов, необходи-
мых для реализации законов. В по-
следнем перечне за третий квартал 
этого года до сих пор числятся зако-
ны, принятые несколько лет назад, 
начиная с 2014 года. Документ оце-
нивает думский комитет по контр-
олю. Согласно отчету (по состоянию 
на 30 сентября), подлежащих раз-
работке и принятию нормативных 
правовых актов сейчас порядка 680 
и по около 150 из них нарушены сро-
ки подготовки, рассказал „Ъ“ член 
комитета Никита Румянцев («Еди-
ная Россия»). А без подзаконных ак-
тов законы не работают, подчеркива-
ет депутат.

Так, например, до сих пор не раз-
работано постановление прави-
тельства о порядке выдачи разре-
шения на перевозку грузов повы-
шенной опасности внутренним вод-
ным и железнодорожным транспор-
том. Изначальный срок его исполне-
ния истек в июне 2014 года. А в янва-
ре 2018 года должно было выйти по-
становление о перечне причин, вле-
кущих за собой невозможность отка-
за лица от имеющегося у него граж-
данства иностранного государства 
и порядке оформления письменно-
го отказа от него. Для реализации за-
кона о переводе полисов ОМС в циф-
ровой формат не готов «порядок ве-
дения персонифицированного уче-
та» (срок истек в апреле этого года): 
в данном случае, как пояснили в ко-
митете, перенос был обусловлен ан-
тироссийскими санкциями, «пере-
боями с поставками компонентов 
информационно-технологической 
инфраструктуры и необходимостью 
усиления мер по защите персональ-
ных данных».

Причины задержек представите-
ли правительства обычно не объяс-
няют подробно, а отвечают: «Мы ра-
ботаем над этим», говорит Никита Ру-
мянцев. По его словам, причины мо-
гут быть самыми разными, как объек-
тивными, так и субъективными: из-за 
ожидания принятия новых законов, 
разногласий внутри правительства 
или просто большой нагрузки. Отме-
тим, закон «О парламентском контр-
оле» не предусматривает обязаннос-
ти правительства разъяснять причи-
ны изменения сроков подготовки 
подзаконных актов и не ограничива-
ет количество их переносов.

Впрочем, комитет отмечает, что 
тенденция сокращения числа не-
обходимых подзаконных актов, на-
блюдаемая с начала года, к его за-
вершению не сохранилась. Отчасти 
это можно объяснить необходимо-
стью принятия ряда срочных зако-

нодательных решений, вызванных 
антироссийскими санкциями,— 
хотя «срочность их принятия мо-
гла бы сопровождаться и сокраще-
нием сроков разработки подзакон-
ных актов», говорится в отчете ко-
митета. Кроме того, возросло число 
подзаконных актов, приходящихся 
в среднем на один законопроект: на-
пример, к принятому в конце прош-
лого года закону «О семеноводстве» 
требуется 28 актов, а к закону этого 
лета о контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностран-
ным влиянием,— 18.

При этом депутаты комитета не 
видят «объективной необходимо-
сти» концентрации ответственно-
сти за часть подзаконных актов на 
отдельных министерствах и ведом-
ствах вместо урегулирования всех 
вопросов непосредственно в текс-
те соответствующих законов. Мини-
стерства при разработке проектов за-
конов часто субъективно определя-
ют, где должны быть нормы прямого 
действия, считают в комитете.

У депутатов нет четких полномо-
чий влиять на сроки утверждения 
подзаконных актов правительством, 
подчеркивает господин Румянцев. 
Как отмечает комитет, реализация 
отдельных норм законов сконцент-
рировалась в значительной мере на 
ведомственных решениях, а не на 
нормативных правовых актах пра-
вительства, что ограничивает воз-
можности применения парламент-
ского контроля в отношении кон-
кретных ведомств: ведь сроки и ус-
ловия разработки таких приказов 
устанавливает именно правительст-
во. В думском комитете считают, что 
нужны специальные меры по реше-
нию этой проблемы — в частности, 
предлагается проработать вопрос 
о согласовании решений правитель-
ства по срокам подготовки подзакон-
ных актов с Думой. Пока же депута-
ты могут использовать результаты 
оценки комитета по контролю толь-
ко при проведении «правительст-
венных часов» в Думе и отчетов пред-
ставителей правительства, констати-
рует депутат Румянцев.

Ситуация с задержкой разработки 
подзаконных актов в политической 
науке объясняется концепцией ве-
то-игроков, когда, например, кто-то 
влиятельный считает, что вреда от 
закона будет больше, чем пользы, 
объясняет политолог Павел Склян-
чук. Кроме того, в некоторых случа-
ях чиновники могут просто «запу-
таться в согласованиях». В таких слу-
чаях задача парламентского контр-
оля состоит в том, чтобы выяснить, 
кто конкретно и почему не дает хода 
принятию актов, говорит господин 
Склянчук. Вполне возможно, были 
плохо описаны рамочные нормы 
принятого закона и они не могут 
быть конкретизированы до степе-
ни реализуемости на практике, до-
бавляет он. Непринятые подзакон-
ные акты нередко становятся пово-
дом для критики во время «прави-
тельственных часов» с министрами, 
но принцип разделения властей не 
позволяет повлиять на эту ситуацию 
каким-то ультимативным способом, 
заключает эксперт.

Мария Макутина

Депутаты 
столкнулись 
с непринятостями
Думский комитет по контролю 
жалуется на задержку разработки 
необходимых подзаконных актов

Доходы большинства россий-
ских партий в третьем квартале 
снизились по сравнению с ана-
логичным периодом не только 
прошлого года (тогда проходили 
выборы в Госдуму), но и 2020-го, 
когда, как и в 2022-м, политики 
занимались лишь региональны-
ми и муниципальными кампани-
ями. Это следует из опублико-
ванных Центризбиркомом фи-
нансовых отчетов. Часть партий 
объясняет это необходимостью 
помочь Донбассу и общим паде-
нием уровня жизни. А эксперт 
напоминает, что под занавес из-
бирательной кампании ее участ-
ники всегда тратят то, что зара-
ботали ранее.

Единственной партией, которая 
в третьем квартале 2022 года собра-
ла больше денег, чем двумя годами 
ранее, стала «Единая Россия». Ее до-
ход в этот период составил 474 млн 
руб.— меньше, чем в прошлом году 
(тогда партия собрала 640 млн руб.), 
но заметно больше, чем в 2020-м 
(261 млн руб.).

Из других парламентских пар-
тий наиболее впечатляющее сниже-
ние демонстрируют «Новые люди»: 

они в третьем квартале собрали все-
го 2,9 млн руб.— в 60 раз меньше, 
чем в 2020-м, и в 100 с лишним раз 
меньше по сравнению с 2021 годом 
(тогда сборы партии в третьем квар-
тале составили 321 млн руб.). Дохо-
ды ЛДПР по сравнению с 2020 го-
дом сократились более чем вдвое — 
с 76,5 млн до 37,9 млн руб. Схожая 
картина у партии «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП): сниже-
ние с 13,6 млн руб. в 2020 году до 
6 млн руб. в 2022-м. Стабильнее дру-
гих собирала деньги КПРФ: ее по-
ступления составили 18,2 млн руб. 
в 2020-м и 16,7 млн в 2022 году. Из не-
парламентских партий стабильно 
финансировалось «Яблоко», собрав-
шее в третьем квартале 50,6 млн руб. 
против 56,7 млн руб. в 2020-м. А вот 
Партия пенсионеров получила лишь 
6,4 млн руб.— в 14 раз меньше, чем 
в третьем квартале 2020 года.

Впрочем, на расходах партий сни-
жение доходов отразиться не успело: 
тратили они в третьем квартале за-
метно больше, чем зарабатывали. (На-
помним, что у парламентских пар-
тий основной доход, как правило, со-
ставляют перечисления за голоса из-
бирателей, поступающие в первом 

квартале, а главные затраты связаны 
с выборами, завершающимися в сен-
тябре.) Так, «Единая Россия» потрати-
ла 2,8 млрд руб.— это почти в два раза 
меньше, чем в разгар парламентской 
кампании-2021 (4,5 млрд руб.), но все 
же больше, чем в 2020 году (2,1 млрд 
руб.). Основной статьей расходов 
у единороссов традиционно остает-
ся содержание региональных отде-
лений — 1,6 млрд руб. На пропаган-
ду у партии ушло 352 млн руб., на пу-
бличные мероприятия — 8,7 млн руб.

КПРФ потратила 401 млн руб.— по-
чти столько же, как и двумя годами ра-
нее, из них более 51 млн руб.— на со-
держание СМИ и пропаганду. 2,7 млн 
руб. пошли на благотворитель-
ность — вдвое больше, чем на публич-
ные мероприятия (1,2 млн руб.). А вот 
в избирательные фонды больше всех 
перечислила ЛДПР — 190 млн руб., 
почти две трети от всех израсходован-
ных партией средств (310 млн руб.). 
СРЗП на благотворительность потра-
тила 25,3 млн руб.— почти столько 
же, сколько перечислила в избира-
тельные фонды кандидатов (28 млн 
руб.). В общей сложности эсеры израс-
ходовали за третий квартал 137 млн 
руб., а главной статьей их расходов 

стало содержание руководящих орга-
нов партии (38,5 млн руб.).

На затратах «Новых людей» со-
кращение доходов в третьем кварта-
ле тоже не отразилось: они потрати-
ли в общей сложности 227 млн руб.— 
в 78 раз больше, чем заработали. Боль-
шая часть этих денег (197,3 млн руб.) 
перечислена региональным отделе-
ниям, еще 16,6 млн руб. партия на-
правила на пропагандистскую дея-
тельность. Львиную долю расходов 
на партию формировали бюджетные 
средства, объясняет снижение дохо-
дов в третьем квартале глава Цент-
рального исполкома «Новых людей» 
Олег Захаров. Эти средства в начале 
года были получены и сразу распре-
делены в регионы. Поступления же 
на избирательные счета в период вы-
боров в этой отчетности не отражают-
ся. Некоторое сокращение партий-
ных расходов в течение года было, 
подтверждает господин Захаров, но 
оно каждый год случается исходя из 
колебаний электоральных циклов. 
Под последующие выборы в регио-
ны направят дополнительные средст-
ва, но уже в начале следующего года.

Наконец, «Яблоко» оказалось од-
ной из немногих партий, у которых 

квартальный баланс сошелся: из со-
бранных 50,6 млн руб. потрачено 
50 млн руб., включая 6,5 млн руб., пе-
речисленные в избирательные фон-
ды кандидатов.

Партийцы объясняют снижение 
доходов общим падением уровня 
жизни населения, а также тем, что 
много сил уходит на помощь Дон-
бассу. «Жизнь лучше не становится, 
люди беднеют, а партийные взносы 
у нас — 1% от дохода,— рассказал „Ъ“ 
секретарь ЦК КПРФ, депутат Госдумы 
Сергей Обухов.— Кстати, мы делали 
опрос, и за последний год 50% сто-
ронников партии, которые голосова-
ли за нее на выборах, отметили, что 
их материальное положение резко 
ухудшилось. Так что это наглядное 
свидетельство того, что мы живем 
нуждами и проблемами страны».

Деньги, которые раньше привле-
кали для того, чтобы тратить на пар-
тийные нужды, теперь направляют-
ся на гуманитарную помощь Дон-
бассу, пояснил „Ъ“ первый замести-
тель руководителя фракции СРЗП 
в Госдуме Дмитрий Гусев. Это сейчас 
главный партийный проект, при-
знается он. Переадресацию партий-
ных средств на гуманитарные нуж-

ды подтверждает и замглавы цен-
трального аппарата ЛДПР, депутат 
Госдумы Алексей Диденко. «Многие 
наши традиционные жертвователи 
в этом году активно занимаются гу-
манитарной деятельностью, но про-
должают с нами сотрудничать,— го-
ворит он.— Произошло перетекание 
средств на иные цели, но зачастую 
под партийным знаменем».

Политолог Константин Кала-
чев напоминает, что третий квар-
тал — это финал избирательной кам-
пании, когда партии уже не столько 
аккумулируют средства, сколько их 
тратят. К тому же, напоминает он, ре-
гиональные выборы далеко не всег-
да финансируются по вертикали: не-
которые партии все еще предостав-
ляют так называемую партийную 
франшизу, а это подразумевает, что 
финансирование скорее идет снизу 
вверх. В целом же доходы и расходы 
партий за третий квартал отражают 
инерционный сценарий выборов, 
при котором результат во многом 
определялся теми позициями, кото-
рые игроки успели занять ранее, ре-
зюмирует эксперт.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Выборы на старых запасах
Партии в третьем квартале потратили больше, чем заработали

Партия «Яблоко» запустила проект 
общественных приемных «Наша 
Москва» для сбора обращений жи-
телей столицы. Работать с горо-
жанами на старте проекта будут 
36 нынешних и бывших районных 
депутатов, а также активистов, ко-
торые баллотировались на муни-
ципальных выборах в районах Мо-
сквы, но по разным причинам не 
получили мандаты. Проект охва-
тит 24 района, однако в планах 
партии расширить его на все 146. 
Таким образом партия может го-
товиться к предстоящим на буду-
щий год выборам мэра, но выдви-
жение на них кандидата будет для 
«Яблока» проблематичным, в том 
числе из-за муниципального 
фильтра, считает эксперт.

Проект общественных приемных 
«Наша Москва» запущен в минувшие 
выходные депутатами Мосгордумы 
и муниципальных образований раз-
ных созывов, выдвигавшихся от пар-
тии «Яблоко». Один из его инициато-
ров, заместитель председателя сто-
личного отделения партии и быв-
ший глава района Якиманка Андрей 
Морев рассказал, что идея проекта 
возникла через неделю после публи-
кации результатов муниципальных 
выборов в Москве (9–11 сентября): 
«Яблоко» взяло всего четыре мандата 

по сравнению со 176 в 2017 году. Око-
ло 50 кандидатов от партии сняли 
с выборов главным образом в связи 
с размещением в соцсетях символи-
ки организаций Алексея Навально-
го (признаны экстремистскими и за-
прещены), причастностью к работе 
этих структур и браком в подписных 
листах. Несколько кандидатов выиг-
рывали по результатам голосования 
на участках, но лишились шанса на 
мандаты после подсчета результатов 
онлайн-голосования.

Господин Морев говорит, что 
в районах, где «яблочников» допу-
стили до выборов, партия набрала 
16% голосов, и теперь они «обязаны 
выполнять наказы», собранные с жи-
телей во время предвыборной кам-
пании,— для этого пригодятся и об-
щественные приемные. Кроме того, 
«яблочники» «не хотят оставлять мос-
квичей без представительства», заяв-
ляя, что «большинство выигравших 
кандидатов от системных партий бу-
дут защищать интересы мэрии».

В выходные партийцы запустили 
сайт приемной. Оставить там жалобу 
могут жители 24 районов, обрабаты-
вать их будут 36 активистов и сторон-
ников партии. В планах «Яблока» рас-
ширить эту практику на все районы, 
для набора актива на сайте проек-
та предусмотрена отдельная форма. 

Для расширения аудитории «яблоч-
ники» также запустят телефонную 
линию, Telegram-бот и страницы 
в социальных сетях. Темы вопросов, 
с которыми москвичи смогут обра-
титься, ограниченны: перед написа-
нием жалобы нужно выбрать кате-
горию обращения. Все они связаны 
исключительно с районными про-
блемами, за исключением вариан-
та «частичная мобилизация»: в пар-
тии пояснили корреспонденту „Ъ“, 
что в этом разделе москвичи смогут 
рассказывать про любые проблемы, 
связанные с этой темой.

Депутат Мосгордумы Сергей Мит-
рохин рассказал, что очные встре-
чи c москвичами будут проводится 
в его приемной. Он посоветовал ак-
тивистам пытаться самостоятельно 
решать несложные проблемы, с ко-
торыми будут обращаться избирате-
ли, а при необходимости выразил го-
товность с коллегами по фракции на-
правлять депутатские запросы.

«Яблочники» согласились, что их 
общественные приемные по форма-
ту схожи с проектом «Наш город», ко-
торый был запущен по инициативе 
мэрии и правительства Москвы еще 
в 2011 году и имеет много положи-
тельных отзывов за быстрое реаги-
рование на отправленные жалобы. 
Впрочем, жалобы там, как правило, 

связаны с чем-то, что не доставляет 
властям особых проблем, считает го-
сподин Морев, например с уборкой 
мусора. Если же речь заходит, на-
пример, о смене управляющей кам-
пании, на жалобщиков может быть 
оказано давление, так как их данные 
становятся доступными для властей, 
добавил экс-глава района Якиманка.

Проект «Наш город» — действи-
тельно эффективный способ реше-
ния любых городских проблем, отме-
чает политолог Константин Калачев, 
однако «дополнительные независи-
мые инструменты не будут лишни-
ми»: «Любые механизмы взаимодей-
ствия с москвичами надо приветство-
вать. Будут ли они эффективными, за-
висит от их раскрутки и активности 
„Яблока“ в Мосгордуме, а также харак-
тера их отношений с исполнительной 
властью». Господин Калачев считает, 
что общественные приемные могут 
быть элементом подготовки «Яблока» 
к предстоящим в 2023 году выборам 
мэра Москвы, но партия едва ли смо-
жет извлечь из проекта электораль-
ную выгоду. Оппозиционеры едва 
ли смогут преодолеть муниципаль-
ный фильтр, говорит эксперт, поэто-
му и «вопрос о повышении рейтинга 
„Яблока“ к выборам мэра Москвы ка-
жется не очень актуальным».

Кира Хейфец

«Яблоко» не хочет уступать Москву
Бывшие муниципальные депутаты открывают общественные приемные

В Нижегородской области 
не стали думать о третьем сроке 
для губернатора до завершения 
первого   ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Как стало известно „Ъ“, суд отка-
зался ускорить рассмотрение ре-
зонансного уголовного дела, фи-
гурантами которого являются 
бывшие руководители судебных 
управлений по Москве и Подмо-
сковью судебного департамента 
при Верховном суде России. Вось-
мерым подсудимым инкримини-
руется хищение более 500 млн 
руб., выделенных на оплату услуг 
переводчиков в судах  столицы 
и Московской области. В своем 
заявлении прокуратура настаи-
вала на проведении заседаний 
ежедневно, а не три раза в неде-
лю, как это происходит сейчас. 
В надзорном органе опасаются, 
что, если процесс не ускорится, 
обвиняемые могут избежать от-
ветственности в связи с истечени-
ем срока давности. Не согласив-
шись с прокуратурой, суд в своем 
решении отметил, что в затягива-
нии слушаний больше виновато 
следствие, разбиравшееся с этим 
делом свыше пяти лет.

С необычным для судебной сис-
темы заявлением о необходимости 
нарастить темп рассмотрения резо-
нансного уголовного дела в Кали-
нинский райсуд Тверской области 
обратился заместитель прокурора 
области Сергей Никифоров. Из его 
пояснений можно сделать вывод 
о том, что подстегнуть ход судебно-
го разбирательство его вынудила 
Генпрокуратура, контролирующая 
это дело. Напомним, что фигуран-
тами расследования являются быв-
шие руководитель судебного управ-
ления по Москве Вячеслав Липезин, 
его заместители Любовь Лопатина 
и Игорь Кудрявцев, а также экс-на-
чальник подмосковного управле-
ния Валерий Кузьмич и его зам Ев-

гения Титова. Все они обвиняются 
совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное организован-

ной группой, и превышение долж-
ностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий). Еще трем 
фигуранткам — менеджерам ООО 
«Рабикон К» Татьяне Пороскун, Свет-
лане Ечиной и Елене Кондратюк ин-
криминируется только мошенниче-
ство. Вину никто из них не признает.

462 тома этого уголовного дела 
поступили из Верховного суда РФ 
в Калининский райсуд 18 февраля 
2020 года. С тех пор, отметил в своем 
выступлении в суде господин Ники-

форов, были допрошены 13 свидете-
лей, оглашены показания предста-
вителя потерпевшего, частично 
исследованы письменные доказа-
тельства, содержащиеся в 106 томах 
дела. При этом представителя над-
зорного органа категорически не 
устроил установленный судом гра-
фик рассмотрения дела — три дня 
в неделю. «С учетом объема неиссле-
дованных доказательств и отложе-
ния слушаний по различным осно-
ваниям необходимо рассматривать 

это дело ежедневно»,— заявил Сер-
гей Никифоров. В противном случае, 
по его словам, обвиняемые могут 
избежать ответственности в связи 
с истечением срока давности уголов-
ного преследования.

Однако рассматривавшая проку-
рорское заявление и. о. председателя 
райсуда Лариса Тиранова ускорять 
процесс отказалась. Из ее решения 
следует, что сначала в дело вмеша-
лись ограничения, связанные с рас-
пространением COVID-19. Из-за них 
проживающие в Москве и Москов-
ской области подсудимые в общей 
сложности около девяти месяцев не 
могли ездить на слушания в Тверь. 
Когда же дело все-таки сдвинулось 
с мертвой точки, то суду понадоби-
лось довольно много времени, что-
бы досконально исследовать пись-
менные доказательства, протоколы 
следственных и процессуальных 
действий, а также вызвать для допро-
сов 864 свидетеля обвинения из сто-
лицы и Подмосковья.

В завершение Лариса Тиранова 
обратила внимание гособвинителя 
на то, что у Следственного комитета 
России (СКР) на расследование это-
го уголовного дела ушло более пяти 
лет. «Оснований для ускорения рас-
смотрения дела не усматриваю»,— 
резюмировала судья в своем поста-
новлении.

Напомним, что организатором 
махинаций в судейском корпусе, со-
гласно выводам следствия, являлась 
учредитель компании «Рабикон К», 
проживающая в США Ираида Ланда-
ренко, много лет оказывавшая пере-
водческие услуги судам столичного 
региона. Вступив в преступный сго-
вор с тогдашними руководителями 
судебных управлений Москвы и об-
ласти Липезиным и Кузьмичом, го-

ворится в деле, предприниматель-
ница разработала вместе с ними 
схему хищений бюджетных средств, 
выделяемых на оплату труда пере-
водчиков в судах.

Используя то обстоятельство, что 
основанием для выплат являются 
постановление или определение су-
дей, которые переводчики, участвую-
щие в заседаниях, получали на руки, 
участники группы в 2012–2014 годах 
с помощью тех же лингвистов орга-
низовали в офисе «Рабикон К» мас-
совую подделку судебных решений. 
Измененные документы, в соответ-
ствии с которыми в разы увеличива-
лось количество отработанных пере-
водчиками часов и причитающихся 
им выплат, направлялись в судебные 
управления Москвы и области. В свою 
очередь, чиновники, вовлеченные 
в криминальную схему, производили 
оплату, не проверяя суммы, указан-
ные в судебных решениях. В общей 
сложности таким образом участни-
кам аферы, по подсчетам следствия, 
удалось присвоить более 500 млн руб.

Махинации были выявлены со-
ветом судей Москвы, обратившим 
внимание на то, что расходы на пе-
реводчиков, ежегодно составлявшие 
5–7 млн руб., начиная с 2012 года уве-
личились почти в сотню раз.

Отметим, что сначала СКР закон-
чил уголовные дела в отношении 
нескольких переводчиков, являв-
шихся соучастниками хищений. 
В особом порядке их приговорили 
к условным срокам. Затем к ответст-
венности привлекли гендиректора 
«Рабикон К» Умара Заробекова и ме-
неджера компании Людмилу Шаш-
кову. Оба признали свою вину и полу-
чили в особом порядке четыре и три 
года заключения соответственно.

Олег Рубникович

Прокурор не ускорил процесс
Дело о махинациях с судебными переводами может устареть до приговора

Как стало известно „Ъ“, неожиданный 
поворот произошел в громком уголов-
ном деле о массовой драке в городе Ков-
дор Мурманской области. Минувшим 
летом бытовая ссора между подростка-
ми и компактно проживающими в горо-
де выходцами из Азербайджана приве-
ла к уличному побоищу, в ходе которого 
пострадало с десяток молодых людей. 
Изначально расследование вызвавшего 
большой резонанс и взятого на особый 
контроль властями Мурманской области 
уголовного дела велось по факту группо-
вого хулиганства. Но недавно прокурату-
ра изъяла материалы из СКР и передала 
их в полицию, которая свела разбира-
тельство на уровень мирового суда.

Отправной точкой для конфликта, спро-
воцировавшего массовые волнения в го-
роде Ковдор, стала драка, произошедшая 
1 июля этого года в местном кафе «Айсун». 
Отметим, что в населенном пункте прожи-
вает немногим более 15 тыс. человек, а гра-
дообразующим предприятием является 
железорудный горно-обогатительный ком-
бинат. При этом в Ковдоре проживает до-
вольно многочисленная по местным мер-
кам диаспора выходцев из Азербайджана, 
которые работают в основном в сфере тор-
говли. В столкновении в кафе, которое про-
изошло из-за девушки, с одной стороны 
участвовали несколько подростков из ко-
ренных жителей, а с другой — трое азер-
байджанцев. По факту драки полиция 
возбудила уголовное дело о хулиганстве 
в отношении приезжих.

Конфликт получил продолжение в ночь 
на 4 июля, когда возле дома №20 по улице 
Кошица произошла новая драка, но на этот 
раз обе стороны получили серьезное числен-
ное подкрепление, причем подавляющее 
большинство участников конфликта состав-
ляли уже взрослые.

Экипажи полиции, прибыв на место, не-
которое время не могли остановить побои-
ще. Согласно официальным документам, 
схватки с перерывами продолжались с 23 до 
часа ночи.

Стоит отметить, что уличные беспорядки 
были зафиксированы на видео и уже едва ли 
не в первый день после событий стали досто-
янием как СМИ, так и правоохранительных 
органов. Несмотря на ночное время, на ка-
драх отчетливо было видно все происходя-
щее, так как в это время в Мурманской обла-
сти стоял полярный день.

После того как страсти удалось погасить, 
следователем МО «Полярнозоринский», к ко-
торому территориально относится Ковдор-
ский район, было возбуждено уголовное 
дело о хулиганстве, совершенном группой 
лиц, с применением оружия или предме-
тов, которые могут использоваться как тако-
вое (ч. 2 ст. 213 УК РФ). Произошедшему была 
дана именно такая квалификация, посколь-
ку в ходе конфликта некоторые представите-
ли азербайджанской диаспоры, как удалось 
установить правоохранителям, использова-
ли арматурные пруты и газовые баллончики.

По уточненным данным, в результате 
столкновений к медикам за помощью обра-
тились около десятка молодых людей, при-

чем только двоим из них к тому моменту 
исполнилось 18 лет. У подростков диагности-
ровали разного рода повреждения, вплоть до 
закрытых черепно-мозговых травм и перело-
мов позвонков. Несколько человек врачи был 
вынуждены экстренно госпитализировать.

Тем временем по распоряжению проку-
ратуры расследование уголовного дела было 
передано в отдел СКР по городу Кандалакша, 
а чуть позже «в связи с большим обществен-
ным резонансом, необходимостью прове-
дения большого количества следственных 
и иных процессуальных действий» материа-
лы отправили в отдел по расследованию осо-
бо важных дел СУ СКР по Мурманской обла-
сти. Дело в том, что произошедшие события 
вызвали недовольство местных жителей, ко-
торые требовали найти виновников. Они 
провели несколько стихийных сходов, в ре-
зультате для контроля за порядком в город 
были введены дополнительные подразделе-
ния Росгвардии. Погасить назревающий кон-
фликт взялся губернатор области Андрей Чи-
бис, сначала направивший на место событий 
своего заместителя, а затем прибывший лич-
но. Как он заявил журналистам, правоохра-
нительные органы «свои задачи четко выпол-
няют», «зачинщики установлены», а «все, кто 
нарушил закон, понесут наказание».

Однако, как заявил „Ъ“ представитель од-
ного из пострадавших, адвокат Московской 
коллегии адвокатов им. генерал-майора юсти-
ции А. С. Кудряшова Максим Водяницкий, все 
следственные действия фактически свелись 
к тому, что пострадавших признали потер-
певшими. Между тем десять установленных 

участников драки из числа азербайджанцев, 
по словам адвоката, были лишь допрошены 
как свидетели, а обвинение никому не предъ-
являлось. В итоге 31 августа первый замести-
тель прокурора области вынес постановление 
о направлении материалов дела «по подслед-
ственности» обратно в отдел полиции «Поляр-
нозоринский». Прокуратура объяснила свое 
решение тем, что в ходе расследования вы-
яснилось, что участники массовой драки не 
имели умысла нарушать общественный по-
рядок, а их агрессия была направлена только 
против участников первого конфликта в кафе 
«Айсун». Кроме того, по данным надзорного 
ведомства, не нашел подтверждения и мотив 
национальной вражды и ненависти.

Почти сразу после этого полиция переква-
лифицировала статью о хулиганстве (до семи 
лет лишения свободы) на причинение из ху-
лиганских побуждений вреда здоровью сред-
ней тяжести (ч. 2 ст. 112 УК РФ, до пяти лет 
колонии). Впрочем, и по ней никого к ответст-
венности привлекать не стали. Тем временем 
следствие стало выделять из «большого» рас-
следования материалы для проверки на нали-
чие в действиях «неустановленных лиц» при-
знаков умышленного причинения легкого 
вреда здоровью (ч. 1 ст. 115 УК РФ), по которой 
участники массовой драки могут получить 
символическое наказание, поскольку лише-
ния свободы она не предусматривает: винов-
ного могут оштрафовать либо приговорить 
к обязательным или исправительным рабо-
там либо к аресту на срок до четырех месяцев.

При этом проверку поручили прово-
дить участковым уполномоченным. Потер-

певших между тем перевели в статус сви-
детелей, поскольку дела по ст. 115 УК РФ 
относятся к частному обвинению, когда 
пострадавший должен сам писать заявле-
ние в мировой суд. Тем временем участво-
вавших в конфликте подростков поставили 
на учет в комиссии по делам несовершен-
нолетних, а их родителей оштрафовали. 
Впрочем, местные власти одному из потер-
певших для реабилитации выдали путев-
ку в «Артек».

«Мы не знаем, с чем связаны такие мета-
морфозы в изначально громком уголовном 
деле, но категорически не согласны с новы-
ми формулировками следствия»,— заявил 
„Ъ“ господин Водяницкий, отметив, что дей-
ствия прокуратуры области уже обжалованы 
в Генпрокуратуре, а решение следователей 
полиции — в суде. Адвокаты подчеркива-
ют: они намерены настаивать на возврате 
дела в СУ СКР и на самом суровом наказании 
для виновников побоища. По их мнению, 
помимо хулиганства и причинения вреда 
здоровью речь может идти и о разжигании 
межнациональной розни и нападении на со-
трудников МВД, которые пытались пресечь 
действия нападавших.

В УМВД Мурманской области предоста-
вить „Ъ“ оперативный комментарий не смо-
гли, попросив направить официальный 
запрос. Между тем в региональной проку-
ратуре пояснили, что решения о подследст-
венности принимались по процессуальным 
основаниям, призвав дождаться окончатель-
ных решений по уголовному делу.

Сергей Сергеев

Массовую драку спустили участковым
Громкое дело понижают до уровня мирового суда

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд оста-
вил в силе меру пресечения в виде со-
держания под стражей бывшему сотруд-
нику службы собственной безопасности 
ФСБ Сергею Беспалову. Господин 
Беспалов стал очередным фигуран-
том уголовного дела о мошенничестве 
в отношении беглого бенефициара разо-
рившегося банка «Агросоюз» Ильи Клиг-
мана. По версии следствия, бывший че-
кист вместе со своими сообщниками 
требовали $1 млн у господина Клигма-
на за прекращение его уголовного пре-
следования полицейским следстви-
ем. В апелляционной инстанции защита 
экс-сотрудника спецслужбы просила 
о домашнем аресте, но безуспешно.

Бывший сотрудник управления собствен-
ной безопасности ФСБ РФ, в настоящее время 
официально безработный, отец пятерых де-
тей 43-летний Сергей Беспалов был задержан 
оперативниками 10 октября этого года в рам-
ках уголовного дела о покушении на осо-
бо крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Оно было возбуждено 16 мая 
этого года главным следственным управле-
нием СКР по Москве. Тогда его первыми фигу-
рантами стали гендиректор международно-
го фонда «Афроком», вице-президент фонда 
«Росполитика» Игорь Юрасов и бывший пре-
зидент ХК «Рысь» СОБР МВД России Башир 
Куштов. В июне в отдельное производство 

было выделено уголовное дело о мошенни-
честве, возбужденное в отношении экс-май-
ора ФСБ, который, уйдя со службы, занялся 
дорожным строительством и работой в сфе-
ре ЖКХ в Тамбовской и Липецкой областях, 
Евгения Свиридова и его бывшего коллеги 
Сергея Беспалова. Это дело позже распоряже-
нием первого заместителя председателя СКР 
было передано для дальнейшего расследова-
ния в центральный аппарат ведомства.

Задержанному в октябре Сергею Беспа-
лову Басманный суд Москвы по ходатайст-
ву следствия избрал меру пресечения в виде 
содержания под стражей до 10 декабря это-
го года. Бывший чекист и его защита с таким 
решением не согласились и подали жалобу 
в Мосгорсуд.

В своей жалобе адвокат господина Бес-
палова указал, что, по его мнению, выводы 
суда первой инстанции не соответствуют 
фактическим обстоятельствам дела и осно-
ваны на предположениях. Защитник так-
же обратил внимание апелляционной ин-
станции на то, что «материалы досудебного 
производства не содержат доказательств, 
свидетельствующих о том, что, находясь на 
свободе», обвиняемый скроется от следствия 
и суда, может оказать давление на свидете-
лей, уничтожить доказательства или создать 
ложные доказательства своей невиновно-
сти. При этом суд, по утверждению адвока-
та, проигнорировал тот факт, что господин 

Беспалов является отцом пятерых несовер-
шеннолетних детей.

В жалобе также отмечалось, что судом пер-
вой инстанции не была проверена обосно-
ванность подозрения следствия в причаст-
ности господина Беспалова к совершению 
инкриминируемого ему деяния. Адвокат 
подчеркнул, что его подзащитному безосно-
вательно отказали в избрании меры пресече-
ния в виде домашнего ареста, и ходатайство-
вал о ее назначении.

Представители СКР и прокуратуры, напро-
тив, утверждали, что, оказавшись вне следст-
венного изолятора, бывший чекист, занимав-
ший на протяжении длительного времени 
различные должности в ФСБ, имеющий об-
ширные личные связи в правоохранитель-
ной среде и хорошо знакомый с методами ве-
дения оперативно-разыскной работы, может 
оказать давление на своего бывшего коллегу 
Евгения Свиридова и свидетелей и уничто-
жить доказательства по делу.

В итоге суд, заслушав мнения сторон, от-
казал защите в удовлетворении ее жало-
бы. В своем постановлении он, в частно-
сти, указал, что «сведений, которые могли 
бы поставить под сомнение объективность 
представленных следователем материалов, 
отвечающих требованиям уголовно-процес-
суального закона, либо свидетельствовать 
о нарушениях уголовно-процессуального 
закона, допущенных при решении вопро-

са о заключении обвиняемого под стражу, 
не имеется». Кроме того, апелляционная 
инстанция отметила, что «приведенным 
в ходатайстве следователя и содержащимся 
в материалах досудебного производства об-
стоятельствам дела, в том числе обоснован-
ности подозрения следствия в причастности 
Беспалова С. А. к совершению инкримини-
руемого ему преступления, в судебном ре-
шении дана надлежащая оценка, не вызыва-
ющая сомнений в своей правильности».

Напомним, что поводом для возбуждения 
уголовного дела и последующего задержа-
ния фигурантов было заявление, поданное 
в правоохранительные органы доверенным 
лицом банкира Ильи Клигмана Сергея Гера-
сименко, в прошлом акционера рухнувших 
Арксбанка, РУБанка и Дил-банка. Как следу-
ет из материалов дела, осенью 2019 года ген-
директор «Афрокома» Игорь Юрасов и пред-
приниматель Башир Куштов, узнав о том, 
что в производстве ГСУ ГУ МВД России по Мо-
скве находится уголовное дело о хищении 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) участниками организован-
ного преступного сообщества (ст. 210 УК РФ) 
7 млрд руб. из банка «Агросоюз», вышли на 
Сергея Герасименко и сообщили тому, что 
проживающий в Германии Илья Клигман 
может стать новым фигурантом этого рассле-
дования. На данный момент хищения ин-
криминируются бывшим топ-менеджерам 
банка Станиславу Шеловскому и Андрею Со-

мову, экс-сотруднику МВД Денису Макарцеву 
и ранее судимой за финансовые махинации 
Наталье Петренко, отвечавшей, по версии 
следствия, за черную бухгалтерию банка.

Решальщики утверждали, что у них есть 
«серьезные» выходы на ключевые фигуры 
в силовых ведомствах, с помощью которых 
за $1 млн можно решить вопрос о непривле-
чении господина Клигмана к уголовной от-
ветственности. При этом переговорщики 
заявили, что львиную долю отката необхо-
димо будет передать «должностным лицам 
правоохранительных органов» и с этим за-
данием справятся чекисты Евгений Свири-
дов и Сергей Беспалов. Переговоры в конеч-
ном счете закончились согласием господина 
Клигмана, передавшего в декабре 2019 года 
через господина Герасименко $500 тыс. 
В апреле 2021 года, несмотря на заверения 
решальщиков, ГСУ ГУ МВД по Москве заочно 
предъявило Илье Клигману как бенефици-
ару «Агросоюза» и его помощнику Евгению 
Урину, младшему брату скандально извест-
ного экс-банкира Матвея Урина, обвинение 
в создании организованного преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ). При этом го-
сподин Клигман стал фигурировать в деле 
как организатор махинаций по выводу де-
нежных средств из банка. После этого, по-
няв, что их обманули, господа Герасименко 
и Клигман и обратились в ФСБ с заявлением.

Юрий Сенаторов

Наличие детей не спасло от ареста
Мосгорсуд утвердил меру пресечения бывшему чекисту

Пока дело экс-главы су-
дебного управления по Мо-
скве Вячеслава Липезина 
и других фигурантов  будет 
рассматриваться в суде, 
срок давности по нему  
может закончиться   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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МХАТ им. Кехмана
На прошлой неделе в светской жиз-
ни, обмелевшей без крупных между-
народных брендов, произошло даже 
не одно — целых два заметных собы-
тия. Сперва банк ВТБ два вечера под-
ряд открывал конструктивное про-
странство «Зотов», названное в честь 
наркома пищевой промышленно-
сти, который реализовал госпро-
грамму «О концентрации хлебопе-
чения в Москве». Как раз в здании 
бывшего хлебозавода №5 по воле 
ВТБ и появился культурно-образо-
вательный центр. Рассказывают, что 
сперва там думали открыть музей 
современного искусства, но такое 
в Москве уже есть. Более того, му-
зей «Гараж» вот даже закрылся. А му-
зея конструктивизма до сих пор не 
было, хотя явление трудно переоце-
нить…— ну и так далее.

Открылся «Зотов» выставкой 
«1922. Конструктивизм. Начало». 
В первый вечер гостей — среди ко-
торых были и Эльвира Набиуллина, 
и Марина Лошак — принимал глава 
ВТБ Андрей Костин. Следующим ве-
чером двери приоткрыли шире: в «Зо-
тов» зашли Борис Белоцерковский, 
Александр Раппопорт, Денис Кита-
ев, Елена Ремчукова, Марианна Мак-
симовская, Наталья Давыдова, Ири-
на Апексимова, Эвелина Хромченко, 
Алена Долецкая, Клим Шипенко (но-
вогодний ролик банка в этом декаб-
ре будет от автора «Холопа», которого 
видели все, и «Вызова», который все 
еще не видел никто) и еще около 800 
гостей. Отмечали открытие щедро — 
подавали оригинальную Coca-Cola.

Следующим вечером после ре-
монта (неокончательного — завер-
шат только в 2024-м) открылся МХАТ 
имени Горького. Гостей приглашали 
лично гендиректор театра Владимир 
Кехман и его супруга Ида, прежде ак-
тивная участница светской жизни. 
Получилось наглядно: за одним сто-

лом в буфете ждали третьего звон-
ка Михаил Друян и представитель 
РПЦ. В комнате для особо важных го-
стей оказались Игорь Шувалов, Де-
нис Молчанов, Анатолий Торкунов. 
МХАТу господин Кехман приходится 
гендиректором, но опыт в художест-
венном руководстве чувствуется. Пе-
ред спектаклем «Нежданно-негадан-
но» (назван в программке «поздним 
шедевром Валентина Распутина») го-
сподин Кехман сообщил, что вводит 
в театре новую традицию — играть 
гимн России. Для торжественного ве-
чера исполнять его позвали детский 
хор из Новосибирска и взрослый 
хор Михайловского театра. Дети 
и актриса Екатерина Волкова стояли 
на сцене, а взрослых хористов раз-
местили в первом ярусе. Впечатле-
ние, что зрительный зал усиливает 
своими голосами детский хор было 
полным — блистательная находка 
постановщика. А затем, пока пере-
страивали сцену, господин Кехман 
благодарил: персонально — Игоря 

Шувалова, Ольгу Любимову, Антона 
Силуанова, Дениса Молчанова; кол-
лективно — аппарат правительства 
и администрацию президента.

Разумеется, текста, более подхо-
дящего имиджу обновленного теа-
тра, чем рассказ о несправедливости 
девяностых, нельзя было и желать. 
Театральный критик Алена Карась 
о другой работе режиссера писала: 
«Полищук властно раздвинула про-
странство повести». С рассказом «Не-
жданно-негаданно» Галина Полищук 
обошлась так же. Там, где у Валенти-
на Распутина читатель видит: «Де-
вочка грызла пряник, как белочка, 
держа его обеими руками», у госпо-
жи Полищук исполняющий глав-
ную роль Марат Башаров превраща-
ет одно предложение в три, да еще 
и капслоком. Еще на сцене был бас-
сейн с водой — он символизировал 
и реку Ангару, и мутные воды смут-
ного времени. Воду много обсужда-
ли и хвалили в антракте.

Отмечали  
открытие  
щедро —  
подавали  
оригинальную 
 Coca-Cola

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

Как грипп после ковида

В депздраве Москвы уточнили, 
что в пандемийные годы в структу-
ре заболеваемости ОРВИ полностью 
доминировал коронавирус. «Сейчас 
можно сказать, что в этой структуре 
доминирует грипп,— отметили в ве-
домстве.— Причем варианты штам-
мов гриппа, выявленные в этом году, 
отличаются от тех, что циркулирова-
ли в предыдущих эпидсезонах. Боль-
шую долю составляет именно штамм 
гриппа А (H1N1), или свиной грипп».

В господстве свиного гриппа нет 
ничего удивительного, говорит пе-
диатр, инфекционист, главный врач 
клиники «Лидер-медицина» Евге-
ний Тимаков: штамм циркулирует 
с 2009 года и, незначительно видоиз-
меняясь, «не теряет своей актуально-
сти». Рост заболеваемости как среди 
детей, так и среди взрослых госпо-
дин Тимаков объясняет влиянием 
на организм переболевших коро-
навируса. «Еще нет окончательных 
данных, но работы, которые были 
проведены, показали, что коронави-
русная инфекция снижает иммун-
ный ответ, получается так называ-
емый вторичный иммунодефицит 
и из-за этого часто видоизменяется 
иммунологическая память, то есть 
человек встречается с сезонными 
инфекциями как в первый раз»,— 
объясняет Евгений Тимаков. 

Рост заболеваемости гриппом 
и ОРВИ мог стать результатом изо-
ляционных мероприятий в период 
пандемии, в свою очередь полагает 
доцент кафедры инфекционных бо-
лезней у детей РНИМУ имени Н. И. 
Пирогова Иван Коновалов. Из-за ка-
рантина в первую очередь большое 
количество детей «перестали стал-
киваться с инфекционными патоге-
нами в сезон их циркуляции». «Мы 
это объясняем таким термином, как 

принцип иммунного долга,— рас-
сказывает господин Коновалов.— 
А восстановление коллективов, 
в том числе дошкольных и школь-
ных учреждений, за собой повле-
кло рост случаев ОРВИ различной 
этиологии, то есть не только грип-
позной, ковидной, но и других пато-
генов». При этом, утверждает инфек-
ционист, если пройдет естественное 
«проэпидемичивание», как называ-
ют эксперты этот процесс, то в следу-
ющем сезоне можно ожидать более 
гладкого течения сезонного ОРВИ.

Врач-терапевт, кардиолог телеме-
дицинской компании МК «Доктор 
рядом» Юлия Фокина, подтверждая 
рост числа острых респираторных 
инфекций среди своих пациентов, 
называет еще одну возможную при-
чину: «У людей возрос уровень тре-
воги и стресса, что также влияет 
косвенно на восприимчивость к ви-
русным инфекциям».

А инфекционист телемедицин-
ского сервиса «Доктис» Татьяна Когут 
не видит «ничего удивительного», 
подчеркивая, что все три ковидных 
эпидемиологических сезона непо-
хожи друг на друга. В первый ковид-
ный год (2020–21 годы) статистика 
по гриппу и ОРВИ, по словам госпо-
жи Когут, просела: грипп практиче-
ски исчез, единичные штаммы были 
выделены тогда на территории Рос-
сии, по сравнению с предыдущи-
ми годами отмечалась низкая забо-
леваемость негриппозными ОРВИ. 
Но повлиял не сам коронавирус как 
вирус-доминант, а именно нефарма-
цевтические методы воздействия — 
изоляция, дистанцирование, масоч-
ный режим, мытье рук. В следующем 
сезоне (2021–22 годы), когда ковид-
ные меры ослабли, все вернулось 
к обычным показателям. «Грипп 
пришел очень рано — первые слу-
чаи регистрировались в РФ в августе, 

а к октябрю это был уже отчетливый 
рост, в ноябре—декабре — явный 
эпидемический подъем. Структура 
респираторных инфекций стала вос-
станавливаться, притом что корона-
вирус тоже сохранялся»,— говорит 
Татьяна Когут.

Текущий эпидемиологический 
сезон показывает другую карти-
ну, утверждает инфекционист: «До-
вольно много негриппозных виру-
сов и таких вирусов, которые мы 
стали видеть чаще по сравнению 
с предыдущими годами. Напри-
мер, в некоторых регионах доволь-
но много метапневмовирусной ин-
фекции. Раньше была небольшая 
доля, сейчас ее много, и дети боле-
ют с интоксикацией. Картина чем-то 
напоминает грипп, и этот вирус, как 
и грипп, может давать осложнения 
на дыхательные пути». В целом, по 
словам госпожи Когут, жизнь возвра-
щается в то русло, в котором она на-
ходилась до появления новой коро-
навирусной инфекции.

Ничего «экстраординарного» 
в подъеме заболеваемости ОРВИ 
и гриппом среди детей не видит за-
меститель директора по научной ра-
боте ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Александр Горелов. По 
его словам, сейчас наблюдается тра-
диционный период роста сезонной 
заболеваемости, а в предыдущие 
два года пандемии частота реги-
страции гриппа была не столь зна-
чимой благодаря высокому охвату 
вакцинацией.

Наталья Костарнова; 
Анна Перова, Краснодар; 
Анастасия Назарова, 
Ростов-на-Дону; 
Диана Сунагатуллина, 
Екатеринбург; 
Сергей Титов, Ульяновск; 
Елена Большакова, 
Санкт-Петербург

Водителей просят  
пройти на пересадку
Минтранс подготовил инструкции по организации паркингов 
и сдерживанию автомобилизации

Местным властям предложе-
но начать кампанию по сокра-
щению мест для парковки авто-
мобилей на улично-дорожной 
сети и внутриквартальных тер-
риториях. Это предусматрива-
ют профильные рекомендации, 
которые Минтранс РФ впервые 
разработал для муниципалите-
тов. Ведомство советует властям 
вводить плату за паркинг, когда 
транспортными средствами за-
нято более 85% имеющихся в на-
личии мест. Ранее этот рубежный 
показатель неоднократно приво-
дил дептранс Москвы, аргумен-
тируя ввод очередной платной 
зоны в городе. Один из регио-
нальных чиновников в беседе 
с „Ъ“ назвал документ Минтранса 
«сигналом для регионов об уже-
сточении парковочной политики 
для сдерживания роста автомо-
билизации».

Минтранс опубликовал методиче-
ские рекомендации для регионов по 
определению «необходимого коли-
чества парковок на территории му-
ниципальных образований с учетом 
взаимосвязи с параметрами работы 
пассажирского транспорта». Доку-
мент разработан в рамках поручения 
президента Владимира Путина.

Спрос населения на длитель-
ную — более суток — парковку авто 
нужно удовлетворять, внедряя вне-
уличные парковки, автостоянки 
и гаражи, рекомендует Минтранс 
местным властям. При этом количе-
ство мест на улично-дорожной сети 
и на внутриквартальных террито-
риях должно, наоборот, сокращать-
ся. Парковка вдоль улиц вообще 
должна рассматриваться как вре-
менная мера, которая используется 
лишь в случаях, когда это позволяет 
пропускная способность магистра-
ли. При этом плату за паркинг ре-
комендуется вводить, когда транс-
портными средствами занято более 
85% имеющихся в наличии мест (за 
исключением зон близ поликлиник, 
больниц и других социальных учре-
ждений). Напомним, рубеж в 85% ра-
нее неоднократно приводил деп-
транс Москвы, аргументируя ввод 
очередной платной зоны. Платный 
паркинг или парковки с ограни-
ченным временем работы рекомен-
дуется вводить в местах, где жилые 
здания совмещены с нежилыми (на-
пример, с ТЦ или БЦ) для «дестиму-
лирования длительного хранения» 
машин на местах, предназначенных 
для временного их хранения.

Местным властям предложено по-
заботиться о системе «мотиваций» 
для автовладельцев, чтобы те остав-
ляли машины на перехватывающих 
парковках и пересаживались на об-
щественный транспорт. Такие пар-
ковки, напомним, уже много лет 

применяются в Москве у станций 
метро, МЦК и МЦД. Минтранс пред-
лагает размещать перехватывающие 
паркинги на направлениях с самым 
интенсивным пассажиропотоком: 
из пригорода в город и из перифе-
рийных районов в центр. Скорость 
движения наземного транспорта 
предлагается увеличивать и сокра-
щать интервалы, чтобы поездка по-
лучалась быстрее, чем на машине. 
Совокупные траты водителей при 
пользовании наземным транспор-
том также должны быть меньше, 
в том числе за счет регулирования 
стоимости билетов и парковочных 
тарифов. На самых перегруженных 
улицах Минтранс рекомендует вво-
дить выделенки в «ущерб соблюде-
нию нормативных значений по ко-
личеству парковочных мест».

У расположенных рядом объек-
тов с разным «функциональным на-
значением» Минтранс рекомендует 
использовать одну общую парковку. 
Например, днем ею пользуются по-
сетители административного зда-
ния, а вечером — театра. 

В подмосковном минтрансе „Ъ“ 
заверили, что уже применяют по-
ложения федеральных рекомен-
даций, например, в этом году раз-
решили парковаться по принципу 
«днем — посетители, ночью — жите-
ли». В правительстве Липецкой об-
ласти сообщили, что планируют ру-

ководствоваться методикой при 
введении платных парковок: «Одна 
из задач — освобождение проезжей 
части. В Липецке вопрос создания 
платных парковок уже прорабатыва-
ется, пока окончательного решения 
не принято». В комитете транспорта 
и автодорог Курской области уточни-
ли, что рекомендации будут «обяза-
тельными для внедрения на регио-
нальном и муниципальном уровнях». 
«Минтранс продолжает тематику сти-
мулирования населения к отказу от 
личного транспорта в пользу общест-
венного»,— отметили, комментируя 
документ, в правительстве Тамбов-
ской области. В минтрансе Крыма со-
общили „Ъ“, что в муниципалитетах 
готовы реализовать указания феде-
рального ведомства. В минтранспор-
та Ростовской области „Ъ“ пообеща-
ли, что доведут рекомендации до 
местных администраций. 

«Новая методика — сигнал для 
регионов об ужесточении парко-
вочной политики для сдерживания 
роста автомобилизации,— резю-
мирует чиновник одного из реги-
ональных ведомств.— В крупных 
агломерациях новая многоэтажная 
застройка привела к значительно-
му росту автопарка, при этом дорож-
но-транспортная инфраструктура 
все время его догоняет. В итоге полу-
чаются парадоксальные ситуации, 
когда на новых многополосных до-
рогах образуются пробки. Однако 
пересадить с личного на обществен-
ный транспорт людей, которые уже 
привыкли к определенному уровню 
комфорта, будет непросто». 

«Регионам дают совершенно вер-
ные рекомендации, но на практике 
я не припомню ни одного субъекта, 
где бы они были исполнимы,— гово-
рит руководитель обособленного по-
дразделения компании „Городские 
парковки“ в Воронеже Анатолий 
Кобяшев.— Чиновники объясня-
ют это особенностями сложившей-
ся застройки, градостроительными 
решениями, которые ограничива-
ют возможность для исполнения ре-
комендаций на практике, ущем-
лением прав владельцев зданий, 
девелоперов да и просто пешеходов 
и автомобилистов». 

Иван Буранов;  
Анастасия Назарова, 
Ростов-на-Дону;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь;  
Сергей Калашников, 
Воронеж;  
Влад Никифоров,  
Иркутск

Минтранс приоткрыл 
регионам перспективы 
расширения платных 
парковок
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Сербию делят на две Германии
Белград и Приштина сняли одну проблему и готовятся решить остальные
Косовский премьер Альбин Курти объя-
вил, что отношения между Косово и Сер-
бией будут нормализованы до весны бу-
дущего года. Это будет сделано на базе 
франко-немецкого плана, поддержан-
ного ЕС и США. Заявление косовско-
го лидера во многом объясняет, почему 
Приштина отказалась на минувшей не-
деле от реализации запрета на выдан-
ные в Сербии автомобильные номера, 
что позволило Сербии и Косово догово-
риться и снять эту проблему, грозившую 
новым обострением противостояния. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Предстоящую нормализацию отношений 
с Сербией Альбин Курти анонсировал в кон-
це минувшей недели в интервью черногор-
скому телевидению Gradska. «Переговоры 
с Сербией начнутся в ближайшие дни, и по 
плану до весны будущего года должно быть 
подписано соглашение о полной нормализа-
ции отношений»,— объявил косовский пре-
мьер. По его словам, в основу договоренно-
сти будет положен франко-немецкий план, 
который поддержали ЕС и США, а нормали-
зация будет во многом происходить по «мо-
дели двух Германий», что обеспечит членст-
во Косово в международных организациях, 
включая ООН.

Это почти сенсационное заявление Аль-
бина Курти прозвучало через пару дней по-
сле того, как глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель объявил о достижении дого-
воренности между Белградом и Приштиной 
по проблеме автомобильных номеров, гро-
зившей взорвать отношения между ними. 
Соглашение было достигнуто на организо-
ванной ЕС в среду в Брюсселе встрече глав-
ных переговорщиков сторон Петара Петко-
вича и Бесника Бислими. Косово отказалось 
от реализации запрета на своей территории 
на выданные в Сербии номера (вынесения 
предупреждений, штрафов, конфискации 
номерных знаков и автомобилей), а Сербия 
обязалась не выдавать больше такие номера.

Главные переговорщики Белграда и При-
штины смогли договориться спустя всего 

два дня после того, как в том же Брюсселе 
провалились переговоры на ту же тему меж-
ду президентом Сербии Александром Ву-
чичем и премьером Косово Альбином Кур-
ти. Как заявил по окончании встречи Жозеп 

Боррель, ЕС предложил властям Косово от-
казаться от штрафов за «нелегальные номер-
ные знаки», а Белграду — перестать выда-
вать такие номера проживающим в Косово 
сербам, «президент Вучич с этим согласился, 
премьер Курти — нет». Альбин Курти пояс-
нил тогда, что такое предложение для него 
неприемлемо, «если оно не будет дополне-
но обязательством сторон достичь договора 
о нормализации отношений до марта 2023 
года, как ранее предлагали европейские по-
средники».

Заявление косовского лидера в интервью 
черногорскому телевидению как раз и объ-
ясняет, почему Приштина отказалась от ре-
ализации запрета на сербские номера, что 
позволило Сербии и Косово договорить-
ся и снять эту проблему, грозившую новым 
конфликтом между ними. В новую догово-
ренность вошло обязательство сторон не-
медленно начать переговоры о нормализа-
ции отношений и договориться до весны 
будущего года. Именно этого долго добива-
лась Приштина. К тому же будущее соглаше-

ние должно основываться на франко-немец-
ком плане, который для Приштины в целом 
приемлем.

Об этом плане говорят уже несколько ме-
сяцев, и хотя его основные положения до 
сих пор не обнародованы, многие важные 
элементы известны из высказываний бал-
канских политиков.

В октябре Александр Вучич сообщил, что 
суть плана состоит в том, чтобы Сербия, не 
признавая официально Косово, не блокиро-
вала его вступление в международные орга-
низации, в том числе и в ООН, а взамен «по-
лучила возможность скорого вступления 
в ЕС и значительную экономическую выго-
ду». По словам сербского президента, фран-
ко-немецкий план для Белграда неприем-
лем, но «отбросить его просто так нельзя».

Еще более определенно высказался спи-
кер косовского парламента Гляук Конюфца, 
который в начале ноября в одном из интер-
вью заявил: «Суть плана в том, чтобы Сербия 
отказалась от Косово». По его словам, «план 
основывается на трех принципах: равные 
права двух государств, взаимное уважение 
суверенитета и право сторон на самоопреде-
ление», что, как сказал спикер, «важнее сло-
весного признания (Косово со стороны Сер-
бии. —«Ъ»)».

После достижения договоренности меж-
ду Белградом и Приштиной по проблеме 
автомобильных номеров европейский по-
средник на переговорах Мирослав Лайчак 
поблагодарил не только главных перего-
ворщиков сторон, но и выразил признатель-
ность «за неоценимую поддержку амери-
канской дипломатии». А президент Косово 
Вьоса Османи поблагодарила американско-
го посла в Приштине Джеффа Ховениера «за 
активное участие в достижении договорен-
ности в Брюсселе».

В ответ и представитель Госдепа Нед 
Прайс, и специальный советник Дерек Шол-
ле буквально в один голос призвали Сер-
бию и Косово «немедленно сосредоточиться 
на скорейшей нормализации отношений». 
В чем США, судя по всему, намерены и даль-
ше активно участвовать.

Премьер Косово Альбин Курти 
сделал сенсационное заявление: 
«соглашение о полной нормали-
зации отношений» с Сербией  
должно быть подписано  
до весны будущего года   
ФОТО LISI NIESNER / REUTERS

США проявили  
редкое человеколюбие
Ослабление санкций против Венесуэлы совпало 
с приближающимся введением потолка цен на российскую нефть

США ослабили санкции против 
Венесуэлы и разрешили энер-
гетическому гиганту Chevron до-
бывать там нефть. В Вашингтоне 
этот шаг объясняют гуманистиче-
скими соображениями, посколь-
ку он должен «ослабить бедствия 
венесуэльского народа и поддер-
жать восстановление демокра-
тии». Смягчение ограничитель-
ных мер произошло сразу после 
старта 26 ноября в Мехико пере-
говоров делегации правитель-
ства Венесуэлы с оппозицией. 
Впрочем, западные СМИ обра-
щают внимание на то, что шаг на-
встречу Каракасу был сделан за 
неделю до 5 декабря — дедлай-
на, когда страны G7 и Евросоюз 
должны определиться с потол-
ком цен на российскую нефть.

Министерство финансов США вы-
пустило лицензию, разрешающую 
американскому энергическому ги-
ганту Chevron и его дочерним ком-
паниям производить нефть и нефте-
продукты в Венесуэле и поставлять 
их в Соединенные Штаты. Вместе 
с тем по-прежнему запрещено пла-
тить налоги и роялти правительству 
Венесуэлы, а также дивиденды — го-
сударственной нефтегазовой компа-
нии PdVSA и любой организации, 
в которой она владеет долей 50% или 
более. Продавать добытую нефть 
можно исключительно в США. Нель-
зя также заключать сделки с участи-
ем юрлиц, которые контролируются 
или принадлежат юрлицам из Рос-
сии, а также расширять производст-
во в Венесуэле до уровня, существо-
вавшего до 28 января 2019 года.

Послабления вступили в силу 
сразу после старта 26 ноября в мек-
сиканской столице проходящих 
при посредничестве Норвегии пе-
реговоров между правительством 
президента Николаса Мадуро и оп-
позицией. Обе делегации уже обра-
тились к ООН с просьбой взять под 
свое управление фонд на несколько 
миллиардов долларов, которые хра-
нятся в американских и европей-
ских банках и могут быть разморо-
жены для борьбы с гуманитарным 
кризисом в Венесуэле. По данным 
Reuters, речь идет об активах на сум-
му более чем $3 млрд, которые были 
заморожены еще при президенте До-
нальде Трампе в попытке заставить 
режим Мадуро отказаться от давле-
ния на оппозицию и провести сво-
бодные выборы. Тогда, в январе 2019 
года, лидер оппозиции Хуан Гуайдо 
провозгласил себя исполняющим 
обязанности президента и был при-
знан США и многими другими за-
падными странами, из-за чего Нико-
лас Мадуро разорвал дипотношения 
с Вашингтоном, выслал из страны 

американских дипломатов, а Шта-
ты перестали покупать у Венесуэлы 
нефть и, как и ряд других государств, 
ввели санкции против режима.

Еще ничем толком не завершив-
шийся диалог в Мехико сильно вдох-
новил администрацию США. По сло-
вам госсекретаря Энтони Блинкена, 
переговоры стали «важным шагом 
на пути к восстановлению демокра-
тии для венесуэльцев». «Мы будем 
надеяться, что стороны достигнут 
долгосрочных соглашений, кото-
рые определят курс на свободные 
и справедливые президентские вы-
боры в 2024 году»,— написал в Twit-
ter шеф американской дипломатии. 
Господин Мадуро в долгу не остался 
и тоже в Twitter заверил, что его пра-
вительство «всегда будет стремиться 
к диалогу со всем венесуэльским об-
ществом». «Мы продолжаем делать 
важные шаги для благополучия на-
шей страны»,— заявил президент Ве-
несуэлы.

По словам Николаса Мадуро, 
цель переговоров — вернуть «похи-
щенные» ресурсы, а уже после этого 
можно подумать, «какие другие во-
просы обсуждать». Размороженные 
деньги должны быть потрачены на 
стабилизацию работы электросети 
Венесуэлы, образование и устране-
ние последствий дождей и навод-
нений. По данным ООН, в поисках 
лучшей жизни из-за высокой ин-
фляции, нехватки продовольствия 
и медикаментов в нынешнем году 
страну покинули 7,1 млн граждан. 
Согласно опросам, проводимым 
местными университетами, около 
78% населения Венесуэлы страдают 
из-за нехватки еды.

В США уверены, что в перспекти-
ве переговоры правительства и оп-
позиции позволят провести чест-
ные президентские выборы в 2024 
году и освободить сотни политиче-
ских заключенных. Хотя на этом эта-
пе переговоров в Мехико подобные 
вопросы даже не включены в по-
вестку дня. Евросоюз также привет-
ствовал начало диалога, который 
способен «обеспечить дальнейший 
прогресс».

Впрочем, как отмечает Reuters, 
и в рядах венесуэльской оппозиции, 
и в США далеко не все обрадовались 
столь поспешным шагам Вашингто-
на навстречу официальному Кара-
касу, опасаясь, что смягчение санк-
ций повысит авторитет президента 
Мадуро перед выборами в 2024 году.

При этом, как замечает ряд за-
падных СМИ, корректировка кур-
са Вашингтона по отношению к Ве-
несуэле происходит за неделю до 5 
декабря — дедлайна, после которо-
го США и ЕС договорились устано-
вить предельные цены на россий-

скую нефть. Как отмечает издание 
Politico, в связи с этим ограничени-
ем в первый понедельник декабря 
мировые нефтяные рынки может 
изрядно тряхануть. И на фоне подоб-
ной перспективы оперативное ре-
шение Вашингтона частично снять 
санкции с венесуэльских энергоре-
сурсов, возможно, продиктовано не 
только беспокойством о правах, сво-
бодах и благосостоянии населения 
в латиноамериканской стране.

Выход же на мировой рынок неф-
ти из Венесуэлы, которая облада-
ет одними из крупнейших запасов 
этого энергоносителя в мире, может 
снизить цены на топливо, пишет Po-
litico. Кроме того, условия поставок 
из этой страны — а именно исклю-
чительно в США — могут отчасти ре-
шить и другую проблему. После вво-
да российских войск на территорию 
Украины в феврале в Штатах прои-
зошел рекордный рост цен на бен-
зин. И это стало большой головной 
болью для президента Джо Байдена 
и Демократической партии. Высокая 
стоимость топлива была одной из 
основных претензий избирателей 
в преддверии промежуточных выбо-
ров в Конгресс. Теперь же, в контек-
сте предстоящих в ноябре 2024 года 
президентских выборов, админист-
рации надо уже сейчас показывать, 
что она способна решать сложные 
вопросы и удовлетворять чаяния 
электората.

Между тем, как писал „Ъ“ еще 
в марте 2022 года, первые предпо-
сылки к сближению Вашингтона 
и Каракаса появились почти сразу 
после начала боевых действий на 
Украине (см. „Ъ“ от 10 марта). «То, 
что Байден организовывает тай-
ные встречи с наркотеррористом 
Мадуро, не информируя об этом ве-
несуэльцев, которые страдали и ри-
сковали, сопротивляясь ему,— это 
гнусное предательство»,— писал 
тогда в Twitter сенатор-республика-
нец Марко Рубио. Его коллега-демо-
крат, председатель комитета Сената 
по иностранным делам Роберт Ме-
нендес также выступал против того, 
чтобы «давать новую жизнь режиму 
Николаса Мадуро» — «раковой опу-
холи Западного полушария». Теперь 
господин Менендес несколько смяг-
чил позицию и поприветствовал 
происходящие изменения. «Если же 
Мадуро снова попытается исполь-
зовать эти переговоры для дальней-
шего укрепления своей преступной 
диктатуры, США и наши междуна-
родные партнеры должны вернуть 
всю силу наших санкций, которые 
в первую очередь и усадили его ре-
жим за стол переговоров»,— преду-
предил сенатор.

Алексей Забродин

Тайвань выбрал Китай
К власти на острове пришли сторонники сближения с КНР

Выборы в местные органы власти 
кардинально изменили полити-
ческую ситуацию на Тайване. По-
сле сокрушительного поражения 
правящей Демократической про-
грессивной партии (ДПП), сде-
лавшей ставку на альянс с США, 
власть на местах перешла к оп-
позиционной партии Гоминьдан, 
поддерживающей сближение 
с материковым Китаем. Прези-
дент Тайваня Цай Инвэнь, при ко-
торой эскалация с Пекином до-
стигла пика, уже покинула пост 
главы правящей партии, взяв на 
себя ответственность за проиг-
рыш ДПП. Главным бенефициа-
ром стал материковый Китай, по-
лучивший шанс на продолжение 
политики мирного объединения 
с островом.

Состоявшиеся в минувшую суб-
боту местные выборы на Тайване 
были первым общенациональным 
голосованием на 23-миллионном 
острове, проходившим на фоне 
превращения его в один из глав-
ных дестабилизирующих факторов 
в мировой политике — вместе с кон-
фликтом на Украине.

Подтверждением неослабеваю-
щей напряженности вокруг Тайваня 
стало распространенное на следую-
щий день после выборов — в воскре-
сенье — заявление оборонного ве-
домства острова о зафиксированном 
за последние сутки приближении 
к нему четырех кораблей ВМС и вось-
ми самолетов Народно-освободи-
тельной армии Китая (НОАК). Два 
истребителя J-10 и два стратегиче-
ских бомбардировщика H-6 совер-
шили заход в опознавательную зону 
ПВО Тайваня. В ответ Тайвань поднял 
в воздух по тревоге свои истребите-
ли, распространил сигналы преду-
преждения и развернул зенитные 
ракетные комплексы.

Непосредственно перед этим тай-
ваньская тема стала предметом не-
простого разговора министров обо-
роны США и Китая Ллойда Остина 
и Вэй Фэнхэ в ходе их личной встре-
чи в Пномпене, прошедшей на ми-
нувшей неделе на полях Совещания 
министров обороны стран—членов 
АСЕАН с диалоговыми партнерами.

Уже после возвращения домой, от-
вечая на вопрос, как поведут себя со-
юзники США в Индо-Тихоокеанском 
регионе в случае попытки насильст-
венного присоединения Китаем Тай-
ваня, Ллойд Остин заявил, что союз-
ники будут действовать «не только 
исходя из верности Соединенным 
Штатам, но и из-за желания поддер-
жать международный порядок, осно-
ванный на правилах». Какими мо-
гут быть эти действия, он уточнять 
не стал.

В этой ситуации борьба за контр-
оль над местными органами самоу-
правления, в ходе которой жители 
непризнанной Китайской Республи-

ки избирали мэров 16 городов и ше-
сти специальных муниципалитетов, 
глав уездов, депутатов городских 
и уездных собраний, администра-
цию деревень и поселков (в общей 
сложности — свыше 11 тыс. управ-
ленцев), должна была определить не 
только внутриполитический расклад, 
но и вектор возможных перемен во 
внешней и оборонной политике. 

Две основные противоборству-
ющие силы на острове — правящая 
Демократическая прогрессивная 
партия и ведущая оппозиционная 
партия Гоминьдан — кардинально 
расходятся по ключевому внешнепо-
литическому вопросу — об отноше-
ниях с материковым Китаем.

Пришедшая к власти в 2016 году 
ДПП во главе с Цай Инвэнь отказа-
лась признавать принцип «одного 
Китая» и взяла курс на сворачивание 
связей с КНР, которые пытался вы-
строить правивший до этого Гоминь-
дан. Начало правления ДПП совпало 
с приходом к власти в США Дональ-
да Трампа, который бросил вызов Пе-
кину, проводя политику поддержки 
тех игроков, которые способны под-
ключиться к сдерживанию Китая. Го-
товый играть в эту игру Тайвань стал 
для Вашингтона ценным активом, на 
чем и пыталась все последние годы 
сыграть действующая администра-
ция на острове, получая от США рас-
тущую политическую поддержку 
и внушительную военную помощь. 
Кульминацией медового месяца 
в отношениях Вашингтона и Тайбэя, 
растянувшегося на годы и продол-
жившегося в период правления Джо 
Байдена, стал состоявшийся в авгу-
сте визит на остров спикера Палаты 
представителей Нэнси Пелоси. Для 
госпожи Пелоси это была самая гром-
кая политическая акция, совершен-
ная незадолго до ее ухода с поста спи-
кера Палаты представителей после 
утраты демократами контроля над 
нижней палатой Конгресса по ито-
гам ноябрьских выборов. В свою оче-
редь, для главы тайваньской адми-
нистрации (президента) Цай Инвэнь 
это тоже был момент триумфа: в ходе 
визита Нэнси Пелоси на остров Цай 
Инвэнь сделала новые резкие заяв-
ления в адрес КНР, в то время как ки-
тайская сторона, вопреки ожидани-
ям многих, так и не рискнула пойти 
на решительные действия.

Однако триумф Цай Инвэнь про-
длился недолго. На местных выбо-
рах 26 ноября возглавляемая ею ДПП 
потерпела сокрушительное пораже-
ние, завоевав лишь пять из 21 манда-
та глав городов и муниципалитетов, 
в то время как Гоминьдан получил 13 
мандатов. Весьма символично, что 
кандидаты Гоминьдана заняли кре-
сла мэров в четырех из шести круп-
нейших городов острова — в столи-
це Тайбэе, а также Синьбэе, Таоюане 
и Тайчжуне. Голосование в городе 
Цзяи перенесено на 18 декабря из-за 

смерти одного из кандидатов, одна-
ко прогнозы и здесь сулят победу Го-
миньдану. Два места получили неза-
висимые кандидаты. 

После объявления итогов выбо-
ров Цай Инвэнь выступила с обраще-
нием, взяв на себя ответственность 
за провал правящей партии и объ-
явив об уходе с поста председателя 
ДПП, который она занимала с мая 
2020 года. При этом она остается на 
посту президента Тайваня до новых 
выборов, которые пройдут через 14 
месяцев — в начале 2024 года. О го-
товности уйти в отставку также за-
явил премьер-министр острова Су 
Чжэньчан, однако Цай Инвэнь от-
ставку не приняла, попросив его 
остаться на своем посту для того, что-
бы не допустить резкой смены поли-
тического курса.

Победа Гоминьдана на местных 
выборах имеет все шансы стать пре-
людией к его возвращению к влас-
ти на острове уже в начале 2024 года, 
что может кардинально изменить 
отношения с материковым Китаем, 
в настоящий момент оказавшиеся 
на нижней точке за последнее деся-
тилетие.

Потепление между Тайбэем и Пе-
кином началось после того, как в 2008 
году к власти на острове пришел Го-
миньдан во главе с Ма Инцзю. В пе-
риод правления Гоминьдана Пекин 
и Тайбэй подписали ряд крупных со-
глашений в сфере туризма и бизнеса. 
Однако уже в 2016 году, после прихо-
да к власти нынешней главы адми-
нистрации Цай Инвэнь, в отношени-
ях островного и материкового Китая 
вновь начался откат. Сразу после сме-
ны власти в Тайбэе председатель КНР 
Си Цзиньпин заявил, что Китай не 
приемлет «никаких действий по до-
стижению так называемой незави-
симости Тайваня». В 2020 году высту-
пающая против сближения с Китаем 
ДПП победила на выборах в парла-
мент острова, что позволило Цай Ин-
вэнь остаться на своем посту еще на 
один срок — до 2024 года.

Между тем, не пойдя на сило-
вую акцию в августе, Китай продол-
жает давление на остров, проводя 
у его берегов регулярные маневры. 
Кроме того, назвав решение тай-
ваньской проблемы главным прио-
ритетом, в своем выступлении на со-
стоявшемся в октябре ХХ съезде КПК 
председатель КНР Си Цзиньпин дал 
понять, что нельзя исключать и во-
енных действий.

В связи с этим в регионе заговори-
ли о том, что конфликт США и Китая 
вокруг Тайваня грозит спровоциро-
вать большую войну на Тихом океа-
не. Однако начавшиеся перемены 
в политике Тайваня дают материко-
вому Китаю шанс на продолжение 
прежней политики мирного объеди-
нения с островом, не требующего си-
лового сценария.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28283,03 (–100,06)
РТС 1141,07 (–5,21)
FTSE 100 7486,67 (+20,07)

DAX 14541,38 (+1,82)
DJIA 34347,03 (+152,97)
NASDAQ Composite 11226,36 (–58,96)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.11.22
Австралийский доллар 40,9750
Английский фунт 73,4345
Белорусский рубль 25,0320
Датская крона 84,6829

Доллар США 60,4797
Евро 62,8762
Индийская рупия** 74,0288
Казахский тенге** 12,9799

Канадский доллар 45,3439
Китайский юань 84,2448
Норвежская крона* 60,9705
СДР 79,1595

Сингапурский доллар 44,0814
Турецкая лира* 32,4788
Украинская гривна* 16,3760
Шведская крона* 58,1429

Швейцарский франк 63,9794
Японская иена** 43,5012
*За 10. **За 100. 

Военным грузам подрежут убытки
Железнодорожные операторы могут получить компенсации за оборонные перевозки

Минтранс предложил проект 
методики компенсации убыт-
ков участникам рынка же-
лезнодорожных перевозок 
за транспортировку грузов 
и пассажиров для оборонных 
нужд. Выплаты могут получить 
ОАО РЖД, операторы и владель-
цы подвижного состава. Ли-
мит компенсаций неизвестен. 
По словам юристов, примене-
ние документа может быть от-
ягощено гостайной, а практи-
ка показывает, что компаниям 
обычно все равно приходится 
получать деньги через суд.

Минтранс представил на обсуж
дение участников рынка проект 
методики компенсации убытков 
владельцам железнодорожных ин
фраструктур и подвижного соста
ва при осуществлении перевозок 
«в случаях возникновения угрозы 
социальноэкономической стабиль
ности, обороноспособности, без
опасности государства». Речь идет 
в том числе о возмещении убытков 
операторам и владельцам вагонов 
и контейнеров, вызванных их ис
пользованием в интересах воору
женных сил РФ и прочих войск. „Ъ“ 
видел документ.

Согласно документам, предла
гается компенсировать ОАО РЖД 
расходы, связанные с перевозкой 
пассажиров, багажа и грузов, в том 
числе воинских, а также с порож
ним пробегом специально назна
ченных поездов и вагонов. Речь идет 
и о выплатах за дополнительные 
операции, сопровождение и охра
ну, утрату или повреждение желез
нодорожного имущества. Операто
ры могут получить компенсацию 
расходов и неполученных доходов, 
связанных с подготовкой подвиж
ного состава под перевозку грузов, 

в том числе воинских, предоставле
нием подвижного состава под такие 
перевозки, уплатой тарифа на под
сыл порожнего вагона, утратой или 
повреждением вагонов и контейне
ров при таких перевозках.

В Минтрансе не пояснили, ка
ким может быть лимит компенса
ций на эти цели. В ОАО РЖД от ком
ментариев отказались.

В Союзе операторов железнодо
рожного транспорта (СОЖТ) пояс
няют, что принятие нормативных 
правовых актов, к числу которых 
относится и методика расчета под
лежащих компенсации убытков, 
предусмотрено постановлением 
правительства от 18 июля 2008 года. 
«В нем описаны базовые принципы 
возмещения убытков перевозчику, 
владельцу инфраструктуры и опе
раторам подвижного состава,— рас

сказывают в СОЖТ.— При этом сама 
форма документов, подтверждаю
щих осуществление перевозок, и ме
тодика расчета убытков (в форме суб
сидий), подлежащих компенсации, 
утверждены Минтрансом в 2008 го
ду, но только в отношении перевоз
чиков и владельцев инфраструктур. 
Сейчас рассматривается дополнение 
ее разделом о порядке компенсации 
убытков и операторам. Это, по сути, 
необходимое следствие принятых 
ранее нормативных актов».

В СОЖТ изучают предложен
ные изменения «с учетом позиции 
операторских компаний». В самих 
операторских компаниях не ком
ментируют убытки, связанные с рек
визицией вагонов под оборонные 
нужды.

Глава «InfolineАналитики» Миха
ил Бурмистров отмечает, что Центр 

фирменного транспортного обслу
живания (ЦФТО) ОАО РЖД, который 
выступает агентом, привлекает для 
специальных перевозок в основном 
универсальные платформы и кры
тые вагоны, особенно с объемом ку
зова 120 кубометров и менее. У неко
торых операторов крытых вагонов 
доля парка, которые привлекал 
ЦФТО, по данным эксперта, состав
ляла около 5%, у других доходила до 
10%. В основном речь идет о запад
ном полигоне, где доля такого пар
ка могла быть еще выше.

По словам господина Бурмист
рова, ЦФТО уже оплачивает грузо
вые операции и порожний пробег, 
однако размер компенсации с уче
том текущего уровня расходов опе
раторов недостаточен и приводит 
к финансовым потерям: они не так 
существенны при выполнении гру

женого рейса, но гораздо выше при 
порожнем рейсе. Несовершенство 
схемы компенсации усугубляется 
тем, что простой на погрузке и выг
рузке не оплачивается. По мнению 
эксперта, именно изза этого один 
из крупных операторов полностью 
ушел с рынка оперирования уни
версальными платформами и ма
локубовыми крытыми вагонами 
(см. „Ъ“ от 11 ноября).

Насколько изложенная в доку
менте методика применима в дейст
вительности, предположить сложно, 
говорит управляющий партнер юри
дической компании «Иккерт и парт
неры» Павел Иккерт. Он отмечает, 
что перевозка грузов «в связи с необ
ходимостью обеспечения стабильно
сти, обороноспособности и безопас
ности» сопряжена в ряде случаев 
с режимом государственной тайны. 
«А применение такой методики по
зволяет путем достаточно простых 
вычислений установить, например, 
по каким направлениям, в каких 
поездах и в каком количестве в це
лях обеспечения безопасности госу
дарства могли быть доставлены гру
зы или люди»,— поясняет юрист. Он 
считает, что такая информация впол
не может относиться к гостайне и ее 
попадание в руки третьих лиц может 
само по себе противоречить интере
сам общества и государства.

Партнер «Рустам Курмаев и парт
неры» Дмитрий Горбунов сомнева
ется в самой по себе эффективно
сти документа. Практика создания 
подобных методик, подчеркивает 
юрист, показывает, что «в большин
стве случаев они не учитывают важ
ных для компаний аспектов и поэ
тому чаще всего соответствующие 
компенсации им удается получить 
только через суд».

Наталья Скорлыгина
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В 2022 году сложно представить тему, 
более обсуждаемую, чем развилки им
портозамещения,— о них говорят по
чти на каждом форуме и совещании. 
Общая рамка ясна: под беспрецедент
ными санкциями и в условиях про
блем с импортными поставками влас
ти хотят достичь технологического 
суверенитета, желательно за счет про
рывных технологий и без слепого ко
пирования иностранных образцов. 
Чиновники говорят, что готовы оказы
вать столь же беспрецедентную под
держку подобным проектам (см. „Ъ“ от 
18 октября). Впрочем, на рынке стои
мость импортозамещения оценивают 
еще выше — изза сбоев и удорожания 
поставок и дефицита квалифициро
ванных кадров (см. „Ъ“ от 16 ноября).

Иллюстрацией того, какие барье
ры на практике встают перед произ
водителями, может служить разме
щенный на днях на regulation.gov.ru 
проект постановления Минпромтор

га, посвященный «переносу вправо», 
как теперь говорят, в неясное буду
щее, запуска одного импортозамеща
ющего производства. Московский 
эндокринный завод (МЭЗ) планиро
вал запустить в Брянской области вы
пуск специфичных фармсубстанций, 
а в Москве — производить из них ле
карства. Всего — 993 рабочих места 
и 23 тонны активных субстанций 
ежегодно. Оба проекта реализуют
ся с 2019 года за счет фармацевтиче
ской госпрограммы и финансируют
ся из бюджета. 

Однако выяснилось, что в 2022 го
ду проекты дефакто были поставле
ны на паузу. Пояснительная записка 
внятно описывает причины: увеличи
лись сроки проектирования импорт
ного оборудования, аналогов которо
го в РФ нет, изза чего поехали сроки 
получения заключений на ввод объ
ектов в эксплуатацию, за время со
гласований выросла стоимость реа
лизации проекта изза удорожания 
стройматериалов — и выделенных 
из бюджета средств не хватило, чтобы 
найти подрядчика для строительства 
отдельных объектов. В результате вы
деленные на этот проект в 2022 году 
госсредства под конец года Минпром
торг предлагает перераспределить на 
другие цели — например, на строи
тельство дорог, которое идет с опере
жением, или поддержку банковских 
гарантийных продуктов. В последую
щие же три года по задумке ведомства 
МЭЗ получит положенные ему день
ги — в частности, заводу согласовали 
увеличение смет. Однако исключать, 
что проекту потребуется новый пере
смотр стоимости, не стоит.

Перечисленные проблемы фарм
производства неуникальны и дефак
то формируют «клиентский путь» для 
многих инвестпроектов. Исключи
тельность МЭЗ в том, что речь идет 
о производстве наркотических и пси
хотропных веществ — и, очевидно, 
пристальном внимании к нему си
ловиков. Впрочем, и без этого теперь 
никуда: приоритеты импортозаме
щения часто совпадают с перечнями 
продукции двойного назначения или 
ограниченного доступа — будь то фар
мацевтика, радиоэлектроника, связь, 
двигателестроение и даже ITсистемы.

Судя по судьбе  
отдельных проектов 
импортозамещения, 
вмешательство  
государства в их  
развитие становится 
и главным тормозом 
их реализации«Северные потоки» пройдут декомпрессию

«Газпром» консервирует оборудование на газопроводах

По данным „Ъ“, «Газпром»  намерен 
 законсервировать оборудование 
на компрессорных станциях «Порто-
вая» и «Славянская», нагнетавших газ 
в сис тему газопроводов «Северный по-
ток». Оба трубопровода были взорваны 
и сейчас не работают. Аналитики назы-
вают решение закономерным: сроки 
восстановления газопроводов сейчас 
назвать сложно, а перенос оборудова-
ния на другие компрессорные станции 
невозможен.

«Газпром» намерен законсервировать газо
перекачивающее оборудование на компрес
сорных станциях «Портовая» и «Славянская», 
подававших газ в трубопроводы «Северный 
поток» и «Северный поток2», говорят источ
ники „Ъ“, знакомые с планами компании. 
В «Газпроме» от комментариев отказались.

После консервации все оборудование оста
нется на станциях, перевозить его на другие 
площадки «Газпром» не планирует, говорит 

один из собеседников „Ъ“. При необходимо
сти оно сможет быть введено в работу в корот
кие сроки, добавляет он.

Обе нитки системы «Северный поток» 
и одна из ниток параллельно проложенно
го «Северного потока2», предположительно, 
подверглись диверсионным атакам 26 сен
тября. В результате крупные сегменты трубо
проводов на дне Балтийского моря были вы
ведены из строя. Вторая нитка «Северного 
потока2» остается неповрежденной и в тео
рии может подавать газ.

«Северный поток» и «Северный поток2» не 
осуществляли коммерческих поставок газа 
в Европу на момент взрывов. Поставки по «Се
верному потоку» были остановлены 31 августа, 
поскольку, по данным «Газпрома», турбины 
производства Siemens на станции «Портовая» 
вышли из строя изза отсутствия должного тех
нического обслуживания вследствие санкций.

«Северный поток2» так и не ввели в ком
мерческую эксплуатацию, хотя его строитель

ство завершилось в сентябре 2021 года, а газо
провод был заполнен газом в декабре того же 
года. Накануне начала военных действий РФ 
на Украине Германия остановила последний 
этап сертификации трубопровода.

На компрессорной станции «Портовая» 
используются девять газоперекачивающих 
агрегатов (состоят из турбины и компрессо
ра). Из них шесть представляют собой газо
вые турбины Siemens SGTA65 (произведены 
на базе авиационных двигателей RollsRoyce) 
и еще три — менее мощные SGTA35.

В нормальном режиме на «Портовой» в ра
боте должны находиться шесть турбин, из ко
торых пять машин качают газ, а одна нахо
дится в горячем резерве. Сейчас ни одна из 
машин не находится в рабочем состоянии, 
а одна остается в Германии после ремонта, 
произведенного в Канаде. На КС «Славянская» 
установлены 11 ГПА32 «Ладога».

«На сегодняшний день надо понимать, что 
нет ответа на вопрос, как и зачем восстанав

ливать нитки „Северного потока“, если дви
гатели… (компрессорной.— „Ъ“) станции 
„Портовая“ находятся в нерабочем состоя
нии»,— говорил 12 октября глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

Сергей Кондратьев из Института энергети
ки и финансов считает консервацию обору
дования компрессорных станций логичным 
шагом: восстановление работоспособности 
«Северных потоков» вряд ли начнется в бли
жайшее время, перенос оборудования на 
другие компрессорные станции также не ак
туален, так как на «Портовой» используются 
уникальные газоперекачивающие агрегаты.

По мнению эксперта, работы по консерва
ции могут занять до трехпяти месяцев, мно
гое будет зависеть от того, кто к этому будет 
привлечен. Затраты на консервацию, добав
ляет господин Кондратьев, точно оценить 
сложно, но в среднем они могут составить 
до 2–3 млрд руб.

Татьяна Дятел

Командированные не доезжают до Москвы
Поток деловых поездок в столицу сокращается

Региональные компании 
из-за кризиса стали все реже 
отправлять сотрудников в ко-
мандировки в Москву. Спрос 
на деловые поездки в столи-
цу по итогам десяти месяцев 
оказался на 10% меньше, чем 
год назад, и на треть по срав-
нению с докризисным 2019 го-
дом. От оттока командирован-
ных, в том числе из-за рубежа, 
в большей степени пострада-
ли отели уровня «пять звезд»: 
 загрузка некоторых таких объ-
ектов не превышает 10%.

В январе—октябре спрос дело
вых туристов на размещение в от
елях Москвы сократился на 10% год 
к году и на треть по сравнению с до
кризисным 2019 годом, следует из 
данных «Аэроклуба». Это реакция 
бизнеса на негативную политиче
скую конъюнктуру, уверены в ком
пании, отмечая неравномерную 
месячную динамику. Если в январе 

спрос деловых туристов на прожи
вание в столичных отелях вырос бо
лее чем вдвое год к году, то в марте, 
после начала военных действий РФ 
на Украине, упал на 46%. В более спо
койном с точки зрения информаци
онной повестки июле опять наблю
дался рост на 135%. В октябре, после 
объявления мобилизации, прои
зошло снижение на 58%.

Средняя стоимость размещения 
деловых туристов в гостиницах, по 
данным «Аэроклуба», за десять меся
цев выросла на 15%, до 6,5 тыс. руб. 
за ночь.

Снижение загрузки за счет отто
ка корпоративных клиентов силь
нее чувствуется в отелях категории 
«пять звезд», говорит управляющий 
директор PFM Яна Уханова. По ее 
словам, 50–70% клиентов таких го
стиниц до кризиса были сотрудни
ками международных компаний, 
многие из которых приняли ре
шение уйти с российского рынка. 

Оставшиеся игроки, продолжает го
спожа Уханова, сократили бюдже
ты на MICE и командировочную ак
тивность в целом. Она сомневается, 
что годовая загрузка высокобюджет
ных отелей в этом году будет выше 
30%, в то время как до кризиса пока
затель достигал 50%.

Основатель Ivashkevich Hospital
ity Станислав Ивашкевич утвержда
ет, что некоторые люксовые отели 
сейчас работают с загрузкой 5–10%. 
«Прошлый год был не таким плохим 
за счет роста потока гостей из араб
ских стран, которых в этом году пра
ктически нет»,— поясняет он.

Гостиницы уровня «тричетыре 
звезды» легче адаптируются к теку
щей ситуации, их загрузка будет на 
уровне 70%, как и в прошлом году, 
полагает Яна Уханова. В таких объек
тах останавливаются представители 
регионального бизнеса и туристы, 
добавляет она. Именно в сегменте 
отелей «три звезды», по словам ген

директора «Аэроклуба» Юлии Липа
товой, наблюдается максимальный 
рост стоимости размещения на 23% 
год к году, до 4,7 тыс. руб. за ночь, 
при этом проживание в пятизвезд
ных отелях в среднем подешевело 
на 3%, до 7,4 тыс. руб.

Сокращение компаниями ко
мандировок сотрудников в Москву 
отразилось и на транспорте. Доля 
билетов, купленных из регионов 
в столицу, в общем объеме по всем 
направлениям, составила 26,2% 
против 28,2% годом ранее, говорит 
руководитель направления коман
дировок «Туту.ру» Наталья Погибае
ва. Представитель OneTwoTrip Еле
на Шелехова утверждает, что речь 
о снижении с 33% до 32%.

Директор по маркетингу «Раке
ты» Дарья Зубрицкая отмечает, что 
в октябре число авиабилетов, забро
нированных в направлении из ре
гионов в Москву, было меньше на 
35%, чем год назад, в ноябре — на 

19%. При этом средняя стоимость пе
релета, по данным Aviasales, выро
сла на 10%, до 9 тыс. руб. Чаще всего 
в Москву летали командированные 
из СанктПетербурга (16,6%), Ека
теринбурга (7%), Мурманска (6,4%), 
Сочи (5,5%) и Казани (3,8%), говорит 
госпожа Шелехова.

Общее число забронированных 
в Москву железнодорожных биле
тов, по данным «Аэроклуба», пре
вышает прошлогодний показатель 
на 9%. Добираться до Москвы на по
езде заметно дольше, и некоторые 
компании предпочитают совсем от
казаться от командировок, поясня
ет госпожа Липатова. Она приводит 
в качестве примера РостовнаДо
ну, откуда поездка в Москву даже на 
скоростном поезде занимает 15 ча
сов. Спрос деловых туристов на по
езда из СанктПетербурга в Москву 
за год упал на 1%, из Нижнего Нов
города — на 30%.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 ноября 2022 №220/П   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Объем размещений в сегмен-
те высокодоходных облигаций 
(ВДО) во второй половине 2022 
года стабилизировался около 
уровня в 1 млрд руб. в месяц. Это 
значительно ниже, чем в прош-
лом году, причем выросло чи-
сло дефолтных событий. Одна-
ко, полагают эксперты, несмо-
тря на сложности в экономике 
РФ, в 2023 году объем размеще-
ний будет восстанавливаться, 
а значительного роста дефолтов 
ждать не следует за счет адапта-
ции бизнеса к новым реалиям.

Объемы новых размещений ВДО 
стабилизировались на уровне 0,75–
1 млрд руб. в месяц, следует из обзора 
ИК «Иволга Капитал», с которым озна-
комился „Ъ“. Аналитики считают, что 
достигнут минимум для этого сегмен-
та. Причем, по их мнению, «даже старт 
частичной мобилизации не смог су-
щественно снизить объемы размеще-
ний». Объем первичных размещений 
рынка ВДО после 24 февраля соста-
вил 4,5 млрд руб., хотя в марте-апреле 
размещений почти не было. По ито-
гам года объем может достичь 12 млрд 
руб., полагают в «Иволга Капитал». 
В 2021 году, согласно данным Cbonds, 
объем размещений таких бондов со-
ставил около 44 млрд руб. По оценке 
аналитиков «Иволга Капитал», в следу-
ющем году объем размещений может 
вырасти на 20–30%.

• Понятие высокодоходных облига-
ций не закреплено в российском зако-
нодательстве. Участники долгового 
рынка относят к ним облигации с 
низким кредитным рейтингом (не 
выше BBB/BBB- по российской шкале) 
или вовсе без него, с премией по доход-
ности к ключевой ставке или доходно-
стям госбумаг в несколько процент-
ных пунктов, небольшим объемом 
эмиссий (как правило, до 1 млрд руб.) и 
выпущенных преимущественно ком-
паниями МСБ.
Стабилизацию сегмента ВДО мож-

но связать с адаптацией российского 
бизнеса к экономической ситуации 
в стране во втором полугодии 2022 
года и с низкой ключевой ставкой ЦБ 

(7,5% годовых), считает аналитик Free-
dom Finance Global Владимир Чернов. 
Одним из главных факторов, поддер-
живающих сегмент в условиях внеш-
него давления, выступает отсутствие 
альтернатив для высокодоходных ин-
вестиций, полагает он.

Ключевой фактор стабилизации — 
сохранение у большинства компаний 
доступа к источникам ликвидно-
сти на комфортных для них услови-
ях, считает ведущий аналитик долго-
вого рынка «Открытие Инвестиции» 
Александр Шураков. При этом среди 
эмитентов облигаций есть компании, 
у которых ушли ключевые поставщи-
ки и произошли значительные изме-
нения в бизнесе, отмечает он. Но на-
личие открытых кредитных линий, 
а также расшивка графика погашения 
банковского долга позволяет таким 
эмитентам «купить время», необходи-
мое на адаптацию к новым условиям 
функционирования, добавляет госпо-
дин Шураков.

Впрочем, следующий год не об-
ещает быть легким для долгового 
рынка. По словам руководителя от-
дела по работе с облигациями УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Николая 
Ряскова, ожидаемое падение курса ру-
бля вкупе с ростом инфляции может 
привести к необходимости подъема 
ключевой ставки ЦБ, что негативно 
скажется на сегменте ВДО — вырастет 
стоимость заимствований, а спрос на 
них со стороны инвесторов резко сни-
зится, что сделает невозможным ре-
финансирование части долга. Сейчас 
количество инвесторов существенно 
сократилось. Согласно ресурсу Bonds 

Lab, в этом году редко каким эмитен-
там удавалась собрать больше 300 зая-
вок на свои выпуски, тогда как в 2021 
году таких размещений было больше 
половины, причем в ряде случаев ко-
личество сделок превышало 1 тыс.

По итогам девяти месяцев 2022 
года число дефолтных событий до-
стигло 194, в том числе неисполне-
ние оферт, невыплата купонов и не-
погашения. Эта выше показателя за 
весь 2021 год, когда было зафикси-
ровано 178 таких событий. Слож-
ности с рефинансированием могут 
привести к росту дефолтов в сегмен-
те ВДО и в следующем году, счита-
ет господин Рясков. Вместе с тем, по 
мнению Александра Шуракова, при 
сохранении у компаний из проблем-
ных секторов рынка доступа к внеш-
ней ликвидности заметного роста чи-
сла дефолтов можно будет избежать 
и в следующем году, перенеся реше-
ние долговых проблем на более от-
даленное будущее. Freedom Finance 
Global ожидает даже снижения коли-
чества дефолтов в 2023 году, так как 
бизнес должен адаптироваться к но-
вым экономическим реалиям.

Как отмечают в «Иволга Капитал», 
с начала СВО рейтинговые агентства 
провели около 60 рейтинговых дей-
ствий относительно эмитентов ВДО, 
причем доля подтвержденных рей-
тингов составила 64%, а доля повыше-
ний — 13%. При этом, добавляют ана-
литики, большинство понижений 
произошли весной, тогда как летом 
и осенью были исключительно под-
тверждения и повышение рейтингов.

Ксения Куликова

Высокодоходный минимум
Самый рискованный долговой сегмент удержал позиции

Крупнейшие микрофинансо-
вые компании (МФК) в янва-
ре—сентябре улучшили резуль-
таты работы год к году, следует 
из опубликованных ими отчет-
ностей. Участники этого рын-
ка быстрее банков адаптируют-
ся к кризису, и по итогам года 
в целом он может показать рост, 
хоть и не такой значительный, 
как в 2021 году. Но в 2023 году, 
полагают эксперты, динамику 
будет сдерживать ужесточение 
регулирования и «вызревание 
кредитных рисков».

„Ъ“ проанализировал данные от-
четности по РСБУ 30 крупнейших 
МФК за девять месяцев 2022 года. 
Согласно документам, общая чи-
стая прибыль компаний составила 
10,26 млрд руб., увеличившись на 
30% год к году. Чистые процентные 
доходы выросли почти на 11%, до 
29,5 млрд руб.

Таким образом, микрофинансо-
вый рынок устойчиво проходит те-
кущий кризис, хотя его участники 
неоднократно отмечали рост стои-
мости привлечения клиентов, паде-
ние чеков и спроса на займы (см. „Ъ“ 
от 30 сентября, 9 ноября и 15 ноября).

Ведущим компаниям, показав-
шим неплохие финансовые резуль-
таты, помогли их высокие рыночные 
позиции и бренды, привлекающие 
и удерживающие клиентов, полага-
ет замдиректора группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Сурен 
Асатуров. Также, уточняет он, сыгра-
ли роль экономия на масштабе для 
переваривания растущих админист-
ративных издержек и достаточно вы-
сокая технологичность.

Более того, микрофинансовый 
сектор оказался в определенной сте-
пени бенефициаром внешних шоков 
как в 2020 году, так и на фоне собы-
тий 2022 года, полагает директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. «Банки существенно 
ужесточили условия необеспеченно-
го кредитования, в то время как спрос 
на заемные средства, напротив, воз-
растает на фоне негативной динами-
ки располагаемых доходов,— пояс-
няет он.— Короткий средний срок 
микрозаймов — преимущество МФО 
перед банками в более гибком управ-
лении кредитным риском».

Залоговая модель МФО также ока-
залась в выигрыше. «Рост стоимо-
сти автомобилей, начавшийся еще 
в пандемию, стал позитивным фак-
тором. Выросла не только их цена, 
но и ценность для собственников. 
В результате обеспеченность пор-
тфеля стала больше, платежная дис-
циплина не ухудшилась»,— расска-
зывает гендиректор финтех-сервиса 
CarMoney Анна Калугина.

В четвертом квартале текущего 
года, как и в 2023 году, фактор возрос-
шего спроса будет преобладать над 
фактором повышения консерватив-
ности кредитных политик МФО, от-
мечает господин Уклеин. Даже вве-
денный макропруденциальный 
лимит (ограничение доли микрозай-
мов с высоким ПДН не более 35% со-
вокупных выдач) окажет в следую-
щем году на рост рынка МФО лишь 
ограниченное влияние, считает 
Иван Уклеин.

Оптимистично настроены и сами 
компании. Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию, рынок 

МФО в 2022 году, скорее всего, пока-
жет рост на уровне 10–15%, полагает 
коммерческий директор МФК «Миг-
Кредит» (входит в группу Denum) 
Марат Аббясов. Такой же прогноз 
дают в MoneyMan. «Снижение объе-
мов выдачи весенних месяцев будет 
компенсировано сезонным спро-
сом в начале осени и под конец года, 
но лишь частично — в этом году мы 
ожидаем намного более сдержан-
ный характер традиционного „вы-
сокого сезона“ в декабре, нежели 
в прошлые годы»,— говорит генди-
ректор MoneyMan Сергей Весовщук.

Однако рентабельность отрасли 
будет зависеть от скорости и масшта-
ба вызревания кредитных рисков, 
которые пока не стоит исключать, 
предостерегает Сурен Асатуров. 
Труднопредсказуемая внешняя сре-
да и повышенные экономические 
риски могут стать источником кре-
дитных убытков и проблем в отра-
сли, если игроки не проявят осто-
рожности в принятии рисков, 
полагает эксперт.

Выдачи растут прежде всего 
у крупных компаний, уточняет Ма-
рат Аббясов, то есть происходит кон-
центрация рынка, которая особен-
но ярко проявится в следующем 
году. Председатель совета директо-
ров финтех-группы Finbridge Лео-
нид Корнилов согласен, что «часть 
компаний покинет рынок». Во мно-
гом, полагает он, на это повлияет 
ужесточение регуляторной нагруз-
ки — начало применения макропру-
денциальных лимитов, снижение 
предельной ставки по займам с 1% 
до 0,8% в день.

Полина Трифонова

Микрофинансисты  
разрослись в кризис
По итогам года рынок увеличится на 10–15%

Финансовые показатели крупнейших МФК за 9 месяцев 2022 года
Название Процентные  Изм.  Процентные Изм.  Расходы на персо- Изм.  Расходы на рек- Изм.  Чистая Изм.  
 доходы (млн руб.) за год (%) расходы за год (%) нал (млн руб.) за год (%) ламу (млн руб.) за год (%) прибыль  за год (%)
«Займер» 16153 62,2 225 77,9 434,5 32,3 1479,9 44,6 1551,5 26,6

«Мани Мен» 13852 43,2 433 133,9 н.д. — н.д. — 1126,5 6,4

«ЭйрЛоанс» 8297 162,6 382 34,7 79,2 81,2 204,0 7,4 1817,6 263,3

ЦФП 6144 21,0 384 72,1 480,5 3,9 331,9 -36,4 409,4 -53,7

«Т-Финанс» 4799 19,9 891 15,2 н.д. — н.д. — 2455,7 17,2

«Вэббанкир» 4722 82,7 179 137,0 325,9 31,8 767,7 17,8 237,5 -27,8

«Мигкредит» 4075 -23,6 255 36,5 178,9 -31,9 167,5 -12,6 215,9 5,3

«Быстроденьги» 3886 9,8 140 42,3 858,6 0,2 348,1 16,9 109,3 -32,8

«Займ онлайн» 3346 34,5 180 53,5 н.д. — н.д. — 121,8 168,8

«Лайм-Займ» 3308 50,0 104 99,5 284,2 347,3 332,5 12,3 233,9 119,5

«Новое финансирование» 2999 73,6 54 21,2 н.д. — н.д. — 64,7 126,5

«Джой Мани» 2658 151,0 14 145,4 113,2 291,1 92,9 7,2 107,6 30,7

«Рево Технологии» 2652 68,5 317 190,7 н.д. — н.д. — 180,4 -51,3

«Веритас» 2027 -11,8 0 — 115,4 7,4 107,3 -36,7 176,0 -7,5

«Займиго» 1951 73,4 34 13,7 н.д. — н.д. — 129,2 1116,3

Прочерк — показатель отсуствует или корректный расчет невозможен. н.д. — нет данных. Источник: по данным отчетности компаний.

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, согласно ко-
торому страховщикам могут ог-
раничить круг рисков, пере-
даваемых на перестрахование 
в Российскую национальную 
перестраховочную компанию 
(РНПК). Участники рынка счита-
ют, что сокращать цессию не сто-
ит, иначе у ряда компаний воз-
никнут серьезные проблемы. 
Сначала, по их мнению, нужно 
найти альтернативу РНПК.

Согласно принятому Госдумой 
в первом чтении проекту, совет ди-
ректоров ЦБ определит риски и обя-
зательства, которые можно будет не 
передавать в РНПК. Помимо этого, 
законопроект подразумевает про-
дление до конца года запрета на за-
ключение сделок со страховщиками, 
страховыми брокерами и перестра-
ховщиками из недружественных 
стран, а также перечислять им день-
ги по заключенным ранее догово-
рам. В РНПК отказались от коммен-
тариев. ЦБ не ответил на запрос „Ъ“.

Директор департамента андер-
райтинга по корпоративным ви-
дам страхования компании «Согла-
сие» Алексей Хуторянский обращает 
внимание, что ранее никаких наме-
ков на возможное ограничение обя-
зательной цессии в РНПК не было, 
наоборот, в текущем году ее увели-
чили с 10% до 50%. По словам стар-
шего директора рейтингов фи-
нансовых компаний НРА Татьяны 
Никитиной, сформировавшаяся 
в этом году структура перестрахо-

вочного рынка несет риски высо-
кой концентрации: доля премий, 
переданных российским компани-
ям, в первом полугодии 2022 года со-
ставила 88% против 23% в первом по-
лугодии 2021 года.

Участники рынка считают, что ог-
раничивать обязательную цессию 
в РНПК преждевременно. На рынке 
наблюдается дефицит перестрахо-
вочной емкости в отдельных видах, 
особенно в тех, которые историче-
ски размещались на Западе, в част-
ности, страхования ответственности 
директоров и руководителей (D&O) 
и финансовых рисков.

«Для РНПК такие виды не являются 
целевыми, а у страховщиков закрыты 
альтернативные рынки»,— считает 
директор департамента андеррайтин-
га и перестрахования «Абсолют стра-
хования» Евгений Ильченко. Дирек-
тор департамента андеррайтинга по 
корпоративным видам страхования 
«Согласия» Алексей Хуторянский до-
бавляет, что обязательная цессия по-
вышает шансы на перестрахование 
рисков в текущих условиях.

В рамках обязательной цессии 
РНПК в целом старается не отказы-
вать в принятии рисков. Но если ка-
кие-то риски выведут из-под обяза-
тельной цессии, это будет означать, 
что власти не считают такие риски 
важными, поясняет господин Ху-
торянский. В таком случае, по его 
мнению, РНПК может начать отка-
зывать в принятии рисков в пере-
страховании и может возникнуть 
недостаток емкости.

Господин Ильченко считает, что 
категория рисков, не требующих пе-
редачи в РНПК, должна быть ограни-
чена внутригрупповым перестра-
хованием, где риск распределяется 
между страховщиками, сформиро-
ванными единым холдингом или 
представляющими интересы одно-
го акционера.

В то же время партнер ГК Б1 
Ольга Вострикова полагает, что со-
кращение перечня рисков, под-
лежащих обязательной передаче 
в РНПК, «обеспечит законодатель-
ные предпосылки для появления 
альтернативных перестраховщи-
ков». Господин Хуторянский пояс-
няет, что на текущий момент РНПК, 
понимая, что альтернативы нет, мо-
жет давать нерыночные тарифы 
и условия, а иногда полностью бло-
кировать размещение риска, тогда 
как раньше риски дешевле и про-
ще перестраховывались на между-
народном рынке. 

РНПК должна сочетать при при-
нятии бизнес-решения порой разно-
направленные факторы, например, 
быть прибыльной и одновременно 
обеспечивать перестраховочную за-
щиту по санкционным рискам — 
сегменту, объем рыночных коти-
ровок по которому ограничен теми 
или иными причинами, директор 
по рейтингам страховых компаний 
агентства НКР Евгений Шарапов. По 
его мнению, «идеальное сочетание 
возможно только в условиях свобод-
ного рынка».

Юлия Пославская

Перестрахованию  
ставят пределы
РНПК дадут больше оснований для отказа от риска

В Альфа-банке, Совкомбанке 
и Газпромбанке утверждают, что ка-
никулы предоставляются исправно. 
В Тинькофф-банке указали, что ка-
никулы подключаются оперативно 
при предоставлении клиентами до-
кументов о мобилизации.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.
По словам управляющего партне-

ра ЮК «Позиция права» Егора Редина, 
банки обязаны предоставлять кредит-
ные каникулы мобилизованным на 
основании документов, которые пре-
доставляет гражданин. В случае если 
заемщик-мобилизованный не мо-
жет собрать весь комплект докумен-
тов или у банка есть сомнения в пре-
доставляемых сведениях, кредитная 
организация может запросить под-
тверждение статуса мобилизованно-
го в Федеральной налоговой службе.

Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Екатерина Токарева отмеча-

ет, что решение о предоставлении 
кредитных каникул банк должен 
принять в течение десяти дней с мо-
мента подачи заявки. Если в течение 
15 дней ответ не поступил, кредит-
ные каникулы считаются предостав-

ленными. «Для предоставления за-
явления или документов в банк по 
вопросу оформления кредитных ка-
никул не требуется нотариальной до-
веренности от мобилизованного»,— 
уточняет господин Редин.

Юристы считают, что программа 
кредитных каникул недоработана, 
поэтому банки могут свободно отка-
зывать клиентам. По мнению частно-
го адвоката Гюзель Жубановой, бан-
ки отказывают в предоставлении 
каникул, «используя проблемы регу-
лирования и затруднения заемщи-
ков в предоставлении требуемых све-
дений из районов боевых действий».

В свою очередь, руководитель про-
екта «Народного фронта» «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева пре-
дупреждает, что кредитные канику-
лы — «это не амнистия и не бесплат-
ный период». Платить, подчеркивает 
эксперт, все равно придется.

Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

Банки не прошли мобилизацию

Банки смогут без проблем 
выполнять новую 

программу кредитных 
каникул для мобилизованных 

и членов их семей
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 8 ноября
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ОБЪЕМ РАЗМЕЩЕНИЙ ВДО В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: «ИВОЛГА КАПИТАЛ», МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Рынок оперирования грузо-
выми вагонами закончил три 
квартала стабильно и преодо-
лел, по мнению экспертов, по-
следствия изменения экономи-
ческой ситуации. Хотя участни-
ки рынка указывают на факто-
ры неопределенности — сдер-
живание роста перевозок недо-
статочными мощностями Вос-
точного полигона, дефицит кас-
сетных подшипников и рост 
стоимости запчастей,— экспер-
ты полагают, что операторы по-
лучат прибыль по итогам года 
и, возможно, этот тренд сохра-
нится и на 2023 год.

По итогам трех кварталов рынок 
оперирования железнодорожными 
вагонами сохранял стабильность, 
следует из рейтинга InfoLine Rail Rus‑
sia Top. Изменений в топ‑10 относи‑
тельно прошлого года практически 
не произошло: только Globaltrans 
Никиты Мишина, Андрея Филатова 
и Константина Николаева потеснил 
с пятого места «Деметра‑Холдинг» 
(45% принадлежит ВТБ). Лидирует 
по‑прежнему Первая грузовая ком‑
пания (ПГК) Владимира Лисина, 
на втором месте — входящая в ОАО 
РЖД Федеральная грузовая компа‑
ния, третье занял «Нефтетранссер‑
вис» братьев Аминовых и Алексея 
Лихтенфельда.

На долю топ‑30 операторов 
по итогам девяти месяцев прихо‑
дится около 77,5% парка магистраль‑
ных грузовых вагонов на сети. При 
этом доля топ‑10 сократилась к нача‑
лу года на 1,5 процентного пункта, 
до 53,3%, а топ‑З — на 1,7 процентно‑
го пункта, до 22%.

За девять месяцев российские 
собственники закупили 34,3 тыс. 
новых грузовых вагонов, что на 22% 
меньше, чем годом ранее. Наиболь‑
шую долю в структуре закупок со‑
ставили полувагоны (15,8 тыс.) и фи‑
тинговые платформы (около 7,3 тыс. 
единиц), причем закупки фитин‑
говых платформ сократились бо‑
лее чем на 65,7% относительно 2021 
года. Объемы списания составили 
15,3 тыс., при этом вне статистики 
остаются вагоны, заблокированные 
на Украине (свыше 15 тыс. единиц).

По  мнению главы « Info  l i ‑
ne‑Аналитики» Михаила Бурмис‑
трова, важным трендом стало 
изменение в структуре парков спе‑
циализированного подвижного со‑
става: так, ПГК вышла из сегмен‑
тов цементовозов и универсальных 
платформ и выходит из малокубо‑
вых крытых вагонов. Этот рынок 
продолжает консолидироваться: на‑
пример, «Первый промышленный 
оператор» стал крупнейшим опе‑

ратором цементовозов. Несмотря 
на сокращение погрузки, формиру‑
ется дефицит: он особенно острый 
по зерновозам, нефтеналивным ци‑
стернам и полувагонам, где практи‑
чески нет свободного парка. Гру‑
зовладельцы и операторы активно 
контрактуются на 2023 год, причем 
вагоностроители после длительно‑
го периода работы с минимальной 
маржинальностью не снижают цены 
даже в условиях, когда металл, коле‑
са и некоторые другие комплектую‑
щие подешевели.

По данным Союза операторов 
железнодорожного транспорта 
(СОЖТ) на основе статистики про‑
мышленных грузов, средняя ставка 
аренды полувагона для долгосроч‑
ных контрактов в январе—сентя‑
бре составляла 1522 руб. за вагон 
в сутки, с января она снизилась 
на 7%. Исполнительный директор 
СОЖТ Игорь Санковский в своей 
презентации отмечает, что неясны 
перспективы восстановления спро‑
са на полувагоны: недостаточная 
развитость инфраструктуры на Вос‑
токе будет сдерживать спрос на пе‑
ревозки. Учитывая рост стоимости 
запасных частей, можно прогнози‑
ровать увеличение стоимости экс‑
плуатации и содержания вагонного 
парка, указывает он. В краткосроч‑
ной перспективе сохранится дефи‑
цит кассетных подшипников, что 
уменьшит предложение иннова‑
ционных полувагонов. Это может 
компенсировать понижательную 
тенденцию ставок аренды полува‑

гонов. «Учитывая ухудшение ситу‑
ации с оборотом вагона (рост обо‑
рота, который не компенсировать 
различными статистическими ма‑
нипуляциями), ожидается рост по‑
требного парка, а это, в свою оче‑
редь, может снизить профицит 
вагонов»,— отмечает он.

По мнению Михаила Бурмистро‑
ва, с финансовой точки зрения год 
у операторского рынка будет очень 
успешным, поскольку доходность 
оперирования и арендные ставки 
по большинству видов подвижного 
состава остаются на высоком уров‑
не. «Операторы адаптировались 
и достаточно комфортно себя чув‑
ствуют в условиях, когда снижение 
перевозок компенсируется замед‑
лением оборота вагона на сети»,— 
отмечает он. Вероятнее всего, пола‑
гает эксперт, 2023 год также будет 
достаточно хорошим, судя по став‑
кам в новых контрактах (например, 
по полувагонам доходность выше 
2,1 тыс. руб. без НДС в сутки).

Замгендиректора ИПЕМ Влади‑
мир Савчук отмечает, что в этом 
году операторы работали в плюс 
и смогли адаптироваться к измене‑
ниям рынка. Рост парка полуваго‑
нов на фоне ограничения грузовой 
базы будет компенсироваться за‑
медлением движения на сети. В ре‑
зультате, прогнозирует господин 
Савчук, издержки операторов будут 
возрастать при снижении возмож‑
ности компенсировать это повыше‑
нием ставок.

Наталья Скорлыгина

Вагоны адаптировались 
к кризису
Железнодорожные операторы могут  
получить прибыль по итогам года

Поставки удобрений из России 
за рубеж, несмотря на отсутст-
вие прямых санкций, в 2022 
году упадут на 10%, прогнозиру-
ют в Минпромторге. При этом 
там рассчитывают, что произ-
водители не слишком сильно 
от этого пострадают благодаря 
высоким ценам. В отношении 
потенциала внутреннего рын-
ка оценки разошлись: в химиче-
ских компаниях полагают, что 
благодаря спросу российских 
аграриев общее производство 
удобрений сохранится на уров-
не прошлого года, но эксперты 
ожидают падения на 5–10%.

Экспорт удобрений из России 
по итогам 2022 года может снизить‑
ся на 10%, полагают в Минпромтор‑
ге. «С одной стороны, это вызвано 
объективными обстоятельствами, 
с другой — в силу хорошей мировой 
конъюнктуры по ценам в денежном 
выражении мы выйдем примерно 
на уровень прошлого года»,— заявил 
ТАСС замглавы министерства Миха‑
ил Иванов. По данным Российской 
ассоциации производителей удобре‑
ний, в прошлом году из России было 
экспортировано 37,6 млн тонн удо‑
брений стоимостью $12,5 млрд. Рост 
объемов внутреннего рынка Миха‑
ил Иванов оценил в 7–10%.

Провал экспорта начался почти 
сразу после начала спецоперации 
на Украине из‑за отказа крупных пе‑
ревозчиков доставлять российские 
грузы, хотя официального запрета 
на закупку химической продукции 
из России нет — удобрения были вы‑
ведены из‑под санкций. Производи‑
телям пришлось перейти на перевоз‑
ки более мелкими судами, а также 
частично переориентировать по‑
ставки на азиатские страны. Помимо 
этого, компании из РФ сталкивают‑
ся с проблемами при оплате фрахта. 
Наиболее остро проблема экспорта 

стоит перед «Уралкалием», продук‑
ция которого традиционно экспор‑
тировалась через принадлежащие 
его акционеру — «Уралхиму» — пор‑
ты в Прибалтике. Эти поставки были 
заблокированы, а в портах Эстонии, 
Латвии, Бельгии и Нидерландов 
до сих пор находится более 400 тыс. 
тонн удобрений «Уралхима», «Евро‑
хима» и «Акрона».

Власти России и сами ограни‑
чивают поставки на экспорт. Пра‑
вительство год назад ввело квоты 
на вывоз удобрений, которые пла‑

нируется продлить до мая 2023 года. 
Но, отмечают участники рынка, сей‑
час потолок этих квот выше, чем ре‑
альные поставки, так что фактиче‑
ски эта мера не оказывает влияния.

Несмотря на прогнозы по сокра‑
щению экспорта, производство удо‑
брений, по оценкам участников 
рынка и экспертов, может сохра‑
ниться на уровне 2021 года: 58,6 млн 
тонн в физическом весе или 26,3 млн 
тонн в пересчете на 100% дейст‑
вующего вещества. Такие данные 
на встрече с президентом Владими‑
ром Путиным называл экс‑владелец 
«Уралхима», председатель комиссии 
РСПП по минудобрениям Дмитрий 
Мазепин. Хотя по итогам января—
октября, по данным Росстата, общее 
снижение выпуска составило 5,3%, 
до 45,8 млн тонн. При этом азотные 
и фосфорные удобрения продемон‑

стрировали рост — на 6% и 2,5% со‑
ответственно, а производство калий‑
ных упало на 33,1%.

Как пояснил „Ъ“ собеседник 
в одной из крупных химических 
компаний, производство азотных 
и фосфорных удобрений в янва‑
ре—октябре росло благодаря спро‑
су на внутреннем рынке, и такая 
динамика сохраняется. Продолжа‑
ющееся снижение производства ка‑
лийных удобрений — следствие де‑
фицита портовых мощностей для 
их вывоза, а в России применение 
хлористого калия незначительно, 
говорит собеседник „Ъ“. Как уверяют 
трейдеры, российские производите‑
ли сложных удобрений в основном 
смогли адаптироваться к торговым 
барьерам в ряде регионов и увели‑
чить поставки в третьем квартале. 
Но дальнейшее серьезное улучше‑
ние маловероятно, так как на основ‑
ных экспортных рынках сейчас се‑
зонное сокращение спроса.

По оценке независимого экспер‑
та Леонида Хазанова, не только экс‑
порт, но и производство удобрений 
в России все же снизится — до 23–
25 млн тонн (в 100% действующе‑
го вещества) по итогам 2022 года. 
По его мнению, экспорт калия огра‑
ничивает не только отказ зарубеж‑
ных портов, но и приход в порты РФ 
белорусского калия. Он отмечает, 
что в следующем году объемы экс‑
порта хотя и будут зависеть от нали‑
чия мощностей для перевозки и воз‑
можных политических решений 
в этой области, но, скорее всего, бу‑
дут расти на фоне нехватки удобре‑
ний в Европе. Прогнозировать цены 
на удобрения в следующем году экс‑
перты не берутся, но пока они оста‑
ются на высоких уровнях, превышая 
$820–850 за 1 тонну по всем основ‑
ным видам (калий, карбамид и ди‑
аммонийфосфат).

Ольга Мордюшенко

Удобрения не выезжают
Правительство РФ ожидает снижения экспорта на 10%

10 процентов
может составить 
 снижение  
экспорта  удобрений 
из России  
в 2022 году

Впервые стройиндустрия столкну‑
лась с серьезной нехваткой рабочей 
силы в разгар пандемии, когда трудо‑
вые мигранты стали массово уезжать 
на родину. В июне 2021 года Минтр‑
уд оценивал недостаток персонала 
в строительстве и сельском хозяйст‑
ве в 350 тыс. работников, а экспер‑
ты говорили о 2 млн человек. После 
упрощения въезда в РФ для граждан 
из СНГ проблема, казалось, была ре‑
шена. Летом 2022 года замглавы Мин‑
строя Никита Стасишин сообщил, что 
компании отрасли больше не фикси‑
руют дефицита кадров. По его сло‑
вам, только с января по май 2022 года 
в РФ из Узбекистана въехало более 
500 тыс. трудовых мигрантов.

Однако сейчас спрос на рабо‑
чую силу высок и в странах, тради‑
ционно поставляющих трудовых 
мигрантов в РФ. Перенос рядом 
российских компаний своих ин‑
вестпроектов в страны СНГ привел 
к росту спроса в этих республиках 
на инженерные и рабочие кадры, 
говорит гендиректор «Смарт Инжи‑
нирс» Хусейн Плиев. Президент Su‑
perjob.ru Алексей Захаров считает, 
что базовая причина кадрового де‑
фицита в стройиндустрии в низкой 
производительности труда в отра‑
сли. Более 20 лет строительные ком‑
пании вместо внедрения современ‑
ных технологий ориентировались 
на завоз дешевой рабочей силы 
из‑за рубежа, поясняет он.

По данным Наталии Трубчани‑
новой, сейчас нехватка персонала 
в стройиндустрии составляет как 
минимум 12–15%, чего не было по‑
следние пять лет. Александра Га‑

лактионова говорит о дефиците 
в 20–25%. Особенно не хватает ква‑
лифицированных инженеров, по‑
ясняет Хусейн Плиев. Поэтому 
ожидаемо в сфере строительства 
за последний год число вакансий 
выросло на 46%, добавляет генди‑
ректор кадрового агентства ProPer‑
sonal Татьяна Долякова.

Кадровый дефицит фиксиру‑
ется на фоне увеличения объемов 
строительства в рамках нацпроек‑

тов, добавляет госпожа Галактионо‑
ва. В то же время рыночные зарпла‑
ты в строительстве выше сметных, 
и в рамках госконтрактов компани‑
ям это никак не компенсируется, 
им приходится перекрывать расхо‑
ды за счет других статей доходов, до‑
бавляют в НАИК. Но, продолжают 
в ассоциации, эти возможности огра‑
ниченны, поэтому происходит пере‑
ток кадров в другие сферы, где опла‑
та труда выше.

Зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Владимир 
Кошелев рассчитывает, что воспол‑
нить недостаток специалистов и ра‑
бочих все еще можно за счет при‑
влечения мигрантов и подготовки 
своих кадров. Хусейн Плиев ожи‑
дает, что дефицит будет перекрыт 
притоком рабочей силы с новых 
территорий и беженцев с Украины. 
Но в любом случае восполнить не‑
хватку высококлассных специали‑
стов в отрасли в обозримом будущем 
не удастся, так как существующая 
образовательная система не дает тре‑
буемого количества инженеров, до‑
бавляет эксперт. Эффективным было 
бы смягчить налоговую политику 
для строительных компаний в части 
зарплат по аналогии с IT‑отраслью, 
считает президент девелоперской 
группы «Основа» Александр Ручьев. 
Иначе, резюмирует Александра Га‑
лактионова, риски отказов от проек‑
тов и увеличения сроков строитель‑
ства могут возрасти.

Дарья Андрианова

Россияне не идут в строители

Частичная мобилизация 
не оказала  

значимое влияние 
на ситуацию  

с кадровым обеспечением 
строительной отрасли

— Александр Ломакин,
замглавы Минстроя РФ,  

в октябре 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ 
в январе—сентябре 2022 года

 Место в целом По количеству вагонов

 Январь— 2021 По пере- По грузо- В собствен- В управ- 
 сентябрь год возкам обороту ности лении 
 2022 года
ПГК 1 1 1 1 2 2

ФГК 2 2 2 4 1 1

«Нефтетранссервис» 3 3 4 5 6 5

«Трансойл» 4 4 7 7 7 7

«Деметра-Холдинг»* 5 6 8 10 5 3

Globaltrans 6 5 6 6 4 6

«Модум-Транс» 7 7 5 2 10 4

НТК 8 8 3 3 11 8

«Уголь-Транс» 9 9 10 8 9 11

«Атлант» 10 10 9 9 3 9

«Трансконтейнер» 11 11 13 11 8 10

«Газпромтранс» 12 12 15 14 16 12

RailGo 13 14 12 15 12 14

«Новотранс» 14 13 11 12 13 13

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 15 18 20 — 15

«Первый промышленный оператор» 16 18 14 17 15 16

ТГК 17 16 22 19 17 19

«Евросиб СПб» 18 17 20 18 18 20

НХТК 19 19 26 26 22 17

«Апатит» 20 20 16 23 19 27

*Ранее — ГК РТК.  Источник: Infoline Rail Russia Top.
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Входящий в VK Skillbox, под-
писавший летом соглашение 
с рядом вузов о создании еди-
ной образовательной платфор-
мы, планирует потратить бо-
лее 600 млн руб. на развитие сво-
ей платформы. Компания наме-
рена расширить пиковое коли-
чество одновременных пользо-
вателей с 15 тыс. до 100 тыс. че-
ловек, а также добавить трена-
жер программирования и воз-
можность интеграции в вузов-
ские системы. Проект рассчиты-
вает получить от правительства 
грант на замещение зарубежных 
образовательных платформ, но 
эксперты говорят, что острой не-
обходимости разрабатывать рос-
сийскую систему пока нет.

„Ъ“ ознакомился с планами обра-
зовательного сервиса Skillbox (входит 
в VK) по созданию новой версии сво-
ей системы управления обучением 
(LMS). Они описаны в паспорте проек-
та «национальной образовательной 
платформы», направленном в кури-
руемый Минобрнауки индустриаль-
ный центр компетенций (объединя-
ет представителей разных отраслей, 
которым необходимо заместить зару-
бежный софт) «Образование».

О планах создания единой плат-
формы с онлайн-курсами сообща-
лось в июне: тогда VK, Skillbox и ряд 
российских вузов (НИУ ВШЭ, МГИ-
МО, УрФУ и т. д.) подписали соответ-
ствующий меморандум. Паспорт 
проекта подписан МГТУ им. Баума-
на, которого не было в исходном 
списке участников меморандума. 
В МГТУ подтвердили, что заинтере-
сованы в проекте.

Из документа следует, что Skill-
box, в частности, намерен добавить 
в свою платформу тренажер про-
граммирования с автоматической 
проверкой кода, поиск текста по ви-
део и возможность настраивать лич-
ное расписание обучения. Skillbox 
рассчитывает закончить разработку 
к 30 апреля 2024 года. В Skillbox и VK 
отказались от комментариев.

Разработка новой версии LMS, 
которая в документе названа заме-

ной решениям от ушедших из Рос-
сии Coursera, edX и Udacity, оцени-
вается в 605,8 млн руб., причем ав-
торы утверждают, что выручка от ре-
ализации проекта в первый год по-
сле выпуска превысит эту сумму. 
Они запросили грант на 485,5 млн 
руб., в документе указано, что про-
ект одобрен профильной рабочей 
группой. „Ъ“ направил запрос в Мин-
обрнауки.

Разработчики, как указано в до-
кументе, планируют увеличить од-
новременную выдерживаемую на-
грузку на платформу (с 15 тыс. до 
100 тыс. студентов единовременно) 
и на маркетплейс курсов (до 50 млн 
посетителей в месяц). Также Skillbox 
намерен разработать программные 
интерфейсы, которые позволили бы 
передавать данные о прогрессе сту-
дента в IT-системы вузов. Те, в свою 
очередь, должны будут получить воз-
можность брендировать платформу 
и соединять ее с собственными LMS.

„Ъ“ опросил других владельцев 
образовательных платформ о пла-
нах их развития. В «Нетологии» от-
метили, что улучшают систему 
поддержки студентов, а недавно ре-
ализовали у себя тренажеры по про-

граммированию. В Moscow Digital 
School сообщили, что фокусируют-
ся на геймификации (внедрении 
инструментов и подходов, харак-
терных для видеоигр) и инструмен-
тах аналитики прогресса студентов. 
Представители сервисов вырази-
ли разные мнения по вопросу авто-
матизации проверок работ: в Maxi-
mum Educaiton сказали, что делают 
на этом акцент, а в XYZ School — что 
не хотят «полностью заменять „жи-
вой“ фидбэк автоматизацией».

Разрабатывать российские обра-
зовательные платформы, в том чи-
сле аналоги свободного ПО Moodle 
и Open edX, нужно, считает соосно-
ватель образовательных проектов 
«Нетология», «Фоксфорд» и Edmar-
ket Максим Спиридонов: «Другое де-
ло, что эти технологии пока доступ-
ны, никуда не уходят, поэтому по-
ка нет острой необходимости их за-
мещать». Новых концепций в сфере 
управления обучением, впрочем, по 
его мнению, ждать не стоит, так как 
«большинство пользователей систем 
из этой сферы — это академическая 
среда с довольно консервативными 
взглядами». Господин Спиридонов 
отметил, что в России уже пытались 
создать платформу «Открытое обра-
зование» с курсами разных вузов, но 
она «не оказалась широко востребо-
ванной».

Количество edtech-компаний, ра-
ботающих на стыке с государствен-
ной системой образования, после-
довательно уменьшается, отметил 
управляющий партнер Skyeng Алек-
сандр Ларьяновский: «Но проект VK 
лежит в общей логике развития со-
бытий — в школах и вузах должны 
использовать только утвержденные 
сверху решения». Эксперт полагает, 
что при сохранении текущих тен-
денций единая платформа сможет 
в течение трех-четырех лет достичь 
показателей, обозначенных в проек-
те. При этом, отметил он, при созда-
нии решений для государственных 
заведений «не всегда важно, сколько 
людей будут ими пользоваться».

Юрий Литвиненко,  
Валерия Лебедева

Грантеамус игитур
Властям представили проект  
замещения Coursera на платформу от Skillbox

Правительство может обязать 
оборудовать умными счетчи-
ками воды, газа и электроэнер-
гии все строящиеся многоквар-
тирные дома в стране. Для это-
го предлагается создать единую 
номенклатуру устройств, ввес-
ти обязательство для застрой-
щиков устанавливать приборы, 
а также создать приложение 
для граждан по управлению 
ими. У застройщиков уже есть 
свои системы, но в случае введе-
ния регулирования они готовы 
перейти на единую номенклату-
ру. Эксперты же считают, что ре-
шение по установке устройств 
должно оставаться за граждана-
ми, поскольку расходы в любом 
случае лягут на их плечи.

„Ъ“ ознакомился с концепцией 
цифровизации многоквартирных до-
мов, в которой предлагается объеди-
нить всю имеющуюся номенклатуру 
устройств, а также ввести регулиро-
вание в части обязательной установ-
ки приборов учета до 2030 года. До-
кумент разработала АНО «Умный 
многоквартирный дом» (учрежде-
на летом, объединяет девелоперов, 
операторов связи и производителей 
электроники). Осенью концепция 
была направлена в Минцифры, Мин-
промторг и Минстрой (именно по 
их инициативе создана сама АНО), 
рассказал гендиректор АНО Ники-
та Уткин. В Минцифры отказались 
от комментариев. В Минпромторге 
и Минстрое не ответили „Ъ“.

В документе АНО перечисляет ре-
гуляторные и экономические барье-
ры, которые препятствуют развитию 
рынка умных устройств и цифрови-
зации городского хозяйства. Среди 
них — отсутствие комплексных ме-
ханизмов регулирования сегмен-
та и номенклатуры обязательных 
к установке устройств, отсутствие 
заинтересованности управляющих 

компаний во внедрении технологий 
в силу нехватки бюджета, несистем-
ная разработка различных IT-систем 
в регионах и другие.

АНО предлагает сделать обязатель-
ной установку умных индивидуаль-
ных приборов учета теплоснабже-
ния, водоснабжения, водоотведения 
и газоснабжения; создать реестр та-
ких устройств и софта для многоквар-
тирных домов; сформировать ми-
нимальный перечень технических 
требований для приборов учета ком-
мунальных ресурсов (водоснабжение, 
теплоснабжение, газоснабжение) 
и оборудования связи и др. По словам 
господина Уткина, создание едино-
го регулирования, технологической 
и номенклатурной базы необходимо, 
так как застройщики зачастую исполь-
зуют устройства, несовместимые меж-
ду собой: «Необходимо понимать, ка-
кие устройства и системы есть, чтобы 
определиться с набором конкретных 
стандартов, требованиями к ним».

Установка умных приборов уче-
та не должна быть обязательна, ре-
шение об этом должны принимать 
исключительно владельцы жилья, 
считает аналитик MForum Analytics 
Алексей Бойко: «Расходы на проект, 
вероятно, лягут на население». В це-
лом, считает эксперт, цифровизация 
жилых домов «обойдется в несколько 
десятков миллиардов рублей». В кон-

цепции также указано, что необходи-
мо создание приложения для управ-
ления всеми умными устройствами 
для пользователей. «Это может быть 
единое государственное приложе-
ние, возможно в рамках „Госуслуг“, 
которое может распространяться че-
рез RuStore, но возможно и через App 
Store и Google Play, если площадки 
позволят»,— полагает эксперт.

Руководитель проекта «Умный 
дом» ГК «Самолет» Антон Таращан-
ский заявил, что переход на интел-
лектуальные системы учета будет 
сложно провести в относительно 
старом жилом фонде, а на рынке но-
востроек он уже фактически произо-
шел, и концепция только фиксирует 
этот статус: «В ситуации, когда реше-
ния уже „прописались“ на рынке, 
введение норм и стандартов будет 
полезным и для застройщиков, и для 
покупателей, поскольку гарантиру-
ет единство походов». Коммерче-
ский директор ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов отметил, 
что на рынке уже есть приложения 
для управления умным домом, а так-
же используются smart-технологии. 
По его словам, компания готова при-
соединиться к общей номенклатуре, 
если это будет обязательно.

Зачастую, внедряя цифровые ре-
шения, застройщик не учитывает, 
сможет ли УК их эксплуатировать и бу-
дет ли это удобно жильцам, отметили 
в «Лаборатории цифровизации жи-
лья»: «По нашим расчетам, потенциал 
рынка цифровизации МКД составит 
до 830 млрд руб. к 2030 году». В ком-
пании считают, что граждане полу-
чат определенную выгоду от единых 
правил, поскольку «цифровизация 
данных по учету ресурсов и сервисов 
позволит регламентировать ежеме-
сячные коммунальные платежи».

Тимофей Корнев,  
Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Цифровизация постучала
В России предлагают установить умные счетчики  
во все новые квартиры

Увеличение спроса на россий-
ский коньяк в том числе низ-
кого ценового сегмента и рост 
оборотов этого сегмента при-
вели к укреплению незамет-
ных ранее игроков рынка. Так, 
в двадцатку производителей 
напитка вошла структура, уч-
редитель которой Арие Гелер 
мог быть в свое время парт-
нером основателя SPI Group 
Юрия Шефлера. Дальнейший 
рост бизнеса, не исключают 
эксперты, осложнят ужесточе-
ние конкуренции и ограничен-
ная доля брендов массового 
сегмента.

В двадцатку производителей ко-
ньяка в России вошло ООО ВКЗ «Ше-
реметьевский», совладелец которого 
мог быть партнером основателя SPI 
Group Юрия Шефлера, судившего-
ся с РФ за права на водочные марки 
Stolichnaya и Moskovskaya. Это сле-
дует из имеющейся у „Ъ“ статисти-
ки участников алкогольного рынка 
и данных ЕГРЮЛ.

Согласно ЕГРЮЛ, более 60% ВКЗ 
«Шереметьевский» принадлежит са-
мой компании, а около 40% — ООО 
«Кантри» гражданина Израиля Арие 
Гелера, совладельца Синко-банка. 
В СМИ он также упоминался как 
акционер банка «Деловая Россия», 
чья лицензия была аннулирована 
в 2003 году. А Юрий Шефлер в 2002 
году в интервью журналу «Компа-
ния» называл господина Гелера од-
ним из совладельцев российской 
СПИ на конец 1990-х годов. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с работой SPI 
Group, подтвердил, что господин Ге-
лер был среди совладельцев груп-
пы на раннем этапе, но вскоре вы-
шел из бизнеса. В созданной на базе 
SPI Group Stoli Group, Синко-банке 
и ВКЗ «Шереметьевский» „Ъ“ не от-
ветили. Связаться с самим Арие Ге-
лером не удалось.

За январь—октябрь 2022 года 
ВКЗ «Шереметьевский» (до июля 

2022 года «Мега-алко Групп») выпу-
стил 53 тыс. дал коньяка, что на 37% 
больше год к году, следует из дан-
ных участников рынка. Компания 
управляет заводом в подмосков-
ном Долгопрудном, выпускает на-
питки «Шереметьевский стандарт», 
«Талант сомелье» и др. В «Перекрест-
ке» трехлетние коньяки этих марок 
стоят 489 руб. и 599 руб. за бутылку 
объемом 0,5 л соответственно. По 
данным Росаккредитации, ВКЗ «Ше-
реметьевский» получал декларации 
соответствия на коньячные дистил-
ляты из Узбекистана.

На фоне сокращения импорта 
крепкого алкоголя в РФ после нача-
ла военных действий на Украине 
и новой волны западных санкций 
локальное производство коньяков 
растет. По данным Росалкогольрегу-
лирования, в январе—октябре вы-
пуск напитка год к году увеличился 
на 14,66%, до 7,18 млн дал. Для срав-
нения: производство водки выросло 
на 7,7%, до 67,01 млн дал. 

Гендиректор КВК (Крымская во-
дочная компания; коньяк «Кокте-
бель») Виктор Злотницкий говорит, 
что к росту спроса на российский 
коньяк привело стремление заме-
стить выпадающий импорт. По его 
словам, около 40% продаж в кате-
гории приходится на напитки по 
цене до 550 руб. за бутылку 0,5 л, но 
значительного прироста доли сег-
мента в этом году не наблюдается. 
Кроме того, добавляет господин 

Злотницкий, в нижнем ценовом 
сегменте возможна лишь ценовая 
конкуренция, поэтому перспектив 
в нем КВК не видит. 

Но владелец ГК «Традиции успе-
ха» (водка «Хорта», коньяк «Золо-
то династии») Александр Беспалов 
отмечает тренд на переориента-
цию потребителей на продукцию 
низкого ценового сегмента, вклю-
чая недорогие коньяки. По его сло-
вам, рост спроса в категории будет 
стимулировать вывод новых мест-
ных брендов. Так, его ГК планиру-
ет начать выпуск коньяков тради-
ционных выдержек и коньячных 
коктейлей.

По словам Виктора Злотницко-
го, КВК в ближайшее время собира-
ется наращивать продажи ординар-
ных коньяков среднего сегмента по 
550–750 руб. за бутылку 0,5 л. А на-
иболее перспективной он называет 
категорию марочных коньяков — 
от 750 руб. за бутылку, к которой от-
носились в том числе зарубежные 
бренды, прекратившие поставки 
в Россию. 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что российский коньяк 
все равно остается напитком не 
на каждый день и снижение дохо-
дов потребителей вряд ли приведет 
к росту спроса на дешевый продукт. 
Скорее, отмечает эксперт, могут вы-
расти продажи небольших бутылок 
для разового потребления.

Анатолий Костырев

Банкир смешал коньяк
У экс-партнера Юрия Шефлера  
нашелся новый алкогольный бизнес

Расходы на кибербезопасность 
должны увеличиваться, согласен 
IT-директор медицинской компа-
нии «Инвитро» Владимир Федин. 
В то же время, отмечает он, боль-
шинство крупных клиник в этом 
году уже «понесли дополнительные 
расходы» на поиск и внедрение ре-
шений кибербезопасности.

Но фокус компаний на внеш-
них кибератаках зачастую позво-
ляет оставаться незамеченными 
внутренним нарушителям в медор-
ганизациях, уточняет господин Ар-
сентьев: «Мы также фиксируем рост 
умышленных утечек, допущенных 
сотрудниками клиник,— доля таких 
случаев за год выросла с 42% до 50%. 
Системы контроля за персоналом 
в медучреждениях по уровню реа-
лизации политики кибербезопас-
ности отстают от актуального спект-
ра угроз». При этом информация из 

клиник становится все более лик-
видным активом на черном рынке 
данных, утверждает он, поскольку 
«знание информации о здоровье че-
ловека открывает невероятный про-
стор для шантажа и угроз».

До тех пор пока не будут введе-
ны оборотные или «достигающие 
западного уровня» штрафы, у биз-
неса не будет стимула полноценно 
решать проблему утечки данных, 
считает руководитель компании 
«Интернет-розыск» Игорь Бедеров. 

После утечки «Гемотест» был оштра-
фован всего на 60 тыс. руб. (менее 
$1 тыс.). В этом же году американ-
ская медицинская компания Ey-
eMed обязалась выплатить штраф 
в размере $600 тыс. за утечку инфор-
мации о 2 млн клиентов.

Весной Минцифры предложило 
внести в КоАП поправки, по кото-
рым компания, допустившая утечку 
персональных данных, может быть 
оштрафована на 1% от годового обо-
рота. Размер штрафа вырастет до 3%, 
если фирма попытается скрыть про-
блему (см. „Ъ“ от 30 мая). Минцифры 
с лета обсуждает с бизнесом вариан-
ты механизма возмещения вреда по-
страдавшим субъектам. Так, смяг-
чающим фактором для компаний, 
допустивших утечку персональных 
данных, говорил 24 ноября глава ми-
нистерства Максут Шадаев, может 
стать компенсация ущерба двум тре-
тям пострадавших от нее граждан.

Даниил Беловодьев

Хакеры задумались  
о здоровье
с1

На 60 тысяч рублей
был оштрафован 
«Гемотест» за утечку 
данных клиентов  
в 2022 году

Темпы развития рынка умных 
домов в России с 2017 по 2022 год

Год % от всех домохозяйств  
 в России, подключенных  
 к системам умного дома
2017 0,6

2018 2

2019 3

2020 5

2021 7

2022 10

Источник: «Росконгресс» со ссылкой на исследование 
J’son & Partners Consulting в 2020 году.

Растет как количество 
госпроектов, так и суммы 

финансирования,  
потому что государство 

еще в прошлом году 
говорило, что России  
не хватает миллиона  

IT-специалистов
— Марианна Снигирева,
гендиректор «Нетологии»,  

в интервью „Ъ“ 29 июня

Ц И Т А Т А

ПРОИЗВОДСТВО ОСНОВНЫХ ВИДОВ АЛКОГОЛЬНЫХ НАПИТКОВ В РОССИИ 

ИСТОЧНИК: РОСАЛКОГОЛЬРЕГУЛИРОВАНИЕ.
Слабоалкогольные напитки 
крепостью до 9%

Ликероводочные изделия 
крепостью до 25%

Вино

Коньяк

Водка
62,22

6,25

24,78

2,47

11,46

67,01

7,18

27,03

0,63

15,29

ЯНВАРЬ–ОКТЯБРЬ:

МЛН ДАЛ

2021 ГОДА
2022 ГОДА



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

Музыкальный театр имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко представил новую 
версию «Щелкунчика» — балет 
Чайковского поставил Юрий По-
сохов, один из лучших балетмей-
стеров-классиков мира. Рожде-
ственскую сказку для взрослых  
и детей дважды посмотрела  
Татьяна Кузнецова.

ри колоссальной вос
требованности «Щелкунчиков» но
вые постановки в Москве обескура
живающе редки: последние версии 
появились на свет почти 30 лет на
зад. Причем все робкие попытки ак
туализировать этот балет, прибли
зив либретто к Гофману, никогда не 
были ни радикальны, ни успешны. 
Однако новый «Щелкунчик» Музте
атра Станиславского на концепту
альность и не претендовал: амери
канский хореограф Юрий Посохов, 
самый одаренный из авторов, рабо
тающих в России, заявил (подроб
нее — в „Ъ“ от 23 ноября), что хочет 
сделать настоящий рождествен
ский балет, равно интересный взро
слым и детям. И сделал то, что хотел: 
безмятежную сказку, которая, одна
ко, не вполне оправдала празднич
ные ожидания, причем по несколь
ким причинам.

Первая из них — сценография. 
Художник Полина Бахтина обер
нула оба акта в жесткий переплет 
книжкираскладушки, лишив балет 
воздуха и пространства. Все собы
тия, приключения и превращения 
«Щелкунчика», либретто которого 
немногим отличается от привыч
ного, заданного еще советской вер
сией Василия Вайнонена 1933 года, 
втиснуты внутрь исполинской 
«книги», толстые стены«страницы» 
которой с видимым усилием «пере
листывают» сами персонажи. Тупой 
угол, образованный «корешком» 
книги на неподсвеченном задни
ке, съедает изрядную часть сцены, 
деформируя структуру массовых 
танцев и заставляя кордебалет то 
и дело мять рисунок композиции: 
кажется, что артисты попросту бо
ятся въехать ногой в стену. В книж
ном застенке оказались не только 

гостиная героев и улицы городка, 
но и «лес», заставленный громозд
кими белыми елками, ячеисты
ми, как игрушки из папиросной 
бумаги. Лишено радости и мрач
новатое царство цветов во втором 
акте с его сизыми стенами, скуд
ными выгородками и проекция
ми, приглушенными вечерним 
светом. Озадачивает и кода, в кото
рой все персонажи под командой 
Дроссельмейера резвятся на неко
ем мюзикхолльном корабле, в ги
гантских иллюминаторах которого 

зависает «внешний мир» в виде пла
нет, старинных глобусов и знаков 
зодиака. Декорации обессмыслили 
и финал: повзрослевшая Мари под
ставляет лицо «ветру перемен», ду
ющему из недр гигантского шкафа 
для игрушек с завалявшимся в нем 
уродливым Щелкунчиком.

Вторая причина — тонкий юмор 
хореографа, затеявшего собствен
ную игру и с музыкой, и с класси
ческой хореографией, правила ко
торой понятны далеко не всем. 
В первом акте, избавляясь от на
бившей оскомину череды танцев 
детей, родителей, дедушек и бабу
шек, Юрий Посохов демонстратив
но смешал поколения в общей су
ете беспрестанного действия. Оно 
несется вскачь, но выглядит необя

зательным, особенно подробный 
эпизод с угощением шампанским 
и балетное шествие вокруг неждан
но появившегося здесь «майского 
дерева» — шеста с длинными раз
ноцветными лентами. За обили
ем мизансцен незамеченными про
скакивают чисто хореографические 
шалости вроде внесения в танцы 
игрушек элементов хипхопа или 
внезапных разъездов солисток на 
шпагат с моментальным возвраще
нием на ноги.

Россыпи таких шуточек множат
ся в чисто хореографических сце
нах. Тут и снежинки, в финале сво
его тяжкого танца свалившиеся 
с ног и образовавшие живой суг
роб; и галльский «петушок» с типич
но французскими антраша; и «жен

щиназмея», собравшая все штампы 
балетных «арабских» танцев; и «ки
таец», кувыркающийся с непремен
ной лентой, и «русские» ансам
блевые «пистолетики» и «птички». 
Апогей балетного юмора — падеде 
главных героев, обманывающих 
ожидания в каждой комбинации. 
То балерина, вместо того чтобы при
нять подобающую позу после вра
щения с кавалером, вдруг ухает до 
полу во внезапном глубоком плие. 
То Принц в вариации, распластав
шись было в большом жете, тут же 
обрывает его большим пируэтом, 
чтобы затем, словно передумав, 
вновь броситься в жете. То Мари не
жданно затевает 32 фуэте, которых 
в «Щелкунчике» отродясь не быва
ло: хореограф устраивает показа

тельное выступление для тех, для 
кого классический балет без фуэ
те — не балет.

Но все это остроумие не считы
вается без актерской подачи. А вот 
с актерским юмором в труппе про
блемы: при кажущейся естествен
ности хореография Посохова так 
быстра, сложна и парадоксальна, 
что почти все артисты озабочены 
техникой исполнения, а не самим 
танцем. Положение осложнялось 
тем, что хореограф, избегая балет
ного пафоса и прямых коннотаций 
музыки и танца, часто пропускал 
очевидные музыкальные акценты, 
подхватывая второстепенные. В ре
зультате даже опытному глазу не
легко было разобрать, где хореогра
фический юмор, а где натуральный 
ляп. Партнеры роняли своих дам, 
солисты срывали туры и пируэты, 
корифеи в массовых сценах не дер
жали интервалы и ракурсы. Легкую 
и стремительную Оксану Кардаш, 
Мари первого состава, ее Принц 
Дмитрий Соболевский безжалост
но притирал на пируэтах, с трудом 
проворачивал в партерных поддер
жках, а на каждой верхней застав
лял бояться за балерину — какая уж 
тут первая любовь! Пара второго со
става, Эрика Микиртичева и Денис 
Дмитриев, действовала более сла
женно, отважно преодолевая при
родную неторопливость балерины 
и физическую зажатость кавалера.

Тех же, кто танцевал в свое удо
вольствие, можно было пересчитать 
по пальцам: худрук труппы Максим 
Севагин упоенно царил в партии 
Дроссельмейера, Георги Смилев
скимл. оказался преуморительным 
и педантичным французским «пе
тушком», гибкая и надменная Елена 
Соломянко была неотразима в араб
ском танце. Подтянут ли остальные 
артисты свое исполнение или, мах
нув ногой, упростят хореографию, 
можно будет понять на серии но
вогодних представлений. Но уже 
сейчас зрители были настроены 
праздновать, подхватывая аплодис
ментами каждую привычную ком
бинацию или трюк. Ну а ребячли
вое подхлопывание в такт на фуэте 
отечественная публика узаконила 
давно. Так что цель постановщика 
можно считать достигнутой: дети 
и взрослые всетаки добились жела
емого удовольствия.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Получили на орехи
«Щелкунчик» в Музтеатре Станиславского

Рождество без шампанско-
го не Рождество, решил  
хореограф Посохов,  
и уделил веселью изряд-
ную часть мизансцен  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Выставкой «1922. Конструкти-
визм. Начало» открылся куль-
турно-просветительский центр 
«Зотов»: более 300 экспонатов — 
от авангардной живописи до ма-
кетов непостроенных зданий — 
рассказывают о важнейшем 
направлении советского искус-
ства. Но главным экспонатом вы-
ставки оказывается само здание, 
в котором разместился центр,— 
бывший хлебозавод №5, только 
что отреставрированный памят-
ник конструктивизма. Рассказы-
вает Игорь Гребельников.

а бывшем хлебозаводе 
с удивительным почтением сохрани
ли самые заурядные следы советско
го прошлого — безликий советский 

кафель на стенах или латануюпере
латаную кирпичную кладку — даже 
несмотря на то, что они относятся 
не ко времени постройки здания 
(1931), а появлялись в ходе бесконеч
ных ремонтов. Иногда это просто 
дыры на месте отвалившейся плит
ки, грубо оштукатуренные и покры
тые краской, но и они почищены, за
консервированы, как будто бы речь 
идет не о причуде маляра, а о старин
ной фреске. 

В «Зотове» (имя наркома, а затем 
министра пищевой промышленно
сти Василия Петровича Зотова ког
дато носил этот хлебозавод) посто
янно упираешься в свидетельства 
прошлой жизни, но они не меша
ют оценить реконструкцию. Здание, 
выкупленное банком ВТБ, переобо
рудовано на самый современный 
лад: помимо выставок тут планиру

ют проводить концерты, кинопока
зы, лекции, занятия для детей.

Здание хлебозавода №5 раздели
ло общую судьбу конструктивист
ских построек: многие из них и по 
сей день в разрухе и запустении. 
Больше повезло памятникам фе
дерального значения, спроектиро
ванным известными архитектора
ми и имеющим особый охранный 
статус. Здание в форме цилиндра, 
опоясанного рядами окон, стало 
объектом культурного наследия ре
гионального значения лишь в 2004 
году, незадолго до того, как терри
торию выкупили под застройку. 
В 2018 году тут возвели небоскребы 
по проекту архитектурного бюро 
СПИЧ (Сергей Чобан и Игорь Чле
нов). Три 44этажные башни в фор
ме изящных пластин вкупе со зда
ниемцилиндром смахивают на 

супрематическую композицию, 
особенно на одном из эскизов Чо
бана. Но и в действительности полу
чился довольно необычный жилой 
комплекс с амбициозным культур
ным центром: таким способом лю
бовь к архитектурному авангарду 
в Москве еще не прививали.

В архитектурном плане этот ци
линдр не производит впечатления 
чегото революционного: новиз
на хлебозаводаавтомата, спроекти
рованного Георгием Марсаковым 
(1886–1963), была в принципе его 
работы. Производство представляло 
собой непрерывный конвейер: на 
верхнем, четвертом ярусе мука про
сеивалась, затем ингредиенты за
гружалась в тестомесители, процесс 
выпечки хлеба шел, постепенно спу
скаясь вниз, и на первом этаже бу
ханки отгружались в грузовики для 
доставки в магазины. Технология 
позволяла производить до 200 тонн 
хлеба в сутки. Всего построили семь 
таких цилиндрических хлебозаво
дов, но уцелел лишь этот. 

Сейчас эти стены наполняют но
вым содержанием: центр «Зотов» 
называет себя «первой в России ин
ституцией, полностью посвящен
ной наследию конструктивизма». 
Развернувшаяся на двух этажах вы
ставка «1922. Конструктивизм. На

чало» очерчивает и размах, и пре
дел этих амбиций. Экспонаты для 
нее предоставили 17 музеев и 5 част
ных собраний. Тут и хрестоматий
ные вещи, и раритеты, редко выби
рающиеся из запасников. Кураторы 
исходят из того, что указанный в на
звании выставки 1922 год стал годом 
выхода конструктивистов в сферу 
практической деятельности — к из
данию книг, журналов, проектиро
ванию зданий, созданию спектаклей 
и фильмов. На самом деле опреде
ленной даты, которой можно было 
бы отметить столь четкий переход от 
теории к практике, нет. Александр 
Родченко, один из главных глаша
таев конструктивизма, и его бли
жайшие сподвижники по Инхуку 
и ВХУТЕМАСу еще раньше объявили 
картину буржуазным пережитком, 
а себе выбрали новую функцию — 
«вчера художники — сегодня кон
структора».

Цилиндрическая форма здания 
определила и дизайн выставки: за
кругленные металлические решет
ки, на которых размещены экспона
ты, расходятся концентрическими 
полукружиями, напоминая рябь 
на воде. На одном этаже объеди
нены чуть ли не все направления 
в русском искусстве начала ХХ века, 
предшествовавшие новой художест

венной задаче — «производству ве
щей». Но все же начинать разговор 
об этом с примитивизма Гончаро
вой или абстракций Кандинского — 
слишком долгий путь. Зато подход, 
при котором рядом оказываются 
все значимые имена и направле
ния в искусстве того периода — ку
бизм, футуризм, заумная поэзия, су
прематизм,— может так вскружить 
голову зрителю, что поскорее захо
чется «практической» ясности. Ей 
посвящен другой этаж, который де
лят уже не столько картины, сколь
ко макеты, эскизы построек, моде
ли памятников, кадры из фильмов, 
страницы из книг, декорации спек
таклей, фотографии танцевальных 
номеров, звуки «промышленной» 
музыки. Экспонаты перебивают 
друг друга, создавая образ энергич
ной эпохи, но при этом не проясняя 
сути нового языка искусства, беспо
воротно менявшего жизнь. Возмож
но, кураторам стоило еще больше 
проникнуться историей этих стен 
с поточным производством, кото
рое надежно вело от муки к хлебу, 
от замысла к результату.

ВЫСТАВКА ОТКРЫТИЕ

Простое как хлеб
«1922. Конструктивизм. Начало» в культурном центре «Зотов»

П

Н
Хлебозавод, спроектиро-
ванный Георгием Марсако-
вым, стал рамой для искус-
ства конструктивизма  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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В первом матче второго тура 
группы F сборная Бельгии усту-
пила команде Марокко со сче-
том 0:2. Показав примерно та-
кой же невзрачный футбол, 
как и в своей первой игре про-
тив канадцев, бельгийцы, ко-
торые, согласно прогнозам, 
не только были обязаны выхо-
дить из группы, но и претендо-
вали на медали, теперь риску-
ют остаться без play-off. В свою 
очередь, сборная Марокко по-
лучила прекрасные шансы вый-
ти туда с первого места.

осле стартового тура, 
по итогам которого в двух матчах 
группы F был забит лишь один гол, 
рассчитывать на высокую результа-
тивность в этой встрече не прихо-
дилось. Тем более что Ромело Лука-
ку, самый результативный форвард 
сборной Бельгии, из-за травмы ле-
вого бедра в стартовом составе на 
поле выйти снова не сумел. И пер-
вый тайм подтвердил, что по срав-
нению с первой игрой турнира 
против канадцев, которые уступи-
ли фаворитам группы с минималь-
ным счетом, в настрое бельгийцев 
ничего не поменялось. Грозная по 
именам команда, которая по ходу 
отборочного турнира вообще-то 
выглядела достаточно интересно, 
поразив ворота соперников 25 раз 
в восьми матчах, действовала так же 
занудливо, как и четыре дня назад. 
И поплатилась за это поражением.

Сказать, что подопечные Робер-
то Мартинеса, возглавляющего 
сборную Бельгии вот уже седьмой 
сезон, не помышляли об атаке, ко-
нечно, было нельзя, но остроты их 
действиям явно не хватало. До пере-
рыва бельгийцы создали лишь два 
по-настоящему опасных момента. 
В начале матча на передачу Торга-
на Азара в штрафную откликнулся 
Миши Батшуайи, однако голкипер 
тунисцев Мохамеди Мунир пере-
вел мяч на угловой, а на 40-й минуте 
чуть выше ворот пробил со штраф-
ного Кевин де Брёйне. Мароккан-
цы, в свою очередь, хотя и владели 
мячом значительно реже, тоже от-
нюдь не стеснялись беспокоить чу-
жого вратаря. Особенно заметным 
выглядел их лидер Хаким Зиеш. 

В середине первого тайма нападаю-
щий «Челси» неожиданно для врата-
ря бельгийцев Тибо Куртуа пробил 
выше перекладины. А перед самым 
перерывом Зиеш крученым ударом 
обманул Куртуа и даже поразил его 
ворота, но по причине того, что не 
коснувшийся мяча капитан марок-

канцев Ромен Саисс активно участ-
вовавший в том эпизоде, находился 
в положении вне игры, гол засчи-
тан не был.

Большая часть второго тайма 
проходила примерно так же. Афри-
канцы, ведомые вперед Зиешем, 
смотрелись еще активнее, а их со-
перники продолжали транжирить 
моменты, создаваемые с большим 
трудом. К тому же очень четко дей-
ствовал Мунир, нейтрализовав-
ший опасные удары Эдена Азара 
и вышедшего на замену 35-летнего 
ветерана Дриса Мертенса. По такой 
игре, наверное, никто бы не уди-
вился второй нулевой ничьей сбор-
ной Марокко, но на 73-й минуте она 
продемонстрировала, что эпизод 
с незасчитанным голом был отнюдь 
не случайным. Правда, штрафной 
удар теперь был назначен не на пра-
вом фланге атаки, а на левом и под 
куда более острым углом. Да и вы-

полнял его на этот раз Абдельхамид 
Сабири из итальянской «Сампдо-
рии». Однако в остальном все было 
очень похоже. Саисс опять оказал-
ся перед воротами, сбив с толку Кур-
туа, не разглядевшего траектории 
полета мяча, и голкипер «Реала» 
пропустил гол в ближний угол.

Усилия бельгийцев отыграться 
успеха не имели, хотя Мартинес 
все-таки рискнул, выпустив него-
тового Лукаку. А уже в компенси-
рованное время в центре внима-
ния на радость публике, которая 
в большинстве своем поддержива-
ла марокканцев, в очередной раз 
оказался Зиеш. В который уже раз 
он рванулся в штрафную, с помо-
щью хитрого финта обманул Ти-
моти Кастаня и выложил мяч под 
удар марокканскому джокеру За-
карии Абухлялю, появившемуся 
на поле за 20 минут до конца игры. 
И тот не промахнулся.

А это значит, что перед послед-
ним туром положение бельгийцев 
стало критическим. Имея три очка 
и отрицательную разницу забитых 
и пропущенных мячей, они в чет-
верг встретятся с вице-чемпиона-
ми мира — хорватами, которые 
тоже наверняка будут предельно 
мотивированы. Марокканцы же 
перед встречей со сборной Кана-
ды, конечно, еще ничего себе не 
гарантировали. Но их шансы на 
место в play-off сейчас котируются 
гораздо выше.

Евгений Федяков

Бельгийцы встали на вылет
Сборная Марокко забила два безответных гола  
бронзовым призерам предыдущего чемпионата мира

Сборная Хорватии перед за-
ключительным туром возглави-
ла таблицу группы F благодаря 
победе — 4:1 — над канадца-
ми, одержанной несмотря на 
быстро пропущенный гол. Од-
нако путевка в play-off ей пока 
отнюдь не гарантирована. До-
бывать ее придется в сложней-
шем матче с бельгийцами.

этом матче на хорватов по-
среди катарской жары сразу выли-
лось ведро ледяной воды. Канад-
цы по итогам стартового тура могли 
считать себя самой невезучей ко-
мандой чемпионата. Они очень сим-
патично играли против бельгийцев, 
нанесли по их воротам столько уда-
ров, что хватило бы на полдесят-
ка матчей, вполне могли, как и вче-
ра марокканцы, одолеть гранда, но 
с голом так и не срослось — не по-
мог даже заработанный одиннад-
цатиметровый. Зато с ним срослось 
через минуту после начала их следу-
ющей встречи.

Это была классическая атака ны-
нешнего варианта канадской сбор-
ной. Никаких долгих розыгрышей. 
Мяч от вратаря через пару передач за 
пару секунд доставляется на правый 
фланг, где, словно бегун-эстафетчик, 
отправляющийся на свой стометро-
вый отрезок, уже срывается с коло-
док Тейджон Бьюкенен. А по цент-
ру параллельно с ним мчит другая 
«молния» — Альфонсо Дэвис. Бью-
кенену остается только навесить 
на голову партнера, и Дэвис, опло-
шавший с пенальти в матче с бель-
гийцами, все-таки окажется первым 
канадским футболистом, которому 
удалось отличиться на главном тур-
нире. Канадцы радовались, обнима-
лись, еще, конечно, не догадываясь, 
что иногда холодный душ помогает 
тем, кто принял его с утра.

Хорваты весь свой предыду-
щий матч, с марокканцами, прове-
ли в одном и том же неторопливом, 
исключающем вспышки режиме, 

словно показывая: мы знаем, что 
уже не так молоды, как во время «се-
ребряного» взлета в России в 2018-м, 
и энергию будем беречь, потому что 
кампания предстоит долгая, а силы 
еще понадобятся. В этом режиме 

сборная Хорватия, судя по всему, 
собиралась играть и с канадцами. 
Пропущенный гол заставил ее от-
казаться от стратегии, грозящей, 
как выяснилось, турнирной ката-
строфой. И вдруг на поле появилась 
именно та хорватская команда, ко-
торая четыре года назад так удачно 
сочетала академизм со страстью.

Слегка разозлился Лука Модрич. 
Задвигался Матео Ковачич. Иван 
Перишич, наконец, предпочел ак-
куратности остроту. И канадцы 
вдруг обнаружили, что вчистую от-
дают не только середину поля, но 
и любимые фланги, потому что, на-
пример, подключения Борны Сосы 
все опаснее и опаснее.

И вот уже Андрей Крамарич, 
вывернувшись из устроенной ему 
ловушки в штрафной, отправляет 
мяч в канадские ворота. Счастли-

вый, он бежал за поздравлениями 
к боковой линии, когда понял, что 
его не засчитают: эту хорватскую 
атаку испортил еле заметный оф-
сайд. А вот другой форвард сбор-
ной Хорватии — Марко Ливая, по-
лучив изумительный по таймингу 
пас от Ковачича, не забивает толь-
ко потому, что голкипер Милан Бо-
рян выбрал исключительно пра-
вильную позицию.

Но призрак будущего хорватско-
го успеха обретал с каждой мину-
той все более и более четкие очер-
тания. И материализовался, когда 
Перишич нашел на углу вратарской 
Крамарича, а тот уложил мяч в угол, 
снова отправившись в забег триум-
фа, на всякий случай, правда, опа-
сливо оглянувшись назад: не отме-
няют ли и этот гол? Нет, все было 
в порядке.

Сборной Канады срочно требо-
валась пауза, какая-то перестройка, 
потому что ее трюки с добавившим 
в плотности соперником уже не ра-
ботали. Класс бил скорость. Но до 
перерыва хорваты успели ужалить 
канадцев снова. Сейчас их сбил 
с толку рейд Йосипа Юрановича от 
левой бровки в центр, после которо-
го Ливае досталась возможность рас-
стрелять Боряна с двух десятков ме-
тров. Нападающий не подвел.

Дождавшаяся паузы, подкоррек-
тировавшая состав канадская сбор-
ная во втором тайме вернула зуба-
стость. Но ненадолго — минут на 
десять. Сломать сборную Хорватии 
в этой игре их приемами было не-
возможно. Хорваты, немножко по-
мучившись, снова принялись ду-
шить канадцев своими передачами 
и вроде бы не такими уж стреми-
тельными, но чересчур тонкими, 
чересчур в такт перемещениями. 
А Крамарич по-прежнему был го-
ряч и, мягко обработав длинный 
перевод Перишича, не спеша улуч-
шил свое расположение в штраф-
ной и отправил в канадские воро-
та еще один мяч.

Последним звучным событием 
матча был кошмарный провал ка-
надцев в компенсированное вре-
мя. Мисла Оршич и Ловро Май-
ер вдвоем вышли на несчастного 
Боряна, и Майер установил окон-
чательный и такой обидный для 
сборной Канады счет.

Этот матч лишил канадцев над-
ежд на play-off, а хорватам позво-
лил сравняться по набранным оч-
кам с марокканцами: их у этих 
сборных по четыре. Но у марок-
канской команды, похоже, зада-
ча в заключительном туре полег-
че. Ей, чтобы выйти в 1/8 финала, 
нужно не проиграть канадцам. 
Хорватов же ждет матч с отстаю-
щими от них на балл и нуждающи-
мися именно в победе бельгийца-
ми. И поражение в нем наверняка 
выкинет сборную Хорватии из ка-
тарского первенства.

Алексей Доспехов

Сборная Хорватии вернула российскую игру
Победа над канадцами сделала ее лидером группы

Сборная Марокко празднует победу над одним из фаворитов чемпионата мира — командой Бельгии, приблизившую ее  
к play-off чемпионата мира   ФОТО PETER DE VOECHT / GETTY IMAGES
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Сборная Японии, сенсационно обыграв 
в стартовом туре чемпионата мира нем-
цев, провалила следующий матч. Не-
смотря на заметное преимущество на 
протяжении почти всей встречи, она 
умудрилась уступить разгромленной ис-
панцами в первом туре коста-риканской 
команде — 0:1. Этот результат запутал 
ситуацию в группе E.

сли участники этого матча хотели, что-
бы он возглавил рейтинг самых скучных на 
нынешнем чемпионате мира, то справлять-
ся с задачей у них выходило неплохо. Перца 
в игре была крохотная щепотка. В японской 
хотя бы чувствовался какой-то более или ме-
нее четко прорисованный план: по возможно-
сти почаще использовать переводы на фланг, 
желательно — левый, растягивать коста-ри-
канскую оборону, стараться создать в цен-
тре пустоты, забираться в них. По крайней 
мере японцы хотели угрожать воротам. Дру-
гое дело, что с реализацией плана дела скла-
дывались скверно. Парадоксально, но в матче 
с немцами сборная Япония впереди выгляде-
ла куда интереснее, чем в матче с соперником, 
который несколько дней назад пропустил 
семь безответных мячей от испанцев.

У сборной Коста-Рики не было и такого 
простого плана. Ну разве что считать им мак-
симальное насыщение игроками своей по-
ловины. Новое унижение такому коста-ри-
канскому варианту, конечно, не светило, 
как, впрочем, и интеграция в гонку за пу-
тевками в play-off. Для этого нужна была ка-
кая-то контригра. А вся она, по сути, своди-
лась к редким стандартам, заработанным на 
чужой половине, которые сборная Коста-Ри-
ки к тому же исполняла так, что даже малень-
кая тень грядущей беды в японской штраф-
ной не мелькала.

Начало второго тайма настраивало, одна-
ко, на позитив. За пять минут, прошедших по-
сле перерыва, сборная Японии нанесла по 
чужим воротам больше ударов, чем за всю 
предыдущую половину матча,— три против 
двух. Один из этих ударов — Хидемасы Мори-
ты — знаменитому коста-риканскому голки-
перу Кейлору Навасу пришлось отбивать, со-
вершив довольно эффектный прыжок.

И в принципе, даже если забыть об этих 
попытках напрячь Наваса, японцы стали смо-
треться привлекательнее: больше подключе-
ний крайних защитников, больше перспек-
тивных передач в штрафную. Даже стадион, 
чье пение до сих пор напоминало бесконеч-
ную колыбельную, слегка завелся.

А наставник японцев Хадзимэ Мориясу, 
как и в матче с немцами, показал, что заме-
ны — его конек. И Хироки Ито, и Такумо Аса-
на оказались для его команды безусловным 
усилением. А Ито ловким разворотом вокруг 
своей оси сразу после обработки передачи 
и резким рывком едва не подарил японцам 
пенальти. Франсиско Кальво сбил его факти-
чески на линии штрафной.

Но удивительнее всего, что этот японский 
порыв, кажется, немножко завел и совсем то-
скливых костариканцев. Хотя их гол все равно 
был неожиданным, как теплое солнце в серой 
ноябрьской Москве. Все-таки даже ожившая 
сборная Коста-Рики не тянула на такую, кото-
рую японцы должны бояться.

Неприятность им принес не кто-то из ее до-
вольно известных нападающих — например, 
Жоэль Кэмпбелл, а очутившийся в двух десят-
ках метров от японских ворот защитник Кей-
шер Фуллер, которому удался неплохой трюк. 
Он тихонько, зато по заковыристой траекто-
рии закрутил мяч в дальнюю девятку, а по-
зиция японского голкипера Сюити Гонды, 
далековато вышедшего из ворот, лишь под-
твердила, что, в отличие от Кейлора Наваса, 
сколько бы голов тот ни пропустил от испан-
цев, он для своей команды звено отнюдь не 
сильнейшее. Гонда задел мяч перчатками, но 
затормозить его не смог.

А Навас в концовке, ощущая близость ро-
дившейся буквально из ничего победы, стоял 
неприступной скалой, и добытые с его колос-
сальной помощью три очка здорово запута-
ли ситуацию в группе. По набранным бал-
лам сборная Коста-Рики сравнялась с только 
что вроде бы двигавшейся прямым курсом 
в play-off японской командой. Вне зависимо-
сти от результата закончившегося поздно ве-
чером по московскому времени матча между 
испанцами и немцами теперь этот курс пря-
мым уже никак не назовешь. В заключитель-
ном туре японцам играть с испанцами, и про-
игрывать они уже, похоже, не имеют права, 
иначе в 1/8 финала вместо них могут оказать-
ся те же напрасно заранее похороненные кос-
тариканцы.

Алексей Доспехов

ГРУППА E

Сборная  
Коста-Рики 
нашла  
свой удар
Она неожиданно 
обыграла японцев

Два гола хорватского форварда Андрея Крамарича (справа) помогли его команде  
одержать крупную победу над сборной Канады и возглавить таблицу группы F  
ФОТО CARL RECINE / REUTERS

Второй тур
Хорватия—Канада 4:1. 
Крамарич, 36, 70; Ливая, 44; Майер, 90+4 — 
Дэвис, 2.

27 ноября. Доха, стадион Khalifa International. 
44 374 зрителя.

Статистика матча
 Хорватия Канада
Удары по воротам 13 8
Удары в створ 10 2
Угловые 5 2
Офсайды 1 3
Фолы 12 5
Предупреждения 2 2
Процент владения мячом 48 52

Второй тур
Бельгия—Марокко 0:2
Сабири, 73; Абухляль, 90+2

27 ноября. Доха, стадион Al Thumama. 43 738 
зрителей.

Статистика матча
 Бельгия Марокко
Удары по воротам 10 10

Удары в створ 3 4

Угловые 9 1

Офсайды 3 2

Фолы 10 14

Предупреждения 1 1

Процент владения мячом 67 33

ЧМ-2022

Второй тур
Япония—Коста-Рика 0:1. Фуллер, 81.

27 ноября. Эр-Райян, стадион Ahmed Bin Ali. 41 479 зрителей.

Статистика матча
 Япония Коста-Рика
Удары по воротам 14 4

Удары в створ 3 1

Угловые 5 0

Офсайды 0 2

Фолы 22 9

Предупреждения 3 3

Процент владения мячом 57 43

Таблица группы F
 В Н П М О
1. Хорватия 1 1 0 4:1 4
2. Марокко 1 1 0 2:0 4
3. Бельгия 1 0 1 1:2 3
4. Канада 0 0 2 1:5 0

1 декабря в третьем, заключительном туре встре-
чаются: Канада—Марокко, Хорватия—Бельгия.

ГРУППА F
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